
Смартфоны  
в гости  
будут к нам
Граждане РФ постепенно 
привыкают к электронике 
с чужеродным 
функционалом

Ритейлеры и поставщики электро-
ники рассказали, что в РФ начали 
все активнее появляться смарт-
фоны с непривычными функция-
ми и ограничениями. Так, среди 
iPhone есть устройства из Япо-
нии без возможности отключе-
ния звука фотоснимка, без сло-
та под сим-карту (для США) 
или с двумя слотами (для КНР), 
техника на Android поставляет-
ся с альтернативными зарядны-
ми устройствами. Сначала ри-
тейлеры снижали цены на такие 
смартфоны, но сейчас потребите-
ли уже не считают «особенности» 
недостатками. Участники рын-
ка подчеркивают, что вместе с не-
стандартными комплектациями 
потребители могут столкнуться 
и с повышенным риском брака.

С развитием параллельного им-
порта в Россию начали ввозить все 
больше устройств с непривычны-
ми функциями, предназначенных 
для других рынков, рассказали со-
беседники „Ъ“ на рынке электрони-
ки. По словам одного из них, сейчас 
можно приобрести iPhone 14 с дву-
мя сим-картами (выпускается для ки-
тайского рынка), без слота под физи-
ческую сим-карту (с esim, сделан для 
США), японские и корейские версии 
без возможности отключить звук фо-
токамеры (так местные власти борют-
ся с фотографированием женщин без 
их ведома), а также устройства Sam-
sung с проблемами активации или 
с зарядным устройством для дру-
гих регионов. Еще один собеседник 
„Ъ“ отметил, что в России появились 
устройства для арабских стран, на ко-
торых не работает приложение для 
видеозвонков FaceTime.

По стоимости такие аппараты 
сейчас практически не отличаются 
от тех, что не имеют каких-либо от-
личий функционала, хотя в начале 
действия параллельного импорта 
это вызывало у потребителей заме-
шательство и заставляло продавцов 
снижать цены, рассказывает один 
из собеседников „Ъ“: «Сейчас на осо-
бенности обращают гораздо меньше 
внимания».
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В конфликт вмешалась нечистая сила
История с «грязной бомбой» от новых подробностей чище не стала
В истории о провокации с ис-
пользованием «грязной бом-
бы», которую, по утверждению 
российской стороны, готовит 
Украина, в понедельник появи-
лись новые подробности, од-
нако менее запутанной она от 
этого не стала. По версии Ми-
нобороны РФ, у Киева есть мо-
тив для подрыва такого устрой-
ства — обвинить в этом Москву, 
а также научный, технический 
и производственный потенци-
ал для реализации задуманно-
го. Украинские власти катего-
рически отвергают обвинения 
России и настаивают на осмо-
тре попавших под подозрение 
объектов международными ин-
спекторами, однако те пока 
молчат. На Западе же заявляют, 
что Россия выдумала историю 
с «грязной бомбой» в качестве 
предлога для эскалации.

«Мотив есть,  
потенциал есть» 
В понедельник Минобороны РФ 
обнародовало новые данные о су-
ществующих, по мнению россий-
ских военных, у Киева планах 
применить «грязную бомбу». «По 
имеющейся у нас информации, 
две организации Украины имеют 
конкретные поручения по созда-
нию так называемой грязной бом-
бы. Работы находятся на завершаю-
щей стадии»,— объявил начальник 
войск радиационной, химической 
и биологической защиты воору-
женных сил РФ Игорь Кириллов.

Он напомнил: «грязная бом-
ба» — это контейнер с радиоак-
тивными изотопами и зарядом 
взрывчатого вещества. При подры-
ве заряда контейнер разрушается, 
и радиоактивное вещество распы-
ляется ударной волной, создавая 
загрязнение местности на площа-
ди до нескольких тысяч квадрат-
ных километров. «В качестве ради-
оактивного вещества может быть 
использован оксид урана, находя-
щийся в составах отработавших 
тепловыделяющих элементов, ко-
торые хранятся в хранилищах от-
работанного ядерного топлива 
и бассейнах выдержки атомных 
электростанций (на Украине.— 
„Ъ“). Кроме того, могут использо-
ваться радиоактивные вещества из 
хранилищ отработанного ядерно-
го топлива Чернобыльской АЭС»,— 
допустил Игорь Кириллов.

Украинские власти, по его сло-
вам, задумали следующее: «По пла-
нам киевского режима подрыв 
такого боеприпаса можно будет за-
маскировать под нештатное сра-

батывание российского ядерного 
боеприпаса малой мощности, в ко-
тором в качестве заряда использу-
ется высокообогащенный уран. 
Наличие радиоактивных изото-
пов в воздухе будет зафиксировано 
впоследствии датчиками Между-
народной системы мониторинга, 
установленными в Европе, с после-
дующим обвинением Российской 
Федерации в применении тактиче-
ского ядерного оружия».

В результате проведения про-
вокации с применением «грязной 
бомбы» Украина, настаивают в рос-
сийском Минобороны, рассчитыва-
ет «запугать местное население, уве-
личить поток беженцев по Европе 
и выставить Россию в качестве ядер-
ного террориста». «Таким образом, 
на Украине имеется мотив для при-

менения „грязной бомбы“, а также 
научный, технический и производ-
ственный потенциал для ее созда-
ния»,— отметил Игорь Кириллов. 
И добавил: «Министерством оборо-
ны РФ организована работа по про-
тиводействию возможным прово-
кациям со стороны Украины: силы 
и средства приведены в готовность 
к выполнению задач в условиях ра-
диоактивного заражения».

Напомним, первым о том, что 
Киев вынашивает планы подрыва 
«грязной бомбы» с целью дискреди-
тации Москвы, в воскресенье утром 
со ссылкой на «заслуживающие до-
верия источники в разных стра-
нах, в том числе на Украине» сооб-
щило агентство «РИА Новости». Из 
сообщения следовало: практиче-
ской реализацией этого плана Киев 
занимается «под руководством за-
падных кураторов», прежде все-
го британских; задача изготовить 
«грязную бомбу» поставлена Восточ-
ному горно-обогатительному ком-
бинату (расположенному в городе 
Желтые Воды Днепропетровской 
области), а также киевскому Инсти-

туту ядерных исследований, и ра-
боты уже находятся на завершаю-
щей стадии. «Расчет организаторов 
провокации состоит в том, что в слу-
чае успешной ее реализации боль-
шинство стран крайне жестко отре-
агируют на „ядерный инцидент“ на 
Украине. В результате Москва поте-
ряет поддержку многих своих клю-
чевых партнеров, а Запад вновь 
попытается поднять вопрос о ли-
шении России статуса постоянного 
члена Совбеза ООН и нарастит ан-
тироссийскую риторику»,— разъяс-
нили логику Киева «РИА Новости».

Через несколько часов одно за 
другим стали поступать сообще-
ния о телефонных звонках мини-
стра обороны РФ Сергея Шойгу 
коллегам из других стран: снача-
ла он позвонил главе Миноборо-
ны Франции Себастьяну Лекорню, 
затем своему турецкому визави 
Хулуси Акару, после этого руково-
дителю британского военного ве-
домства Бену Уоллесу и, наконец, 
министру обороны США Ллой-
ду Остину. Всех четырех Сергей 
Шойгу, как уточнили в Миноборо-

ны РФ, предупредил о возможном 
применении украинской сторо-
ной «грязной бомбы». 

«Предлог для эскалации»
Западным контрагентам Сергея 
Шойгу потребовалось несколь-
ко часов, чтобы отреагировать на 
поступившую информацию. При 
этом за министров обороны отве-
тили их коллеги-дипломаты: главы 
МИД Британии и Франции Джеймс 
Клеверли и Катрин Колонна, а так-
же госсекретарь США Энтони Блин-
кен. В совместном заявлении они 
подчеркнули, что «отвергают от-
кровенно ложные утверждения 
России о том, что Украина готовит-
ся применить „грязную бомбу“ на 
своей собственной территории». 
«Мир распознает любую попыт-
ку использовать это утверждение 
в качестве предлога для эскалации. 
Мы отвергаем любые предлоги для 
эскалации со стороны России»,— 
отметили главы внешнеполитиче-
ских ведомств трех стран.
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KFC рубит крылышки
Yum! Brands продает свой бизнес в РФ 
ижевской «Фуд-сервис»

Американский холдинг Yum! Brands 
начал процесс передачи российско-
го бизнеса, включая 70 ресторанов KFC 
и мастер-франшизу бренда, местно-
му партнеру. Покупателем актива оце-
ночной стоимостью 1,3 млрд руб. ста-
ли структуры ижевского франчайзи сети 
ГК «Фуд-сервис» Константина Котова 
и Андрея Осколкова. По информации 
„Ъ“, новый владелец обязан постепен-
но ребрендировать все 1 тыс. заведе-
ний KFC в России в Rostic’s. Эксперты 
не исключают, что не все франчайзи 
захотят работать под этим брендом, 
а арендодатели повысят ставки аренды 
для новых партнеров.

Американская Yum! Brands 24 октября 
подписала договор купли-продажи 70 соб-
ственных ресторанов сети KFC с ижевским 
франчайзи — ООО «Смарт сервис ЛТД», рас-
сказал источник „Ъ“, близкий к одной из сто-
рон сделки. Факт сделки подтвердила глава 
ритейл-департамента CORE.XP Марина Ма-
лахатько, выступавшая консультантом со 
стороны покупателя. Она не раскрыла сум-
му сделки, но уточнила, что окончательное 
закрытие сделки ожидается в конце этого 
года. К этому моменту планируется согла-
совать передачу бизнеса с правкомиссией. 
Собеседник „Ъ“ также уточнил, что будут 
привлечены банковские средства для за-

вершения сделки. В Yum! Brands и «Смарт 
сервис ЛТД» не ответили на запрос „Ъ“.

ООО «Смарт сервис ЛТД», по данным Kar-
toteka.ru, принадлежит Константину Кото-
ву и Андрею Осколкову — владельцам ГК 
«Фуд-сервис», управляющей по франшизе 41 
заведением KFC. Бизнесмены также развива-
ют по франшизе восемь ресторанов «Росин-
тера» (бренды IL Patio, «Планета суши» и дру-
гие). В 2021 году Константин Котов, который 
ранее был депутатом гордумы Ижевска, стал 
членом Общественной палаты города. 

В России насчитывается около 1 тыс. ре-
сторанов KFC. Структура Yum! Brands ООО 
«Ям Ресторантс Раша» управляет около 70 
заведениями KFC в РФ. В марте 2022 года 
Yum! Brands приостановила работу собст-
венных ресторанов KFC в РФ и инвестиции 
в российский рынок. В июле американская 
корпорация сообщила, что нашла покупате-
ля на бизнес в РФ, но тогда не раскрыла его. 
Выручка «Ям Ресторантс Раша», по данным 
Kartoteka.ru, в 2021 году составила 18,3 млрд 
руб., чистая прибыль — 2,4 млрд руб. Около 
930 заведений под вывеской KFC в РФ управ-
ляются независимыми собственниками по 
договорам лицензирования или франшизы. 

Права на бренд KFC также вошли в пери-
метр сделки, знает собеседник „Ъ“.
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Вице-премьеров 
определили на службу
Координационный совет обеспечения 
военной операции приступил к работе

На вчерашнем первом заседании коор-
динационного совета по обеспечению 
потребностей вооруженных сил при про-
ведении военной операции РФ на Украи-
не Михаил Мишустин распределил пол-
номочия между двумя своими замами 
в этом новом органе при правительстве. 
Вице-премьер Дмитрий Григоренко бу-
дет отвечать за нормативно-правовое 
и финансовое обеспечение операции, 
вице-премьер Денис Мантуров — за по-
ставки вооружения, техники и вещево-
го имущества. Для текущей деятельнос-
ти в совете будут созданы профильные 
рабочие группы — также во главе с ви-
це-премьерами. Они будут решать кон-
кретные вопросы поставок для нужд 
военной операции, в частности, медика-
ментов и питания. 

Премьер-министр Михаил Мишустин 
вчера провел первое заседание координа-
ционного совета по обеспечению военной 
операции РФ на Украине. В открытой части 
мероприятия глава кабмина в основном де-
тализировал президентский указ о создании 
такого «штаба». Уже во вторник совет вновь 
соберется для доклада президенту по теме 
начисления денежного содержания моби-
лизованным. 

Напомним, о создании новой структу-
ры при правительстве было объявлено 19 
октября одновременно с введением во-
енного положения на четырех присоеди-
ненных территориях и режимов «уровней 
реагирования» в других регионах. Такая 
организация продолжает логику коорди-
национно-штабной работы правительст-
ва времен пандемии и реагирования на 
санкции - исполнительная власть вклю-
чилась в решение фактически военных за-
дач, большая часть которых до этого была 
в зоне ответственности силового блока (см. 
„Ъ“ от 20 октября).

По словам Михаила Мишустина, зада-
ча совета заключается в выстраивании 
«эффективного взаимодействия системы 
здравоохранения, промышленности, стро-
ительной, транспортной и других сфер», 
а также в повышении координации меж-
ду госорганами, регионами и специаль-
ными службами. Поэтому в состав совета 
вошли вице-премьеры, силовики (Мино-
бороны, ФСБ, Росгвардия, МВД) и предста-
вители гражданских ведомств (таких как 
Минфин, Минэкономики и Федеральная 
налоговая служба). 
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новости | Суммы и порядок выплат мобилизованным 
в регионах пока не удается уравнять  
даже приблизительно —3

новости | Депутатов Мосгордумы будут 
лишать мандатов только за неоднократные 
коррупционные нарушения —3

мировая политика |  
Премьер-министром Великобритании становится 
бывший министр финансов Риши Сунак —6
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новости | Из устаревших банкоматов  
путем подмены купюр  
украдено 60 млн рублей —4

07  Танкерам не пофрахтило 
Минтранс предложил 
ограничить ставки

07  У европейского газа 
искривилась цена 
После текущего снижения 
котировок ожидается рост

07  Игра на повестке не стоит 
В букмекерских компаниях 
заметили спад клиентской 
активности

08  Токены растут в рублях 
Цифровые активы  
уже размещаются  
в рыночных объемах

09  Акционеры «Норникеля» 
недовольны управлением 
«Русал» требует отстранения 
Владимира Потанина  
от руководства 

09  «Мы остаемся, работаем 
и хотим продавать больше» 
Директор Haval Андрей Акифьев 
о планах по производству 
и продажам в России

09  Экс-министр 
заступает на батарею 
Леонид Рейман строит завод 
по производству аккумуляторов

10  Новый год 
по российскому стилю 
Граждане начали бронировать 
туры

10  Матрасы расстилаются 
перед маркетплейсами 
Группа компаний «Аскона» 
запустила бюджетный бренд 
спальных принадлежностей
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По мнению Минобороны 
РФ, у Украины имеется 
мотив для провокации 
с подрывом «грязной 
бомбы» — «выставить 
Россию в качестве 
ядерного террориста»  
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,787

процента годовых составила во второй декаде октября средняя максимальная ставка по рубле-
вым депозитам сроком до года в десяти ведущих банках, сообщил ЦБ. С начала октября ставка вырос-
ла на 25 базисных пунктов, за последнюю декаду — на 12. Данные регулятора свидетельствуют, что чем 
длиннее депозиты, тем сильнее рост ставки — по депозитам на срок более года она увеличилась с 6,87% 
в первую декаду октября до 7,15% во вторую. На фоне подготовки банков к повышению ключевой ставки 
основным фактором, толкающим депозитные ставки вверх, является устойчивый отток ликвидности 
из банковской системы из-за вывода наличных денег — на сумму 964 млрд руб. в период с 21 сентября.

ОЦЕНКА РЕГУЛИРУЮЩЕГО 
ВОЗДЕЙСТВИЯ

Нормативные акты 
 снижают 
 конфликтность

С января по сентябрь 2022 года 
оценку регулирующего воздей-
ствия (ОРВ) — она предполага-
ет анализ нормотворческих ини-
циатив с точки зрения выгод и ри-
сков для бизнеса и государства, 
прошли 866 проектов нормативных 
правовых актов (НПА), 238 из них, 
или 27%, получили отрицательную 
оценку, сообщили „Ъ“ в Минэконо-
мики. По сравнению с тем же пе-
риодом 2021 года количество НПА, 
в отношении которых Минэконо-
мики направлены заключения об 
оценке, сократилось на 7% (в ян-
варе—сентябре 2021 года ОРВ 
прошли 935 актов). Снизилась 
и доля отрицательных оценок — 
годом ранее она составляла 36% 
(339 проектов, см. график). 

Уменьшение числа проектов 
НПА, прошедших ОРВ, обусловле-
но ростом частоты их возвратов на 
доработку, пояснили в ведомстве. 
Строже стал и подход к оценке со-
блюдения правил процедуры. Со-
кращение же доли отрицательных 
заключений в ведомстве связывают 
с ростом качества проработки обо-
снований для изменения регулиро-
вания. Снижается и оценка «ущер-
ба» от введения непроработанного 
регулирования: объем выявленных 
потенциальных издержек бизнеса 
за три квартала 2022 года превы-
сил 430 млрд руб. против 556 млрд 
руб. за тот же период 2021-го. 

Из-за нарушений порядка про-
ведения процедуры ведомство вер-
нуло разработчикам 110 проек-
тов актов для доработки. Также ав-
торам проектов НПА «направлено 
1400 замечаний и предложений по 
корректировке регулирования», го-
ворит глава департамента регуля-
торной политики и ОРВ Минэконо-
мики Александр Литвак: практика 
показала, что более 70% таких за-
мечаний учитываются.

Отметим, что в январе—сентя-
бре 2020 года почти 1,1 тыс. про-
ектов НПА прошли процедуру ОРВ, 
пик пришелся на третий квартал, 
когда ведомства стали значитель-
но активнее готовить норматив-
ную базу. Причинами стали ускоре-
ние разработки НПА, за проволочки 
при подготовке которых критикова-
ли правительство, а также рост чис-
ла проектов в рамках «регуляторной 
гильотины» (подробнее см. „Ъ“ от 
13 октября 2020 года). Напомним 
также, что в планах аппарата прави-
тельства — расширить «блокирую-
щую» роль ОРВ для предотвраще-
ния ввода в действие актов, про-
тив которых возражают ведомства 
или бизнес (подробнее см. „Ъ“ от 
12 сентября).

Венера Петрова
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ДИНАМИКА ОЦЕНКИ РЕГУЛИРУЮЩЕГО 
ВОЗДЕЙСТВИЯ НПА
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Работой совета станет определение целевых задач по 
поставкам вооружений, техники и материальных средств, 
бюджетное финансирование таких поставок, формирова-
ние цен на необходимые вооруженным силам товары, ра-
боты и услуги, подбор поставщиков и подрядчиков, а так-
же создание инфраструктуры (как по части логистики, так 
и содействия в обеспечении создания непосредственно 
военной инфраструктуры, включая оборудование казарм 
и полигонов).

Главная «кадровая» новость — распределение обязан-
ностей между двумя заместителями Михаила Мишусти-
на в совете. Вице-премьер и глава аппарата правительства 
Дмитрий Григоренко будет отвечать за нормативно-пра-
вовое и финансовое обеспечение, а также за «общий свод» 
информации. По словам премьера, совет должен выстро-
ить «зеленый коридор» для согласования необходимых 
решений. Детали механизма вчера не сообщались, однако 
подобный подход в целом уже отработан в режиме «кон-
трсанкций» — в виде упрощенной процедуры принятия 
нормативно-правовых актов, а также сокращения сроков 
их подготовки и согласования (см. „Ъ“ от 1 марта).

Непосредственно обеспечивающие военную опе-
рацию функции возложены на вице-премьера и главу 

Минпромторга Дениса Мантурова. Он будет отвечать за 
поставки вооружения, военной техники, средств свя-
зи по целевым заданиям Минобороны, а также вещево-
го имущества военнослужащих (напомним, ранее сооб-
щалось о жалобах мобилизованных на нехватку амуни-
ции). Возможно, в этой связи Михаил Мишустин вчера 
поручил выстроить систему контроля за распределени-
ем вещевого довольствия и формированием резервов 
(в том числе и личного состава), которая позволила бы 
в режиме реального времени отслеживать уровень не-
обходимого обеспечения потребностей занятых в воен-
ной операции.

Внутри совета будут созданы рабочие группы под руко-
водством вице-премьеров — они будут заниматься в том 
числе обеспечением армии лекарствами, медизделиями 
и питанием. В регионах же работа, как следовало из вче-
рашнего заседания, должна выстраиваться вокруг обеспе-
чения безопасности объектов критической инфраструкту-
ры, энергетики, транспорта и связи — напомним, для это-
го указом президента губернаторам представлены допол-
нительные полномочия в зависимости от уровня «готов-
ности» (от введения особого режима работы опасных про-
мышленных и инфраструктурных объектов в «зеленых» 
регионах или ограничения и контроля работы транспор-
та, связи и IT-инфраструктуры в «желтых» до полномочий 
по проведению «мобилизационных мероприятий в сфе-
ре экономики» в «красных» субъектах). Координировать 
это направление, как и в ходе борьбы с ковидом, будет мэр 
Москвы Сергей Собянин, который также входит в состав 
совета по обеспечению военной операции.

Евгения Крючкова

Вице-премьерам 
назначили службу

Китайская экономика в третьем 
квартале выросла на 3,9% после 
резкого замедления в апреле—
июне, когда рост ВВП составлял 
всего 0,4%. Улучшение макропо-
казателей отмечается в первую 
очередь в промышленности — 
поддержку ей оказывает в том 
числе экспорт КНР. Сектор услуг, 
объемы розничных продаж и им-
порт при этом растут медлен-
нее, чем в начале года. По итогам 
всего года эксперты ждут от эко-
номики КНР скромных для этой 
страны темпов роста в 3,2% — его 
будут сдерживать сохраняющие-
ся ковидные ограничения и спад 
на рынке недвижимости. 

Темпы роста ВВП Китая по итогам 
третьего квартала выросли до 3,9% по-
сле спада до 0,4% в апреле—июне, со-
общило Национальное бюро стати-
стики КНР. Улучшение показателя 
произошло на фоне сохранения ко-

ронавирусных ограничений. В пер-
вом квартале прирост размеров эко-
номики составлял 4,8%. Результат 
третьего квартала оказался лучше 
ожиданий, однако по итогам всего 
года эксперты ждут крайне слабого 
роста — Международный валютный 
фонд недавно ухудшил свой прогноз 
по росту Китая до 3,2% в этом году и до 
4,4% в следующем, указав на охлажде-
ние рынка недвижимости, оказыва-
ющего значительное влияние на эко-
номику страны. За первые три квар-
тала года темпы роста экономики Ки-
тая составили 3%. Это существенно 
ниже целевого показателя, установ-
ленного властями страны в целом на 
2022 год на уровне около 5,5%.

Основные макропоказатели КНР 
к сентябрю стали восстанавливать-
ся — промпроизводство в треть-
ем квартале увеличилось на 4,8% 
(на 4,1 процентного пункта выше, 
чем кварталом ранее), в том числе 

в сентябре рост составил 6,3% (плюс 
2,1 пункта по сравнению с августом). 
По итогам трех кварталов прирост 
показателя год к году составил 3,9%, 
в том числе в добыче — 8,5%, в произ-
водстве оборудования — 6,3%. Наи-
больший рост вновь пришелся на 
автомобили на новых источниках 
энергии — плюс 112,5% и на солнеч-
ные батареи — плюс 33,7%. В секторе 
услуг КНР прирост в третьем кварта-
ле составил 3,2% год к году, тогда как 
во втором квартале отмечалось со-
кращение на 0,4%. Розничные прода-
жи выросли на 3,5% год к году, во вто-
ром квартале отмечался спад на 4,6%. 
Цены в годовом выражении увели-
чились на 2,6% год к году, месяц к ме-
сяцу — снизились на 0,5%. 

Капвложения в КНР по итогам 
квартала увеличились на 5,7% год 
к году, это на 1,5 процентного пункта 
больше, чем было в апреле—июне. 
По итогам трех кварталов рост оказал-

ся сопоставимым — плюс 5,9%, при 
этом вложения в инфраструктуру вы-
росли на 8,6%, в промпроизводство — 
на 10,1%, а инвестиции в выпуск элек-
троники и телеком-оборудования уве-
личились на 28,8%. Приток капиталов 
в китайскую недвижимость тем вре-
менем сократился на 8%.

Ускорение роста ВВП отчасти объ-
ясняется снятием некоторых коро-
навирусных ограничений (в частно-
сти, завершением локдауна в Шан-
хае), а также эффектом низкой базы. 
В квартальном выражении темпы 
роста ускорились до 3,9% против спа-
да на 2,6% в апреле—июне. В частно-
сти, поддержку промышленности 
оказывает экспорт. В долларовом вы-
ражении темпы его роста снизились 
с 7,1% в августе до 5,7% в сентябре, но 
с учетом падения экспортных цен 
при подсчете в физическом объе-
ме отмечено увеличение, поясняют 
в Capital Economics. Импорт в КНР 

при этом сократился год к году на 
0,3%, что свидетельствует о сокраще-
нии внутренних инвестиций, указы-
вают эксперты. В ING Bank полагают, 
что темпы восстановления экономи-
ки будут зависеть от степени жестко-
сти ковидных ограничений и реак-
ции властей Китая на новые случаи 
заражения. 

Долгосрочным риском для эко-
номики КНР эксперты считают воз-
можное ухудшение качества регу-
лирования — по итогам съезда Ком-
партии Китая объявлено, что главы 
нескольких регуляторов, включая 
ЦБ, а также премьер Госсовета Ли Кэ-
цян оставят свои посты. При этом пе-
реизбранный председатель КНР Си 
Цзиньпин анонсировал и измене-
ние экономического курса: с рыноч-
ных реформ — на достижение эко-
номической безопасности и на уси-
ление роли государства.

Татьяна Едовина

Китайский ВВП прибавил в росте
Промышленность улучшила макропоказатели КНР

Минвостокразвития разработа-
ло проект развития системы го-
сударственной аренды жилья на 
Дальнем Востоке — предпола-
гается, что этим займется «Дом.
РФ» на 50 млрд руб., выданных 
ему из ФНБ в виде долгосрочно-
го (на 20 лет) и де-факто бесплат-
ного (0,1% годовых) займа. Ку-
пленную недвижимость «Дом.
РФ» сможет сдавать в аренду ре-
гионам Дальневосточного феде-
рального округа, а они — в суба-
ренду работникам, в привлечении 
которых нуждается макрореги-
он. Проект стыкуется с програм-
мой «Дальневосточный квартал»: 
она упрощает строительство в об-
мен на продажу властям части 
жилья по льготным ценам — и мо-
жет гарантировать застройщи-
кам спрос, решив проблему раз-
мещения в дальневосточных ТОР 
специалистов, не готовых поку-
пать там собственное жилье.

Проект постановления прави-
тельства, разработанный Минвосто-
кразвития, опубликован вчера на 
regulation.gov.ru — он ссылается на 

необходимость «стимулирования 
развития рынка аренды жилых по-
мещений на территории Дальне-
восточного федерального округа» 
и пункт 4 перечня поручений пре-
зидента от 19 октября №Пр-1991 (по-
ручения формализованы по итогам 
Восточного экономического фору-
ма) — по планам министерства, это 
должно позволить обеспечить арен-
дованным у государства жильем «по-
рядка 10 тыс. семей».

Напомним, на ВЭФ было объявле-
но о продлении программы дальне-
восточной ипотеки по ставке в 2% до 
2030 года. Тогда же для решения про-
блемы нехватки жилплощади было 
обещано и строительство арендного 
жилья с субсидируемой из бюджета 
ставкой (см. „Ъ“ от 7 сентября).

По проекту дальневосточно-
го министерства, «Дом.РФ» полу-
чит 50 млрд руб. средств ФНБ по до-
говорам займа с Минфином до кон-
ца 2023 года. Заем при этом будет це-
левым — для приобретения распо-
ложенных на территории регионов 
ДВФО «жилых помещений на пер-
вичном и вторичном рынках жилья», 

а также мебели, бытового оборудова-
ния и вспомогательных помещений. 
Как вариант, допускается покупка 
паев закрытого паевого инвестици-
онного фонда, в состав активов кото-
рого входят такие объекты недвижи-
мости и доверительное управление 
которым осуществляется подотчет-
ной «Дом.РФ» управляющей компа-
нией. Распоряжаться такой недвижи-
мостью можно будет, исключительно 
сдавая ее в аренду созданному субъ-
ектом РФ региональному оператору 
с последующим предоставлением 
жилья «в субаренду физическим ли-
цам, относящимся к определенным 
категориям» (на выбор дальневосточ-
ных регионов — это могут быть мо-
лодые специалисты, студенты и т. п.). 
Субаренда будет льготной — недо-
полученные доходы предполагает-
ся компенсировать субсидиями «за 
счет средств федерального и регио-
нальных бюджетов».

Во что обойдется государственная 
аренда жилья конечным пользова-
телям, пока неизвестно — де-факто 
это будет зависеть от готовности кон-
кретных регионов Дальнего Вос-

тока и ведомств, профильные про-
екты которых реализуются в ДФО, 
к субсидированию ставок — «по-
требность в выделении бюджетных 
ассигнований федерального бюдже-
та на цели возмещения недополу-
ченных доходов АО „Дом.РФ“ будет 
определена при подготовке проек-
та постановления, устанавливающе-
го порядок предоставления соответ-
ствующих субсидий», отмечает Мин-
востокразвития в пояснительной 
записке. Отметим, впрочем, что бе-
глое изучение рынка аренды дальне-
восточных городов демонстрирует 
крайне узкое предложение съемно-
го жилья — и, вероятнее всего, госа-
ренда окажется крайне актуальной 
в первую очередь для специалистов, 
пока не готовых к полномасштабно-
му переезду в ДВФО, однако востре-
бованных в корпоративных инвест-
проектах, реализуемых на террито-
рии округа.

Возврат средств ФНБ и процен-
тов по ним предполагается осущест-
влять через 20 лет после получения 
каждого нового транша — в нынеш-
ней конфигурации проекта «Дом.

РФ» рассчитается с фондом до кон-
ца 2043 года. Поскольку планы по-
купки недвижимости для госарен-
ды предполагают выкуп только го-
тового жилья, предложения которо-
го на рынке ДВФО в таком объеме 
(10 тыс. квартир), вероятнее всего, 
просто нет, проект, очевидно, в зна-
чительной степени рассчитан на 
стимулирование застройщиков на-
ращивать предложение — в макро-
регионе, напомним, действует про-
грамма «Дальневосточный квартал» 
(см. „Ъ“ от 22 января), позволяющая 
существенно ускорить реализацию 
жилищных проектов в ТОР при усло-
вии продажи части такого жилья ре-
гионам по нерыночным ценам. Не-
обходимостью дождаться заверше-
ния таких строек, вероятно, объяс-
няется как пролонгированный срок 
привлечения займов, так и оговор-
ка о возможности «Дом.РФ» разме-
щать временно свободные средства 
займов ФНБ на депозитах, направ-
ляя полученный доход на покупки 
недвижимости или «компенсацию 
операционных расходов».

Олег Сапожков

Дальний Восток устраивается в служебном жилье
Минвостокразвития проектирует создание там рынка госаренды на деньги ФНБ
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На заседании координационного совета  
по обеспечению потребностей военной операции 
глава правительства Михаил Мишустин разъяснил 
задачи этого нового органа   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Комиссия Мосгордумы по зако-
нодательству, регламенту, пра-
вилам и процедурам в понедель-
ник одобрила поправки к закону 
о статусе столичных депутатов, 
внесенные главой комиссии еди-
нороссом Александром Семен-
никовым. Проект, в частности, 
касается ответственности за не-
соблюдение антикоррупционно-
го законодательства: основани-
ем для лишения мандата станут 
только неоднократные наруше-
ния, а за разовые промахи депу-
таты могут отделаться предупре-
ждением или снятием с должно-
сти. Эксперт считает, что благо-
даря такому подходу число ли-
шившихся полномочий депута-
тов будет стремиться к нулю.

Как следует из законопроекта, за 
однократное нарушение законода-
тельства о противодействии корруп-
ции депутат Мосгордумы (МГД) может 
быть наказан предупреждением, ос-
вобождением от занимаемой в думе 

должности (без лишения мандата) 
или запретом на замещение таких 
должностей до прекращения срока 
депутатских полномочий. По словам 
автора поправок Александра Семен-
никова, речь идет о таких нарушени-
ях, как использование своего статуса 
для деятельности, не связанной с осу-
ществлением депутатских полномо-
чий; несообщение в комиссию по 
контролю сведений о конфликте ин-
тересов; выступление депутата, рабо-
тающего в МГД на профессиональной 
основе (спикер парламента, его заме-
стители и главы комиссий), в качестве 
защитника или представителя в суде.

Основанием же для лишения ман-
дата может стать только допущенное 
«два или более раз» несоблюдение 
«ограничений, запретов, обязаннос-
тей», установленных антикоррупци-
онным законодательством. И при 
однократном, и при неоднократном 
нарушении решение о примене-
нии того или иного наказания будет 
выносить МГД по результатам про-

верки, проведенной комиссией по 
контролю. По словам господина Се-
менникова, обратиться в комиссию 
с просьбой о проверке могут проку-
ратура, политическая партия, обще-
ственная палата или СМИ.

Выступившая на заседании депу-
тат Елена Шувалова (исключена из 
фракции КПРФ) предположила, что 
этот блок поправок может быть на-
правлен против оппозиции. Она на-
помнила, что два года назад обрати-
лась в подмосковную прокуратуру 
с просьбой проверить выявленные 
ею «признаки коррупции и нецеле-
вого расходования средств», а в от-
вет надзорное ведомство пожалова-
лось председателю МГД Алексею Ша-
пошникову на то, что госпожа Шува-
лова, направляя подобные запросы, 
«занимается деятельностью, не свя-
занной с осуществлением депутат-
ских полномочий». «Если я житель 
Тверского района и в то же время за-
нимаюсь проблемами этого района, 
проблемами своих избирателей, то 

я, получается, и свои проблемы ре-
шаю? Если комиссия во главе с Ша-
пошниковым и потом дума с ее еди-
нороссовским большинством будет 
решать, связаны ли действия депу-
татов с осуществлением депутатских 
полномочий, то вся наша оппозици-
онная деятельность будет призна-
на не связанной с депутатской рабо-
той»,— заявила депутат.

Решение о лишении депутата 
полномочий должны принимать из-
биратели, добавила Елена Шувало-
ва. В этом ее поддержал коммунист 
Павел Тарасов, отметивший, что 
«прекращение полномочий должно 
в большей степени зависеть от изби-
рателей и в меньшей — от должност-
ных лиц». «Я бы такую поправку под-
держал»,— заявил он, добавив, что 
в нынешнее «непростое время» по-
добные проекты «вызывают беспо-
койство» в связи с «политическим 
подтекстом».

Александр Семенников заверил 
комиссию, что МГД вовсе не торо-

пится принять предложенные им 
поправки «под какое-либо полити-
ческое событие», а лишь пытается 
привести закон в соответствие с фе-
деральным и для подобных проце-
дур есть четко установленные сроки.

В итоге против проекта голосовала 
лишь Елена Шувалова, а Павел Тара-
сов предпочел воздержаться. Как по-
яснила „Ъ“ депутат Екатерина Енга-
лычева (КПРФ), в ее фракции нет еди-
ного мнения насчет проекта, посколь-
ку одни коммунисты считают его тех-
ническим, а другие все же усматрива-
ют в нем механизмы возможного дав-
ления на оппозицию. В «Яблоке» про-
ект тоже считают техническим, но 
склонны его не поддерживать. «Я, ко-
нечно же, буду голосовать против. Все 
это направлено на уменьшение само-
стоятельности депутатов»,— сказала 
„Ъ“ «яблочница» Дарья Беседина.

Директор «Трансперенси Интер-
нешнл — Р» Илья Шуманов (и орга-
низация, и господин Шуманов вклю-
чены Минюстом в реестр иноаген-

тов) отмечает, что предлагаемые 
нормы действительно предусмо-
трены в федеральном законодатель-
стве и должны были быть внесе-
ны в московский закон уже давно. 
При этом он указывает на содержа-
щийся в поправках нюанс, позволя-
ющий лишать депутатов мандатов 
лишь в крайнем случае. «За сам факт 
нарушения запрета депутата теперь 
убрать из думы невозможно. Все три 
наказания за однократное наруше-
ние предусмотрены до окончания 
срока полномочий. Понижение ста-
туса запретов приведет к тому, что 
количество „размандаченных“ де-
путатов будет стремиться к нулю»,— 
уверен эксперт. В то же время без-
условное лишение мандата за нару-
шение запрета на владение акция-
ми и облигациями за рубежом, а так-
же за вхождение в органы управле-
ния иностранных организаций в мо-
сковском законе осталось, добавляет 
господин Шуманов.

Кира Хейфец

Столичному парламенту добавят стабильности
Депутатов Мосгордумы будут лишать мандатов только за неоднократные коррупционные нарушения

На этой неделе в «Единой России» (ЕР) намерены 
определиться с передачей мандата скончавшегося 
депутата Госдумы Николая Петрунина. По словам 
источников „Ъ“, обсуждаются три кандидатуры, ка-
ждая из которых имеет свои плюсы. Так, делегиро-
вание в Думу главы исполкома ЕР Александра Си-
дякина усилит его статус и упрочит связь аппарата 
партии с ее думской фракцией. Наделение феде-
ральными полномочиями зампреда Тульской обл-
думы Александра Рема позволит учесть интересы 
областных властей. А передача мандата бывшему 
сотруднику исполкома и штатному технологу ЕР Ан-
дрею Парфенову станет признанием его многолет-
них заслуг перед партией.

Полномочия единственного избранного по тульско-
му списку ЕР депутата Николая Петрунина, скончавше-
гося 12 октября, Госдума прекратила 18 октября. С этого 
момента у партии по закону есть две недели, чтобы опре-
делиться с его преемником.

Решение о передаче мандата должно быть принято 
уже на этой неделе, но окончательный выбор еще не сде-
лан, говорит источник „Ъ“, близкий к руководству ЕР. Че-
тыре собеседника „Ъ“ в партии и Госдуме называют трех 
кандидатов, которые могут претендовать на освободив-
шееся депутатское кресло: это глава Центрального испол-
кома (ЦИК) партии и заместитель секретаря ее генсове-
та Александр Сидякин (о его возможном делегировании 
в Думу на прошлой неделе сообщили «Ведомости»), руко-
водитель центрального межрегионального координаци-
онного совета ЕР Андрей Парфенов, а также зампред туль-
ской областной думы, лидер фракции ЕР Александр Рем.

Александр Сидякин возглавил исполком ЕР в декаб-
ре прошлого года. Источники „Ъ“ в партии тогда пояс-
няли, что его фактические полномочия будут шире, чем 
у его предшественников, о чем говорило и совмещение 
им должностей главы ЦИК и заместителя секретаря ген-

совета ЕР. Источник „Ъ“ в руководстве ЕР уже тогда пред-
полагал, что в дальнейшем для еще большего политиче-
ского веса господин Сидякин может получить и мандат 
депутата Госдумы или члена Совета федерации. Кроме 
того, по словам собеседника „Ъ“ в ЕР, депутатский ста-
тус господина Сидякина поможет усилить связь между 
аппаратом партии и ее думской фракцией. Напомним, 
что на выборах в Госдуму-2021 Александр Сидякин, за-
нимавший тогда пост руководителя администрации гла-
вы Башкирии, входил в республиканский список ЕР, но 
отказался от депутатского мандата. Однако закон позво-
ляет ему стать депутатом и после первого отказа.

Кандидатура Андрея Парфенова, по словам собесед-
ника „Ъ“, возникла исходя из «логики справедливости». 
С 2012 по 2021 год он был заместителем главы ЦИК и ру-
ководителем управления по региональной и техноло-
гической работе. Фактически господин Парфенов яв-
лялся штатным политтехнологом ЕР и провел ее через 
ряд сложных избирательных кампаний, а после выбо-
ров участвовал в решении непростых вопросов с реги-
ональными элитами. Предполагалось, что после выбо-
ров-2021 он сменит должность в ЦИК на думский ман-
дат, но его шестое место в списке ЕР по Самарской об-
ласти оказалось непроходным. Тем не менее источник 
„Ъ“ в руководстве партии тогда обещал, что уже поки-
нувший аппарат ЕР единоросс сможет рассчитывать на 
первое освободившееся место в Думе.

Впрочем, чтобы ЕР могла передать мандат Александ-
ру Сидякину или Андрею Парфенову, от него по закону 
должны сначала отказаться все члены тульского партспи-
ска. Но ситуация, по словам одного из думских собесед-
ников „Ъ“, осложняется тем, что этот регион возглавляет 
Алексей Дюмин, с мнением которого нельзя не считать-
ся. «С ним обязательно нужно договориться. С другим ре-
гионом было бы проще, но у Алексея Дюмина значитель-
ный вес. А ему может быть важно представительство ре-

гиона в парламенте»,— поясняет источник. А с учетом 
этих факторов мандат вполне может достаться зампреду 
Тульской облдумы Александру Рему, который в област-
ном списке ЕР занимал шестую позицию. Более того, со-
беседник „Ъ“ в тульской облдуме считает такой вариант 
наиболее вероятным сценарием: по его мнению, это бу-
дет «логичное развитие карьеры политика», прошедше-
го путь от муниципального депутата до вице-спикера ре-
гионального парламента. «Для туляков важно, чтобы де-
путат был своим, а не заезжим гастролером. Кроме того, 
по закону нужно, чтобы следующие за Ремом кандидаты 
тоже отказались от мандата. Честно говоря, думаю, тако-
го не произойдет»,— резюмировал источник „Ъ“.

«Передача мандата после скоропостижной смерти де-
путата — это всегда форс-мажор, и выбор претендента 
на его место во многом бывает ситуативен»,— поясняет 

политолог Павел Склянчук. По его словам, в данной си-
туации действительно есть основания и для того, чтобы 
мандат «оставался у региональной группы», и для того, 
чтобы он отошел кому-то из партийных функционеров. 
«В последние месяцы роль центрального исполкома пар-
тии серьезно возросла. А для дополнительного статуса 
в политсистеме мандат депутата Госдумы будет не лиш-
ним»,— поясняет эксперт. По его мнению, депутатских 
полномочий заслуживают и Андрей Парфенов, и Алек-
сандр Сидякин. Первый провел без сбоев единый день 
голосования, а второй и вовсе «выполняет важную за-
дачу партийного строительства на новых территориях 
и готовит мобилизационную базу на будущие выборы», 
заключает господин Склянчук.

Андрей Винокуров, Мария Макутина,  
Андрей Прах

Трое на мандат
«Единая Россия» обсуждает вопрос о новом депутате Госдумы от Тульской области

Ее поздравляет губернатор Московской области 
Андрей Воробьев:
— Уважаемая Мария Алексеевна! Примите самые теплые 
поздравления с днем рождения! Мы знаем Вас как чело-
века с отзывчивым сердцем, который посвятил себя бла-
городной цели — сделать так, чтобы на Земле было как 
можно больше счастливых детей. Вы по-матерински чув-

ствуете переживания каждого малыша и, несмотря на 
внешнюю хрупкость, стоите горой за их судьбы, добива-
етесь самых справедливых решений. В этом году мы вме-
сте проделали большую работу по устройству сирот Дон-
басса в подмосковные семьи. Благодарю Вас за постоян-
ную поддержку и желаю, чтобы Ваша энергия добра и со-
зидания и дальше помогала менять мир к лучшему!

Сегодня день рождения  
у уполномоченного при президенте РФ по правам ребенка  
Марии Львовой-Беловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Спустя месяц после начала ча-
стичной мобилизации в субъектах 
РФ по-прежнему не могут прийти 
к общему пониманию, какой имен-
но размер единовременной помо-
щи от региона — так называемых 
«подъемных» — следует выплачи-
вать призванным бойцам, а глав-
ное — откуда брать на это деньги. 
В Совете федерации поручили 
ликвидировать неравенство меж-
ду «сидящими в одном окопе», но 
добиться этого без федеральной 
помощи многим регионам 
непросто.

Основным вопросом, связанным 
с единовременной выплатой моби-
лизованным от региона, продолжает 
оставаться ее размер. Напомним, сра-
зу после начала частичной мобилиза-
ции власти нескольких десятков субъ-
ектов пообещали ушедшим на фронт 
землякам бонус в размере от 100 тыс. 
до 300 тыс. руб. При этом во многих 
регионах таких сумм найти пока не 
смогли. Где-то власти назначили мо-
билизованным существенно мень-
шие деньги, а где-то — вообще ниче-
го. В начале октября губернатор Ом-
ской области Александр Бурков был 
вынужден констатировать очевид-
ное: далеко не каждый региональ-
ный бюджет в состоянии покрыть рас-
ходы на «подъемные» бойцам (см. „Ъ“ 
от 10 октября). 

На минувшей неделе на эту про-
блему обратили внимание и на фе-

деральном уровне. «К большому со-
жалению, есть вопрос, касающий-
ся единовременных выплат: разные 
регионы поддерживают мобилизо-
ванных по-разному,— заявил 19 ок-
тября на пленарном заседании Сове-
та федерации сенатор Айрат Гибатди-
нов.— Единой меры нет, хотя все они 
(призванные для участия в спецопе-
рации.— „Ъ“) находятся, скажем так, 

в одном месте и на равных условиях». 
Господин Гибатдинов предложил со-
здать «единый федеральный стандарт 
поддержки мобилизованных», кото-
рый будет финансироваться за счет 
средств федерального бюджета. Это 
поможет бойцам избежать «пустых 
обсуждений и беспричинной зави-
сти», а регионам — «дополнительной, 
часто неподъемной финансовой на-
грузки», резюмировал сенатор.

«Действительно, когда люди на-
ходятся в одном окопе, решают об-
щую задачу, такая разница недопу-
стима»,— откликнулась спикер верх-

ней палаты Валентина Матвиенко, 
добавив, что уже поручила своим за-
местителям Андрею Турчаку и Нико-
лаю Журавлеву совместно с комите-
том по обороне «разобраться с систе-
мой выплат» и подготовить предло-
жения на этот счет.

В тот же день о проблемах с пере-
числением мобилизованным причи-
тающихся им денег говорил и Влади-
мир Путин: на заседании Совета без-
опасности он потребовал «неукосни-
тельно соблюдать» установленные 
сроки и размеры выплат. Однако пре-
зидент имел в виду не разовые бону-
сы от регионов, а регулярное денеж-
ное довольствие, выплачиваемое Ми-
нистерством обороны, и даже назвал 
его размер — «не менее 195 тыс. руб. 
за календарный месяц… включая пе-
риод подготовки и обучения лично-
го состава».

20 октября уравнять «подъемные» 
попытался полпред президента на 
Дальнем Востоке Юрий Трутнев, ко-
торый дал поручение произвести 
единовременные выплаты во всех 
регионах федерального округа. «Тем 
территориям, которые уже это сде-
лали, хочу сказать спасибо. Там, где 
этого не сделали, вопрос нужно ре-
шить. При необходимости найдем 
возможности поддержки. Но разовая 
помощь в размере 150 тыс. руб. долж-
на быть оказана»,— заявил господин 
Трутнев. В тот же день губернаторы 
«отстающих» регионов ДФО — Буря-

тии, Амурской и Магаданской обла-
стей, а также Хабаровского, Примор-
ского и Забайкальского краев — от-
рапортовали о выполнении поруче-
ния полпреда. Правда, откуда они 
собираются изыскивать дополни-
тельные средства, главы субъектов 
не уточнили. На Камчатке, где мо-
билизованным уже успели выпла-
тить по 100 тыс. руб., пообещали «до-
бавку» в 50 тыс. руб. Отметим, на Чу-
котке и Сахалине мобилизованным 
пообещали выплатить по 300 тыс. 
руб., а в Якутии — по 200 тыс. руб. 
В пресс-службе Юрия Трутнева пояс-
нили, что полпред обозначил только 
нижнюю границу.

В остальных регионах за ориен-
тир берут 100 тыс. руб. В частности, 
на минувшей неделе эту сумму реши-
ли выплачивать в Калужской области 
и Пермском крае. Пермский губерна-
тор Дмитрий Махонин объявил о вы-
делении «подъемных» после нелице-
приятного разговора с земляками. 
Ранее претензии со стороны бойцов 
вынудили принять решение о еди-
новременной выплате в 100 тыс. руб. 
и омского губернатора Александра 
Буркова. А вот глава Саратовской об-
ласти Роман Бусаргин остановился на 
50 тыс. руб., констатировав, что для 
бюджета это «серьезная нагрузка». 
Столько же решили выделять моби-
лизованным в Ярославской области.

Сроки получения денег тоже за-
висят от конкретного региона. На-

пример, в Иркутской, Новосибир-
ской, Воронежской, Курской, Белго-
родской и Липецкой областях выпла-
ты произведены или в полном объе-
ме, или в близком к 100%. На Ставро-
полье отчитались о 50%. В большинст-
ве субъектов деньги перечисляются 
в беззаявительном порядке — после 
подтверждения факта мобилизации 
со стороны Минобороны. «От момен-
та поступления списков (из воинских 
частей.— „Ъ“) до перечисления на 
карты проходят буквально часы»,— 
заверили „Ъ“ в пресс-службе прави-
тельства Ростовской области.

Несмотря на то что с начала частич-
ной мобилизации прошел уже месяц, 
а также на заявления представителей 
федеральной власти, в некоторых ре-
гионах вопрос о выплате «подъем-
ных» по-прежнему открыт. Напри-
мер, еще «прорабатывают» его в Ки-
ровской и Ульяновской областях. Гу-
бернатор Курганской области Вадим 
Шумков 18 октября сообщил, что ре-
гион направил в правительство, ад-
министрацию президента и Госдуму 
предложения «по унификации под-
ходов к выплатам», а до тех пор пред-
ложил «подождать». В Челябинской 
и Свердловской областях выплаты 
предусмотрены только на детей и род-
ственников мобилизованных (из рас-
чета 20 тыс. на человека), а в Чувашии 
и Пензенской областях о «подъем-
ных» пока ничего не сообщалось.

Андрей Прах, корсеть „Ъ“

Чтобы штык приравняли к штыку
Власти пытаются упорядочить единовременные выплаты мобилизованным

Единовременных выплат 
от своих регионов 
дождались пока не все 
мобилизованные 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА
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Столичная полиция возбудила уголовное дело 
по факту кражи у Альфа-банка и нескольких не-
больших банков неизвестными злоумышленни-
ками более 60 млн руб. Эти деньги у кредитных 
организаций были похищены в течение несколь-
ких дней через устаревшие банкоматы амери-
канской компании NCR. Сначала мошенники 
вносили в них купленные в сувенирных магази-
нах и немного усовершенствованные пятитысяч-
ные купюры «банка приколов», а в современных 
банкоматах снимали уже настоящие. Причем, 
пока полиция проводила проверку по заявлению 
банкиров, преступники еще несколько дней про-
должали осуществлять свои махинации.

Уголовное дело по факту кражи в особо крупном 
размере (п. «б» ч. 4 ст. 158 УК РФ), потерпевшими 
по которому, по данным „Ъ“, проходят Альфа-банк 
и ряд небольших кредитных учреждений, возбуди-
ло УВД по Северо-Восточному округу столицы. Осно-
ванием стало обращение в правоохранительные ор-
ганы руководителей нескольких отделений этих 
банков. Во время инкассации оказалось, что банко-
маты были буквально нашпигованы пятитысячны-
ми купюрами «банка приколов». При этом, как вы-
яснилось, пока полиция проводила проверку по 
поступившему заявлению, злоумышленники еще 
несколько дней продолжали свои махинации, а их 
жертвами могли стать не только банкиры, но и обыч-
ные граждане, которым банкоматы при снятии на-
личных выдавали купюры «банка приколов».

В ходе расследования было установлено, что для 
своей атаки преступники выбрали два типа банко-
матов американской компании NCR с устаревшими 
программным обеспечением и устройствами прие-
ма купюр.

В течение нескольких дней они внесли через них 
на свои счета как минимум 12,3 тыс. (более 60 млн 
руб.) поддельных пятитысячных банкнот образца 
1997 года. Отметим, что усердствовать в изготовле-
нии фальшивок злоумышленникам не пришлось. 
Их они приобрели в сувенирных магазинах и лишь 
немного доработали. По внешнему виду они хоть 
и были похожи на оригинал, но признаки поддел-
ки, как говорят следователи, были видны невоору-
женным глазом. Экспертиза показала, что напечата-
ли псевдоденьги способом цветной электрографии 
на обычном ксероксе, а уже затем в купюры внесли 
еще и имитацию некоторых степеней защиты.

При этом провернули операцию преступники 
быстро и дерзко, прекрасно осознавая, что афера бу-
дет выявлена во время первой же инкассации, после 
чего устаревшие банкоматы заблокируют на прием 
пятитысячных купюр, так же, как и сами их счета. 
В итоге в других банкоматах они успели снять пра-
ктически все деньги. Необналиченными остались 
лишь 75 тыс. руб., и то только из-за того, что Аль-
фа-банк успел отключить в банкоматах функцию 
принятия банкнот номиналом 5 тыс.

По некоторым данным, шансы раскрыть это пре-
ступление у правоохранителей неплохие, и они 
якобы уже вышли на след организаторов. Во вся-
ком случае, свои действия надежно закамуфлиро-
вать злоумышленники не смогли. Например, пра-
ктически все банковские счета и карты, по данным 
„Ъ“, были оформлены на подставных лиц, так на-
зываемых дропов, которые к тому же сильно злоу-
потребляли алкоголем. Именно эти люди, которых 
использовали втемную, вносили в банкоматы фаль-
шивки, а затем снимали уже настоящие деньги. Ин-
тересно, что до организаторов доходила не вся вы-

ручка. Некоторые алкоголики успевали потратить 
часть денег в ближайших к банкомату магазинах.

Кстати, не исключено, что организовать это пре-
ступление могли те же лица, которые провернули 
аналогичную аферу, правда, с куда меньшим разма-
хом, в 2019 году — преступление так и осталось не-
раскрытым.

Напомним, что тогда в банкоматы производства 
все той же компании NCR, принадлежавшие МКБ, 
Юникредит-банку и Райффайзенбанку, преступни-
ки без проблем внесли около 1,5 млн руб. пятиты-
сячными купюрами все того же «банка приколов», 
которые впоследствии были успешно обналичены.

Тогда эксперты тоже говорили, что подобное 
стало возможно из-за того, что в банкоматах опре-
деленных моделей использовались устаревшие 
валидаторы, представлявшие собой что-то вроде ска-
нера с УФ-лампой. Интересно, что сами валидаторы 
в принципе можно и перенастроить, но тогда подоб-
ные попытки вмешаться в работу американской тех-
ники якобы привели к тому, что банкоматы вообще 
отказывались принимать какие-либо деньги.

Ситуация с тех пор, судя по всему, не поменялась. 
Из-за действующих санкций та же NCR прекратила 
свою работу и обслуживание продукции в России. 
Таким образом, и программное обеспечение в бан-
коматах, которых в 2019 году в России насчитыва-
лось 40 тыс., если обновлялось, то недостаточно для 
защиты от банкнот из «банка приколов». Стоит так-
же отметить, что три года назад Альфа-банк заявлял, 
что у них отсутствуют банкоматы NCR старых моди-
фикаций.

В самом Альфа-банке заявили „Ъ“, что на время 
следствия от комментариев воздержатся.

Олег Рубникович

«Банк приколов» заряжает банкоматы
Крупная кража совершена из Альфа-банка

Как стало известно „Ъ“, причиной потери сознания и гибе-
ли двух пилотов Иркутского авиазавода (филиал ПАО «Корпо-
рация „Иркут“»), выполнявших в минувшее воскресенье ис-
пытательный полет многоцелевого истребителя Су-30СМ, 
скорее всего, стала неисправность системы обеспечения 
экипажа кислородом. При этом привести к одновременно-
му обмороку летчиков могли нехватка кислорода, его пе-
реизбыток или случайное попадание азота в дыхательную 
смесь. Определить точную причину гибели пилотов судмед-
экспертам будет сложно, поскольку оба этих газа содержатся 
в обычном воздухе.

Из официального сообщения Восточного межрегионального 
следственного управления СКР на транспорте (ВМСУТ) следует, что 
в возбужденном уголовном деле рассматриваются две версии ката-
строфы истребителя: отказ авиатехники и ошибка экипажа. Меж-
ду тем, по данным ВМСУТ, будет изучаться и третье предположе-
ние — о потере летчиками сознания из-за проблем с дыханием. 
В пользу этой версии свидетельствует перечень изъятых в рамках 
расследования вещдоков, в число которых помимо традиционных 
в таких случаях проб топлива и летно-технической документации 
разбившегося Су-30СМ попала «унифицированная газоразрядная 
станция с медицинским кислородом». Во ВМСУТ говорят, что про-
бы топлива и газа станут предметами химических исследований, 
а с телами погибших летчиков будут проведены судебно-медицин-
ские экспертизы.

Под газоразрядной станцией следствие, очевидно, подразумева-
ло унифицированную газозарядную станцию УГЗС-М-131 — пере-
движной аппарат на базе автомобиля ЗИЛ-131 с баллонами в кузове, 
используемый на аэродромах для заправки кислородных систем са-
молетов. Каждая такая система должна обеспечить экипаж в полете 
прежде всего чистым, без примесей, медицинским кислородом, по-
этому УГЗС перед использованием тщательно проверяется.

При этом главным критерием оценки является паспорт качества 
и результаты химического анализа медицинского кислорода, доку-
ментально подтверждающего отсутствие в нем азота и других газов, 
также поставляемых через системы УГЗС-М. Азот широко приме-
няется в промышленности, но его подача через дыхательную мас-
ку вызывает «плавное угасание жизни», поэтому газ используется 
в некоторых странах как средство эвтаназии, а также рекламирует-
ся в интернет-сообществах, пропагандирующих самоубийства. Его 
применению в криминальных целях способствует и крайне слож-
ное диагностирование причин смерти от азотного отравления, ведь 
этот газ составляет около 78% атмосферного воздуха и не оставляет 
в теле никаких следов.

Стоит отметить, что проблема азота более актуальна для военных 
самолетов, оборудованных более современными бортовыми кисло-
рододобывающими установками БКДУ, получающими кислород для 
летчиков из воздуха, сжатого в компрессоре двигателя. Эти установ-
ки вырабатывают не только кислород, но также и азот, необходимый 
для наддува в пустое пространство топливных баков. Известны слу-
чаи, когда при неисправности БКДУ два газа перемешивались, одна-
ко в испытательном полете Су-30СМ, оборудованного кислородны-
ми баллонами, такое вряд ли могло произойти.

По мнению опрошенных „Ъ“ специалистов, проблемой для 
экипажа скорее могло стать не загрязнение кислорода примеся-
ми, а его недостаток (гипоксия) или, наоборот, избыток (гиперок-
сия), случившиеся, возможно, из-за неправильной работы под-
готавливающих дыхательную смесь систем самолета. При этом 
гипоксию, развивающуюся обычно при разгерметизации само-
лета, пилоты, по мнению экспертов, могли бы обнаружить и по 
крайней мере попытаться купировать ее последствия снижени-
ем машины до безопасной высоты. Гипероксия же могла стать 
для них полной неожиданностью. Перенасыщение крови кис-
лородом не позволяет ей полноценно выводить из организма 
углекислоту и квалифицируется профильной медициной как 
кислородное отравление. Его первые стадии — кашель и боль 
в груди — человек обычно не замечает, а вслед за ними сразу на-
ступают уже судороги, потеря сознания, резкое падение давления 
и остановка сердца.

Напомним, о потере связи с отправившимся в испытательный 
полет экипажем Су-30СМ стало известно в 17:50 воскресенья по 
местному времени. В это время пилоты Максим Конюшин и Вик-
тор Крюков, очевидно, были уже в бессознательном состоянии. В те-
чение следующих 30 минут руководитель полетов безуспешно пы-
тался связаться с ними по аварийному каналу радиосвязи. Летчики 
ему так и не ответили, но все это время истребитель держался в воз-
духе. Летел он, скорее всего, на автопилоте. В 18:19 машина с работа-
ющими двигателями резко спикировала вниз, разрушив при этом 
небольшой и пустующий, к счастью, частный дом в пригороде Ир-
кутска. Стали двое пилотов истребителя жертвами катастрофы или 
они погибли еще в небе от возникших проблем с дыханием, попы-
тается установить уже назначенная следствием судебно-медицин-
ская экспертиза.

Сергей Машкин

Пилоты 
надышались 
до катастрофы
Отравление летчиков в воздухе 
могло стать основной причиной 
падения истребителя

Как стало известно „Ъ“, уголов-
ное преследование Ильшата Гафу-
рова — 61-летнего ректора одного 
из крупнейших в стране Казанско-
го федерального университета 
(КФУ), обвиняемого в подстрека-
тельстве к убийству криминального 
авторитета, может оказаться неза-
конным и необоснованным. Свя-
зано это с тем, что еще двадцать 
лет назад сотрудник региональной 
прокуратуры, которого считают 
выдающимся криминалистом, вы-
нес постановление об отказе в воз-
буждении уголовного дела в отно-
шении господина Гафурова в связи 
с отсутствием в его действиях со-
става преступления. Данное поста-
новление никто не отменял, однако 
по тем же основаниям уже цент-
ральный аппарат СКР счел ученого 
злоумышленником.

Басманный райсуд рассмотрел 
в понедельник ходатайство следовате-
ля главного следственного управления 
СКР об очередном продлении срока 
ареста Ильшату Гафурову, обвиняемо-
му в подстрекательстве к двум покуше-
ниям в 1999 году на криминального 
авторитета из Елабуги Айдара Исрафи-
лова, одно из которых завершилось его 
убийством в Москве. В ГСУ СКР счита-
ют, что известный в Татарстане ученый 
должен оставаться под стражей до 21 де-
кабря, так как обвиняется в особо тяж-
ком преступлении, производство по 
делу до истечения арестного срока за-
кончить не удается, а в случае измене-
ния меры пресечения фигурант, часто 
выезжавший за границу, может скрыть-
ся из страны.

Защита господина Гафурова, руко-
водившего до ареста вузом, в котором 
обучается 50 тыс. человек и еще 10 тыс. 
работает, привела целый ряд доводов 
в пользу изменения ему меры пресече-
ния, в том числе на домашний арест.

Но главный аргумент адвоката 
Александра Нарышкина был связан 

с незаконностью самого уголовного 
преследования господина Гафурова. 
Защитник, изучив уголовное дело в от-
ношении лидеров и участников пре-
ступного сообщества «29-й комплекс», 
осужденных в том числе за убийство 

Исрафилова, обнаружил в нем поста-
новление, вынесенное 15 апреля 2002 
года, об отказе в возбуждении уголовно-
го дела в отношении господина Гафуро-
ва в связи с отсутствием в его действиях 
состава преступления. Постановление 
вынес выдающийся в республике сле-
дователь-криминалист прокуратуры 
Азат Зиятдинов, проработавший в ор-

ганах правопорядка более 40 лет. За это 
время он раскрыл десятки убийств, 
в том числе совершенных ОПС «29-й 
комплекс» и «Тагирьяновские», а так-
же другие особо тяжкие преступления.

Отказное постановление господина 
Зиятдинова отменено не было, а в ГСУ 
СКР, несмотря на его преюдиционное 
значение, начали свое расследование 
по тем же фактам, которое и привело 
к аресту господина Гафурова. Более 
того, когда его защита обратила внима-
ние следствия на неотмененный доку-
мент, в ГСУ СКР назначили экспертизу 
подписи криминалиста, полагая, что 
она могла быть поддельной. О резуль-
татах исследования адвокатам фигу-
ранта не сообщили, но экспертиза со 
стороны защиты зафиксировала иден-
тичность подписей господина Зиятди-
нова во всем деле.

Басманный суд не стал вникать 
в тонкости уголовного преследова-
ния ректора КФУ, решив, что следст-
вие само должно во всем этом разо-
браться. Срок ареста при этом ему был 
продлен до 21 декабря. Очевидно, ос-
новные следственные действия к тому 
времени будут завершены, и фигуран-
ту предоставят материалы для озна-
комления по делу, срок давности по 
которому, кстати, давно вышел.

При этом следует отметить, что похо-
жая проблема возникла и в деле экс-гу-
бернатора Хабаровского края Сергея 
Фургала, которого сейчас судят в Мос-
ковской области по обвинению в орга-
низации серии убийств и покушений. 
Его защита также обратила внимание 
на постановление прокурора 2004 года, 
которым господин Фургал признавал-
ся непричастным к организации убий-
ства предпринимателя Евгения Зори. 
Отменить данный документ, что и по-
зволило потом довести дело до судебно-
го следствия, удалось лишь благодаря 
тому, что суд по ходатайству силовиков 
отменил данное постановление.

Николай Сергеев

За невиновность ректора расписался прокурор
Следственный комитет усомнился в подлинности  
оправдывающего фигуранта документа

Обвинительным приговором закончил-
ся судебный процесс по уголовному 
делу бывшей главы департамента пла-
нирования и координации обустройства 
войск Минобороны РФ Марии Солодяж-
никовой и гендиректора ООО «Торго-
во-строительная компания „ТСТ“» Сер-
гея Прядко. Хамовнический суд Москвы 
признал госпожу Солодяжникову ви-
новной в особо крупном мошенничест-
ве. По версии следствия, она пообеща-
ла  руководству строительной компании 
«Креатив» за 35 млн руб. «решить во-
прос» с финансовыми претензиями, 
которые к компании выдвинуло ФГУП 
«Главное военно-строительное управ-
ление №4» при реконструкции очистных 
сооружений и спорткомплекса для воин-
ской части. Суд приговорил ее к трем го-
дам колонии общего режима. Господин 
Прядко, выступивший посредником при 
передаче денег, получил четыре года 
колонии строгого режима.

Уголовное дело, фигурантами которого 
стали бывшая глава департамента Миноборо-
ны РФ Мария Солодяжникова и гендиректор 
компании «ТСТ» Сергей Прядко, было возбу-
ждено 517-м военным следственным отде-
лом (ВСО) СКР 27 октября 2021 года. Как было 
установлено в ходе расследования, в декабре 

2019 года ФГУП «Главное военно-строитель-
ное управление №4» (ГВСУ №4) и столичная 
строительная компания «Креатив», генераль-
ным директором которой в тот момент был 
Андрей Пантелеев, до этого отсидевший три 
с половиной года за мошенничество (ч. 4 
ст. 159 УК РФ), заключили договор на строи-
тельно-монтажные работы по реконструк-
ции биологических очистных сооружений 
и спортивно-оздоровительного комплек-
са в одной из воинских частей, дислоциро-
ванной в Комсомольске-на-Амуре. Контракт 
был заключен на сумму 800 млн руб., кото-
рые строители получили от заказчика в пол-
ном объеме. Однако спустя год после начала 
работ ФГУП не устроили ни темпы строитель-
ства, ни качество реконструированных объ-
ектов. На тот момент строители затратили на 
работы всего 57 млн руб. Разногласия между 
заказчиком и исполнителем привели к тому, 
что ФГУП решил в одностороннем порядке 
расторгнуть контракт и обратился в Арби-
тражный суд Москвы с иском о признании 
сделки со строителями ничтожной и взыска-
нии с руководства «Креатива» всех выплачен-
ных компании 800 млн руб.

В ходе расследования уголовного дела 
было установлено, что такой поворот собы-
тий гендиректора «Креатива» Андрея Панте-
леева не устроил, и он созвонился со своим 

знакомым — гендиректором ООО «Торго-
во-строительная компания „ТСТ“» Сергеем 
Прядко. Тот хотел получить при исполнении 
контракта субподряд и при этом был знаком 
с госпожой Солодяжниковой. Господин Пан-
телеев, по материалам дела, попросил го-
сподина Прядко переговорить с Марией 
Солодяжниковой с тем, чтобы она помогла 
уладить конфликт с ГВСУ №4.

Госпожа Солодяжникова, по данным след-
ствия, через господина Прядко дала понять 
господину Пантелееву, что сможет решить 
этот вопрос за 35 млн руб. с заместителем ди-
ректора ГВСУ №4 Ларисой Леонтьевой (в мар-
те этого года арестована по делу о хищении 
400 млн руб. под видом закупки аппаратов 
искусственной вентиляции легких для во-
енных госпиталей). Тот согласился, правда, 
с оговоркой, что деньги он будет передавать 
частями. При этом строитель написал заяв-
ление в правоохранительные органы и был 
освобожден от уголовного преследования, 
став по делу свидетелем обвинения, а к рас-
следованию подключилась военная контр-
разведка. Переговоры между Солодяжнико-
вой и Прядко были взяты под контроль.

27 октября 2021 года в одном из рестора-
нов на Кутузовском проспекте столицы для 
обсуждения различных проектов собралась 
большая компания коммерсантов, среди 

них были господа Прядко, Пантелеев и Со-
лодяжникова. Здесь господин Пантелеев вру-
чил посреднику Прядко 2 млн руб.— первый 
транш вознаграждения, чтобы тот передал 
деньги чиновнице Минобороны. Но женщи-
на неожиданно встала из-за стола и сообщи-
ла, что должна отъехать на некоторое время 
по своим делам, хотя пообещала, что вер-
нется. В этот момент в ресторан ворвались 
контролировавшие ход встречи оператив-
ники. Они не дали госпоже Солодяжниковой 
покинуть заведение, а остальных присутст-
вовавших уложили на пол вниз лицом. Впро-
чем, в 517-й военно-следственный отдел для 
проведения следственных действий были до-
ставлены только господин Прядко, у которо-
го при обыске были обнаружены 2 млн руб., 
и Мария Солодяжникова. Сначала задержан-
ные отрицали факт передачи и получения 
незаконного вознаграждения, однако позже 
фигуранты изменили свою позицию и стали 
сотрудничать со следствием. В связи с тем, что 
подследственные признали вину, домашний 
арест, избранный госпоже Солодяжниковой 
Басманным судом Москвы, следствие позже 
заменило на подписку о невыезде и надлежа-
щем поведении, а господин Прядко был отпу-
щен из СИЗО под домашний арест.

В результате расследования сотрудники 
517-го ВСО установили, что в круг обязан-

ностей госпожи Солодяжниковой не входил 
контроль за строительством объектов воен-
ной инфраструктуры, поэтому она не могла 
решить проблемы обратившегося к ней че-
рез посредника строителя. В итоге ей было 
предъявлено обвинение не в получении осо-
бо крупной взятки (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а в осо-
бо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). Сергею Прядко инкриминировали 
ст. 30 и ч. 4 ст. 291.1 УК РФ (покушение на по-
средничество во взяточничестве, совершен-
ное в особо крупном размере).

Уголовное дело, утвержденное 231-й во-
енной прокуратурой, Хамовнический суд 
рассматривал в обычном порядке. В прени-
ях прокурор, считая вину подсудимых до-
казанной, просил для госпожи Солодяжни-
ковой наказание в виде пяти лет колонии 
общего режима, а для посредника Пряд-
ко — восемь лет колонии строгого режима. 
Защита подсудимых, упирая на то, что те 
признали вину и раскаялись, просила суд ог-
раничиться наказанием, не связанным с ли-
шением свободы.

Адвокат господина Прядко Алексей Свети-
ков оставил приговор без комментария, зая-
вив лишь, что будет в обязательном порядке 
его обжаловать. Защитник госпожи Солодяж-
никовой для комментариев был недоступен.

Юрий Сенаторов

В очистных сооружениях нашлось место для мошенничества
Получила срок экс-чиновница Минобороны

В деле Ильшата Гафурова 
(на фото) не нашлось состава 
преступления  
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Треугольник  
поставят ребром
ВС разберется со знаком «Уступите дорогу» 

Верховный суд РФ, выяснил 
„Ъ“, в ближайшее время прове-
рит  законность правил примене-
ния знака «Уступите дорогу» по 
иску юриста из Томской области 
Андрея Лыкова. Из-за «право-
вой неопределенности» дейст-
вующих ПДД, уверен он, вве-
денные в заблуждение водители 
могут проезжать без останов-
ки участки примыкания или раз-
ветвления дорог, что приводит 
к аварийно-опасным ситуаци-
ям. Истец также усмотрел в этом 
факте противоречия между ПДД 
и Венской конвенцией о знаках 
и разметке. В МВД уверены, что 
истец неправильно толкует оба 
документа.

Обратившийся в ВС юрист из Се-
верска (Томская область) Андрей 
Лыков просит суд признать недей-
ствующим как противоречащий 
российскому и международному за-
конодательству пункт ПДД, описы-
вающий знак 2.4 «Уступите дорогу». 
Указатель в виде белого переверну-
того треугольника обязывает води-
теля уступить дорогу транспортным 
средствам, движущимся по пересе-
каемой дороге или по главной при 
наличии соответствующей инфор-
мационной таблички. 

Господин Лыков в своем иске на-
поминает, что термин «перекресток» 
в ПДД означает место пересечения, 
примыкания или разветвления до-
рог. Из буквального же прочтения 
пункта 2.4 («Водитель должен усту-
пить дорогу транспортным средст-
вам, движущимся по пересекаемой 
дороге, а при наличии таблички 
8.13 — по главной»), считает Андрей 
Лыков, следует, что требование зна-
ка «Уступите дорогу» распространя-
ется только на перекрестки, образо-
ванные пересечением дорог, но не 
примыканием или разветвлением. 
Это, в свою очередь, уверен заяви-
тель, приводит к рискам ДТП. «Допу-
стим, водитель подъехал к примы-
канию или разветвлению, но не 
понимает, должен ли он выполнять 
требования знака или нет,— пояс-
нил „Ъ“ господин Лыков.— Ведь 
строго по формулировке правил 
должно быть именно пересечение 
дорог». Подобная «правовая неопре-
деленность», считает юрист, про-
тиворечит нормам закона «О без-
опасности дорожного движения», 
который гарантирует гражданам 
права на безопасные условия движе-
ния по дорогам.

Господин Лыков видит также про-
тиворечия между ПДД и Венской 
конвенцией о дорожных знаках 
и сигналах 1968 года (ратифициро-
ванной РФ), в которой сказано, что 
знак «Пересечение с главной доро-
гой» используется для обозначения 
перекрестка, где водители должны 
уступить дорогу транспортным сред-
ствам, движущимся по проезжей ча-
сти, к которой они приближаются, 
независимо от того, что собой пред-
ставляет сам перекресток.

Несоблюдение очередности про-
езда перекрестков, отметим, явля-
ется одной из самых частых причин 
ДТП. За шесть месяцев 2022 года, по 
данным ГИБДД, произошло более 
9,1 тыс. таких аварий, что составляет 

17,2% от их общего количества. В та-
ких авариях погибло 350 человек, 
ранено 12,7 тыс.

Рассмотрение иска намечено на 
начало ноября. В МВД не согласи-
лись с требованием истца и считают, 
что тот неверно трактует документы. 
В своих возражениях („Ъ“ ознакомил-
ся с текстом) полиция указывает, что 
оспариваемый указатель относится 
к категории знаков приоритета, ко-
торые устанавливают очередность 
проезда не только на перекрестках, 
но и на «пересечениях проезжих ча-
стей или узких участках дороги», об 
этом сказано в самих ПДД. Во всех 
местах, где в правилах упоминается 
пересечения, имеется ввиду имен-
но «точка», где пересекается одна до-
рога с другой, а не конкретный спо-
соб образования перекрестка, как 
ошибочно предполагает истец. Так 
говорится в возражении со ссылкой 
на «системное толкование» правил 
и ГОСТов. Более того, в ряде норм 
ПДД «пересечение» и «примыкание» 
дорог используются как синонимы. 
Официального определения «раз-
ветвления» не существует, призна-
ют в полиции, однако считают, что 
это также является перекрестком. 
В целом, отмечают в МВД, какой-либо 
«правовой неопределенности» в этой 
части ПДД не содержат, толкуются од-

нозначно и противоречий с закона-
ми не имеют, в том числе с Венской 
конвенцией о знаках и разметке.

Заметим, что описания знака 
«Уступите дорог» в действующей ре-
дакции не менялось с 1993 года, ког-
да были введены первые российские 
ПДД. Аналогичная формулировка ис-
пользовалась в советских ПДД начи-
ная с 1970-х годов.

«Иск основан на довольно воль-
ном толковании оспариваемых поло-
жений ПДД в части определений,— 
считает адвокат движения „Свобода 
выбора“ Сергей Радько.— Однако это 
никак не снимает с водителя, на пути 
которого имеется данный знак, обя-
занности уступить дорогу всем транс-
портным средствам, пути движения 
с которыми у него пересекаются. Кро-
ме того, из иска не видно, какие кон-
кретно права заявителя затрагива-
ются и нарушаются оспариваемыми 
положениями ПДД».

Верховный суд регулярно рассма-
тривает заявления о незаконности от-
дельных положения ПДД, чаще все-
го без успеха для истца. В 2021 году, 
к примеру, ВС рассматривал заявле-
ние о законности правил примене-
ния табличек «Фотовидеофиксация», 
но оснований для изменений не на-
шел. В 2022 году предметом анали-
за суда были термины «пешеход» 
и «транспортное средство», ничего 
противозаконного в них также найде-
но не было. Существующие правила 
проезда перекрестков оспаривались 
в Верховном суде также несколько 
раз, но были признаны законными. 

Иван Буранов

Лубянке сейчас не до поминок
Власти отказались согласовать акцию памяти жертв репрессий

Столичные власти отказались 
 согласовать акцию памяти жертв 
политических репрессий у Соло-
вецкого камня на Лубянке 29 ок-
тября. Участники этой акции, 
которую правозащитники из «Ме-
мориала» (признан иноагентом, 
а «Международный Ме мориал» 
ликвидирован судом) проводи-
ли в этот день в течение 15 лет, 
по очереди зачитывают  имена ре-
прессированных граждан. В сто-
личной мэрии сослались на за-
прет публичных акций в городе 
из-за пандемии коронавируса. 
В «Мемориале» планируют огра-
ничиться возложением цветов 
на Лубянке и онлайн-чтениями.

Уведомление о проведении ак-
ции на 900 участников у Соловец-
кого камня на Лубянке в столичную 
мэрию подала представитель мос-
ковского «Мемориала» Александра 
Поливанова. По ее словам, в этом 
году правозащитники решили сде-
лать это от имени физлиц, а не ор-
ганизации, считая, что так будет 
«проще договориться» с властями. 
«Я указала в заявке, что мой прадед 
был расстрелян»,— пояснила госпо-
жа Поливанова. Дело в том, что «Меж-
дународный Мемориал» (ранее при-
знанный иноагентом) в декабре 2021 
года был ликвидирован по решению 
Верховного суда РФ. В октябре 2022 
года помещение «Мемориала» на Ка-
ретном Ряду в центре столицы было 
обращено в доход государства Твер-
ским райсудом Москвы.

Александра Поливанова расска-
зала „Ъ“, что первоначально заявка 
была подана в несколько ведомств, 
включая префектуру Центрального 
административного округа (ЦАО) 
Москвы, но оттуда их отправили 
в мэрию. «В префектуре объясни-

ли, что, поскольку на мероприятии 
планируется высказывать поли-
тические позиции, это нужно со-
гласовывать не в режиме культур-
но-просветительской акции, а как 
митинг. То есть идти в мэрию»,— 
пояснила она. 

• Акция «Возвращение имен» в те-
чение 15 лет проводится 29 октя-
бря накануне Дня памяти жертв по-
литических репрессий. Ее участни-
ки приходят к Соловецкому камню 
на Лубянской площади, возлагают 
цветы и оставляют зажженные све-
чи. Сменяя друг друга, они зачитыва-
ют имена, даты жизни и профессии 
репрессированных в годы Большо-
го террора (1937–1938). В столице 
были расстреляны 40 тыс. человек; 
к 2018 году участники акции успели 
прочитать лишь половину списка. 
Из столичного департамента ре-

гиональной безопасности и проти-
водействия коррупции Александре 
Поливановой 21 октября пришел от-
вет за подписью первого заместите-
ля главы ведомства Василия Олей-
ника (копия есть у „Ъ“). В документе 
подтверждается, что запланиро-
ванная акция «Возвращение имен» 
у Соловецкого камня является пуб-
личным мероприятием, а потому 
должна согласовываться в соответ-
ствии с федеральным законом о со-
браниях, митингах и шествиях. При 
этом господин Олейник также со-
слался на указ №68 столичного мэра 
Сергея Собянина (от 8 июня 2020 
года), устанавливающий запрет на 
проведение публичных мероприя-
тий в Москве. Подобный запрет уста-
новлен «с учетом складывающейся 
эпидемиологической обстановки», 
объяснил запрет согласования Васи-
лий Олейник. Отметим, 30 сентября 
2022 года в центре Москвы прош-

ла многотысячная акция «Своих не 
бросаем». Дополнительные коммен-
тарии к документу в мэрии получить 
не удалось.

Проблемы с согласованием «Воз-
вращения имен» у «Мемориала» 
возникают не впервые. К примеру, 
в октябре 2018 года префектура ЦАО 
сначала дала разрешение на про-
ведение акции, затем отозвала его 
из-за строительных работ на Лубян-
ской площади, однако после кон-
сультаций с правозащитниками все 
же согласовала мероприятие. В 2020 
году «в связи с эпидемиологической 
обстановкой» в «Мемориале» реши-
ли провести онлайн-акцию. 

Александра Поливанова сооб-
щила „Ъ“, что к этому же варианту 
в Москве правозащитники пришли 
и после отказа в согласовании ны-
нешней акции. «Нам кажется важ-
ным ее продолжать. С одной сторо-
ны, несмотря на, а с другой, смотря 
на то, что происходит, кажется важ-
ным говорить о ценности человече-
ской жизни»,— добавила представи-
тель «Мемориала». Она пообещала, 
что 29 октября правозащитники воз-
ложат цветы к Соловецкому камню, 
а читать имена репрессированных 
советских граждан собираются на 
сайте мероприятия. В «Мемориале» 
также предлагают на протяжении 
недели «приносить цветы ко всем 
памятникам жертвам террора, чи-
тать или вспоминать имена погиб-
ших и пострадавших от советской 
власти». В документе за подписью 
Василия Олейника говорится: если 
организаторы решатся на проведе-
ние акции, они и участники меро-
приятия могут быть привлечены 
к «ответственности в установлен-
ном порядке». 

Александр ВороновТомский автомобилист 
просит Верховный суд 
помочь ему разобраться 
с приоритетом проезда 
в зоне действия знака 
«Уступите дорогу»   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

От призыва до аудитории
Депутаты предлагают льготу для поступающих в вузы  
после срочной службы

Абитуриенты, отслужившие 
срочную службу в армии, смо-
гут получить дополнительные 
баллы при поступлении в вуз 
или колледж — такой законопро-
ект в понедельник внесли депу-
таты и  сенаторы от «Единой Рос-
сии». По их мнению, инициатива 
повысит престиж воинской служ-
бы, усилит патриотическое вос-
питание и сформирует у моло-
дых людей «готовность к защите 
Родины». Впрочем, опрошен-
ные „Ъ“ эксперты сомневаются 
в том, что в предложенном вари-
анте льгота повысит  количество 
желающих отслужить в армии. 
Они отмечают, что несколько до-
полнительных баллов не помо-
гут поступить в вуз — и тем более 
успешно окончить его. Реальную 
 пользу принесло бы создание 
при вузах подготовительных от-
делений для бывших срочников, 
 уверены собеседники „Ъ“. 

Вчера группа депутатов и сенато-
ров от ЕР внесла в Госдуму проект по-
правок к закону «Об образовании». 
Они предлагают добавить прохо-
ждение срочной службы по призы-
ву в список индивидуальных до-
стижений. Напомним, сейчас при 
поступлении в вузы и колледжи аби-
туриенты могут получить дополни-
тельные очки за свои индивидуаль-
ные достижения — максимум 10. 
Они суммируются с баллами, полу-
ченными на экзаменах, что может 
сильно увеличить шансы на посту-
пление. Сейчас в перечне упомяну-
ты, в частности, сдача нормативов 

ГТО, участие в волонтерской дея-
тельности и школьных олимпиадах, 
призовые места в спортивных сорев-
нованиях, а также наличие школьно-
го аттестата с отличием. Конкретный 
порядок учета индивидуальных до-
стижений вузы и колледжи устанав-
ливают самостоятельно в своих пра-
вилах приема.

В пояснительной записке гово-
рится, что эта мера «будет способст-
вовать усилению патриотического 
воспитания обучающихся, формиро-
ванию готовности к защите Родины, 
а также повышению престижа воин-
ской службы». Также авторы законо-
проекта считают, что инициатива бу-
дет стимулировать молодых людей, 
отслуживших в армии, получать об-
разование.

Отметим, что отслужившие по 
призыву молодые люди и сейчас 
имеют некоторые льготы. Так, быв-
ший срочник получает преимуще-
ство в зачислении по сравнению 
с обычным абитуриентом, набрав-
шим такое же количество баллов. 
А если в ходе срочной службы моло-
дой человек получил ранение, по-
влекшее инвалидность, то он име-
ет право поступать по особой квоте.

Директор Института развития об-
разования НИУ ВШЭ Ирина Абанки-
на поддерживает инициативу — но 
отмечает, что несколько дополни-
тельных баллов не сильно повлияют 
на ситуацию: «Если молодой человек 
пошел в армию, потому что получил 
на экзамене 30 баллов ЕГЭ, а не 70, то 
откуда он после армии возьмет боль-
ше баллов для поступления?» По ее 

мнению, для реальной поддержки 
нужно «не просто заниматься наки-
дыванием баллов», а выстроить сис-
тему дополнительной подготовки за 
счет бюджетных средств. Тогда быв-
шие срочники смогут подготовить-
ся и сдать необходимые экзамены, 
а также более осознанно подойти 
к выбору будущей профессии. Госпо-
жа Абанкина напомнила, что подоб-
ная система работала в СССР — и по-
сле двухгодичной срочной службы 
молодые люди поступали на под-
готовительное отделение при вузе: 
«Выпускные экзамены на этом отде-
лении засчитывались за вступитель-
ные, а под таких ребят заранее резер-
вировали места в вузах».

Доцент кафедры политических 
и общественных коммуникаций 
Института общественных наук РАН-
ХиГС Николай Кульбака считает, 
что депутатская инициатива не бу-
дет пользоваться большим спросом. 
По его мнению, депутаты пытают-
ся решить насущную проблему не-
хватки военнослужащих долгосроч-
ными методами и «символическим 
жестом»: «Если вы хотите стимулиро-
вать людей чем-то хорошо занимать-
ся, то поможет, в частности, более 
высокая заработная плата. Но депу-
татам этого никто не разрешит, поэ-
тому они пытаются решить пробле-
му мерами, которые не потребуют 
дополнительных средств. А сейчас 
желающих пойти даже на срочную 
службу меньше, потому что увели-
чиваются риски их участия в воен-
ных действиях».

Анна Васильева

В заключение спецоперации
Нацбол, уехавший от исправительных работ в Донбасс,  
по возвращении получил реальный срок

В Нижнем Новгороде суд отправил в колонию-по-
селение нацбола Рамазана Сулейманова — сразу 
после того, как он вернулся из зоны боевых дейст-
вий. Ранее господин Сулейманов был приговорен 
к году исправительных работ за оскорбление су-
дьи, который арестовал его товарища за органи-
зацию пикетов. Однако после ввода российских 
войск на территорию Украины нацбол отправился 
добровольцем в зону спецоперации. Когда госпо-
дин Сулейманов вернулся в город, суд заменил не-
исполненное наказание на три месяца заключения 
в колонии-поселении. Активист заявил, что «со спо-
койной душой» отбудет этот срок.

Осенью 2020 года координатор нижегородской ячей-
ки незарегистрированной партии «Другая Россия Э. В. 
Лимонова» Юрий Староверов организовал серию оди-
ночных пикетов. Судья Нижегородского районного суда 
Михаил Антонов назначил ему пять суток ареста по «ми-
тинговой» статье КоАП. После этого на ограде суда поя-
вился плакат со стихотворной надписью, содержащей 
оскорбление в адрес господина Антонова. Следствие воз-
будило дело о неуважении к суду (ч. 2 ст. 297 УК). Позже 
следователи задержали нацбола Рамазана Сулейманова, 
у него прошел обыск. На суде они заявили, что установи-
ли его личность по записям с камер наружного наблюде-
ния и показаниям свидетелей. Защита нацбола настаи-
вала, что по видеозаписи невозможно было понять, кто 
именно повесил баннер на ограду. Молекулярно-генети-
ческая дактилоскопическая судебная экспертиза не до-
казала, что Сулейманов касался плаката. Тем не менее 
в июле 2021 года активиста признали виновным в оскор-
блении судьи и приговорили к году исправительных ра-
бот с перечислением в доход государства 15% заработка.

Однако в феврале 2022 года президент Путин ввел рос-
сийские войска на территорию Украины, и Рамазан Су-

лейманов добровольно отправился на спецоперацию, 
прервав выполнение исправительных работ. Он вступил 
в отряд «Барс-8»; в соцсетях нацбол регулярно рассказы-
вал о боевых буднях и сообщал о погибших и раненых 
товарищах. В числе погибших оказалась и его родная се-
стра Земфира Сулейманова, также член партии нацбо-
лов. Она приехала в Донецк для волонтерской деятель-
ности, но 15 августа автомобиль, в котором она ехала, 
подорвался на противотанковой мине. Позже господин 
Сулейманов сам сосредоточился на сборах гуманитар-
ной помощи.

Недавно нацбол вернулся в Нижний Новгород, где 
провел акцию в поддержку «украинского похода Рос-
сии». Тем временем прокуратура и инспекторы ФСИН 
обратились в Автозаводский районный суд, указав, что 
господин Сулейманов уклонился от исполнения приго-
вора. Они попросили заменить наказание на два месяца 
и 25 дней заключения в колонии-поселении, и суд это хо-
датайство удовлетворил. Для нацбола решение не стало 
неожиданностью. «В феврале, когда началась заваруха, 
стало ясно, что исполнять приговор я не хочу! Работая, 
работая и работая, я пропущу все самое интересное»,— 
написал он в соцсетях. Господин Сулейманов добавил, 
что прекрасно понимал юридические последствия сво-
его решения уехать на фронт: «Помню, переживал тогда, 
что чертова уголовка помешает мне все это сделать». Он 
призвал своих соратников не протестовать против реше-
ния суда: «Все свои „земные дела“ пока что сделал, сажусь 
со спокойной душой. Плакаты „Свободу Сулейманову“ 
делать не стоит». Товарищи по партии в своем заявлении 
пожелали Рамазану Сулейманову «хорошо отдохнуть 
и возвращаться в строй», а «инспекторам, приставам и су-
дье» предложили «заменить Рамазана на фронте или гу-
манитарной миссии в обстреливаемом Донецке».

Роман Рыскаль, Нижний Новгород
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мировая политика
Консерваторы сообразили промеж своих
Риши Сунак становится премьер-министром Великобритании  
без поддержки партийных масс
Бывший министр финансов Риши Сунак, 
с отставки которого в июле началось па
дение премьера Бориса Джонсона, стал 
новым лидером Консервативной партии 
и теперь сам возглавит британское пра
вительство. Выбрать замену Лиз Трасс, 
подавшей в отставку 20 октября, уда
лось за считаные дни, поскольку два 
других претендента на освободивший
ся пост — Борис Джонсон и лидер Пала
ты общин Пенни Мордонт — сняли свои 
кандидатуры. Господин Сунак стал пер
вым премьером Соединенного Коро
левства азиатского происхождения. 
Ему предстоит непростая задача — уре
гулировать кризис в британской эконо
мике и объединить расколотую партию, 
растерявшую доверие избирателей.

Консервативной партии понадобилось 
всего несколько дней, чтобы найти заме-
ну Лиз Трасс, 20 октября подавшей в от-
ставку с поста лидера тори и премьер-ми-
нистра Великобритании. Изначально 
планировалось, что имя победителя будет 
объявлено 28 октября, после голосования 
депутатов-консерваторов и интернет-воле-
изъявления обладателей партийного биле-
та. Однако два других кандидата — Борис 
Джонсон и Пенни Мордонт, чьи сторонни-
ки в парламенте уверяли, что они набрали 
по 100 голосов коллег (необходимый мини-
мум для номинации), в итоге сняли свои 
кандидатуры. И господин Сунак в отсутст-
вие конкурентов был объявлен новым ли-
дером Консервативной партии — спустя 
всего семь недель после поражения, кото-
рое нанесла ему Лиз Трасс.

Как во время летних выборов, так и сей-
час Риши Сунак уверенно лидировал по по-
пулярности среди однопартийцев. К 14:00 
(16:00 по московскому времени) понедель-
ника в его поддержку открыто высказались 
больше половины из 357 депутатов от тори. 
Тем не менее, если бы дело дошло до голо-
сования среди всех членов Консерватив-
ной партии, он мог бы снова проиграть, по-
скольку не пользуется столь же большим 
доверием среди рядовых партийцев. Так 
или иначе, этого не произошло, и 42-лет-
ний господин Сунак станет первым премь-
ер-министром Великобритании азиатского 
происхождения, к тому же самым молодым 
главой правительства со времен Роберта 
Дженкинсона (1812–1827 годы).

Тот факт, что новым премьером будет че-
ловек, не принадлежащий ни к одному из 
коренных этносов Британских островов, 
вызвал, пожалуй, наибольший отклик у на-
блюдателей, следивших за политически-
ми перипетиями в Лондоне. Как написал 
в Twitter бывший редактор The Financial 
Times, писатель Лайнел Барбер, «Брита-
ния наслаждается своим „моментом Оба-

мы“». А экс-премьер от консерваторов Дэ-
вид Кэмерон отметил, что именно он десять 
лет назад предсказал приход на пост гла-
вы правительства Великобритании челове-
ка индийского происхождения, а также то, 
что им будет консерватор. Даже глава пра-
вительства Шотландии, лидер Шотланд-
ской национальной партии (ШНП) Никола 
Стёрджен, в последнее время занятая толь-
ко требованием дать Эдинбургу право на 
повторный референдум о независимости, 
подчеркнула: приход «первого британско-
го азиата на пост премьера — действитель-
но важный момент», что делает «это собы-
тие особенным».

Представители Консервативной партии, 
уже несколько месяцев находящейся в по-
литическом кризисе, после объявления ко-

митетом 1922 (регулирует процесс назна-
чения на руководящие посты в партии) 
господина Сунака победителем начали вы-
ражать ему свою поддержку и говорить, что 
сейчас как никогда важно объединиться во-
круг лидера. Сам политик спустя полчаса 
после того, как новости о его победе облете-
ли все мировые СМИ, выступил с заявлени-
ем перед депутатами от тори. Правда, фор-
мат, который он для этого выбрал, вызвал 
некоторые вопросы. Общение с коллегами 
прошло в закрытом режиме.

О чем говорил новоиспеченный лидер, 
стало известно только из обрывочных со-
общений британской прессы. Так, как рас-
сказала The Guardian, Риши Сунак заверил 
однопартийцев, что не будет назначать до-
срочные парламентские выборы, а Кон-
сервативная партия сейчас сталкивается 
с «экзистенциальной угрозой». По его мне-
нию, тори могут победить на следующих 
выборах, только объединившись и будучи 
честными с электоратом. Ключевое усло-
вие — возвращение к таким ценностям, как 
«налоговая дисциплина». Таким образом, 
господин Сунак фактически напомнил, что 

именно план Лиз Трасс — «меньше налогов, 
больше частной инициативы» — привел 
к хаосу в британской экономике, хотя он 
неоднократно предупреждал о тяжелых по-
следствиях подобных шагов. Летом новый 
лидер консерваторов, напротив, предлагал 
увеличить налоги, чтобы вначале обуздать 
инфляцию, а уже затем снижать налоговую 
нагрузку. Провал экономической полити-
ки госпожи Трасс, конечно, играет ему на 
руку и даже в чем-то развязывает руки. Те, 
кто был недоволен его предложениями, по-
сле фиаско Лиз Трасс вряд ли что-то смогут 
возразить.

Кроме того, ожидается, что при Риши Су-
наке Лондон будет больше уделять внима-
ния внутренней политике, нежели внеш-
ней. Еще во время летней кампании его 
фигура вызывала опасения, например, в Ки-
еве, поскольку, в отличие от Бориса Джонсо-
на и Лиз Трасс, он никогда не был замечен 
в первых рядах сторонников всесторонней 
помощи Украине. Кстати, возможно, с этим 
связан и тот факт, что после объявления его 
победителем в борьбе за пост лидера кон-
серваторов господин Сунак не получил 

мгновенных поздравлений от украинских 
представителей, чего не скажешь о той же 
Лиз Трасс. Вероятно, поздравительные тви-
ты настигнут политика, когда он официаль-
но станет премьер-министром.

Между тем оппозиция новости из кон-
сервативного лагеря восприняла без энту-
зиазма. Лейбористы, ШНП, либеральные 
демократы и «Зеленые» настаивают, что Ве-
ликобритания нуждается не в новом премь-
ере-консерваторе, а в досрочных всеобщих 
выборах. По их мнению, в течение года три 
раза поменять главу правительства, не по-
советовавшись с народом,— это слишком 
для такой страны, как Соединенное Коро-
левство. «Тори короновали Риши Сунака 
премьер-министром, а он даже ни слова не 
сказал о том, как будет управлять страной, 
и никто даже не имел возможности прого-
лосовать…У Риши Сунака нет мандата, и он 
понятия не имеет, что нужно трудящимся. 
Нам нужны всеобщие выборы, чтобы об-
щественность могла высказать свое мне-
ние о будущем Британии и дать шанс на-
чать все сначала лейбористам»,— заявила 
заместитель лидера Лейбористской партии 
 Анджела Рэйнер.

В чем госпожа Рэйнер точно права, так 
это в том, что с момента объявления Лиз 
Трасс об отставке Риши Сунак не проронил 
ни слова. Долго хранил он публичное мол-
чание и после объявления его новым ли-
дером консерваторов. В какой-то момент 
в британской прессе вопрос, когда же поли-
тик хоть что-то скажет, стал главной интри-
гой. Спустя два часа Риши Сунак наконец 
выступил, и, как отметила BBC, это было 
«очень кратко».

Свою речь в штаб-квартире Консерватив-
ной партии политик начал с того, что от-
дал дань уважения Лиз Трасс, которой при-
шлось работать «в исключительно трудных 
обстоятельствах». По словам политика, он 
горд стать лидером тори и намерен «чест-
но и смиренно» служить Великобритании, 
которая сталкивается с «глубокими эконо-
мическими вызовами». «Это величайшая 
привилегия — служить партии, которую 
я люблю, и отдавать долг стране, которой 
я так многим обязан…Сейчас нам нужны 
стабильность и единство. Я сделаю своим 
приоритетом объединение нашей партии 
и нашей страны. Потому что это единствен-
ный способ преодолеть трудности, с кото-
рыми мы сталкиваемся, и построить буду-
щее — полное перспектив для наших детей 
и внуков»,— заявил Риши Сунак.

«Это едва ли можно было считать ре-
чью. Выступление Сунака было деревян-
ным, а содержание не выходило за рам-
ки клише»,— написала после этого газета 
The Guardian.

Алексей Забродин

Тот факт, что лидером Соединен
ного Королевства станет Риши 
 Сунак — человек, не принадле
жащий ни к одному из коренных 
этносов Британских островов,— 
вызвал, пожалуй, наибольший  
отклик у наблюдателей в Лондоне  
ФОТО PETER NICHOLLS / REUTERS

Правительство Сербии развернули на восток
Новый кабинет министров будет решать вопрос о введении санкций против России

В Сербии объявлен состав но
вого правительства, которо
му предстоит решить вопрос 
о санкциях против России. Клю
чевой фигурой в нем будет счи
тающийся пророссийским по
литиком лидер Соцпартии Иви
ца Дачич, который станет пер
вым вицепремьером, возгла
вит сербскую дипломатию и бу
дет координировать работу всех 
спецслужб страны. А вот Зора
на Михайлович, которая ранее 
на посту вицепремьера обви
нила Россию в «ведении захват
нической войны» и высказалась 
за согласование политики Сер
бии с ЕС, вообще не вошла в пра
вительство. Региональные экс
перты называют его пророссий
ским, но не считают, что это га
рантирует неприсоединение 
Сербии к европейским санкциям 
против РФ. С подробностями — 
корреспондент „Ъ“ на Балканах 
 Геннадий  Сысоев.

Состав нового правительства, ко-
торое на этой неделе должен утвер-
дить сербский парламент, обнародо-
вал в воскресенье президент страны 
Александр Вучич. Формирования ка-
бинета министров ждали не только 
в самой Сербии, но и в мире более 
полугода — парламентские выборы 
в стране прошли 3 апреля. Одной из 
первоочередных задач станет реше-
ние вопроса о введении Белградом 
санкций против РФ. Ведь Сербия 
остается единственной среди чле-
нов и кандидатов в члены ЕС стра-
ной, не присоединившейся к анти-
российским мерам.

Накануне формирования ново-
го правительства (срок его утвер-
ждения истекает в конце октября) 
Запад усилил давление на Белград, 
увязав вопрос о санкциях с продол-
жением переговоров об интеграции 
Сербии в ЕС. И это привело к неко-
торому изменению позиции серб-
ских руководителей. Так, вице-пре-
мьер Зорана Михайлович обвинила 

Россию в «ведении захватнической 
войны» и высказалась за то, чтобы 
Сербия «согласовала свою полити-
ку с ЕС». Не исключал введения ан-
тироссийских санкций и президент 
Александр Вучич. Поэтому от соста-
ва нового сербского правительства 
ждали хотя бы косвенного ответа на 
вопрос, намерен ли Белград вводить 
санкции.

С кандидатурой премьера Алек-
сандр Вучич определился еще в авгу-
сте, выдвинув на это место нынеш-
нюю главу правительства Ану 
Брнабич, которая старательно избе-
гает роли самостоятельной полити-
ческой фигуры и полностью следует 
в русле политики президента. С уче-
том этого ключевой фигурой ново-
го правительства становится лидер 
Соцпартии Ивица Дачич — помимо 
поста первого вице-премьера он воз-
главит МИД и будет координировать 
все спецслужбы страны.

Ивица Дачич считается одним из 
ведущих пророссийских полити-

ков Сербии. Несколько лет он воз-
главлял правительство, был главой 
МИДа, МВД, спикером парламен-
та, а выдвиженцы его партии неиз-
менно руководят крупнейшей серб-
ской нефтегазовой компанией NIS, 
контрольный пакет в которой при-
надлежит российской «Газпром 
нефти». После апрельских выборов 
Александр Вучич публично упрек-
нул Ивицу Дачича за то, что его со-
циалисты в ходе избирательной 
кампании «вели себя некорректно», 
однозначно поддерживая Россию 
в украинском кризисе. «Мы оберега-
ли Сербию от бурь. Вучич мог полу-
чить сколько хочешь голосов, если 
бы настоял, чтобы мы поставили на 
российскую карту, но это не прине-
сло бы добра нашей стране»,— по-
яснила тогда премьер Ана Брнабич. 
Сегодня же президент Сербии пред-
ложил лидеру социалистов ключе-
вой пост в правительстве.

Считающийся также близким 
Москве глава МВД Александр Вулин 

в состав нового правительства не 
включен. Однако, по данным серб-
ских СМИ, он возглавит главную 
спецслужбу страны — Агентство по 
безопасности и информации (BIA).

А вот не скрывающая прозапад-
ной ориентации вице-премьер и ми-
нистр энергетики Зорана Михайло-
вич своих постов лишилась. О том, 
что места в новом правительстве для 
нее не нашлось, госпожа Михайло-
вич, как выяснили сербские СМИ, 
узнала только в воскресенье утром 
от самого президента. Кроме того, 
она оказалась единственной из от-
ставников, кого Александр Вучич не 
поблагодарил публично за работу 
в прежнем правительстве.

Уходя из правительства, вице-пре-
мьер хлопнула дверью. На специ-
ально созванной в понедельник 
пресс-конференции она объявила: 
«Я не согласна быть пешкой. Оста-
юсь в политике и буду бороться за то, 
чтобы Сербия была на Западе, а не 
на Востоке».

«Ясно, что новое правительство 
продолжит ущербную политику си-
дения на двух стульях. Это удалит 
нас от ЕС, и мы сами ставим себя за 
новый железный занавес — в обще-
ство Северной Кореи, Ирана, России 
и Белоруссии»,— посетовал оппози-
ционный депутат сербского парла-
мента Александр Оленик.

Региональные эксперты называ-
ют новое сербское правительство 
«пророссийским». «Правительство 
будет иметь пророссийскую ориен-
тацию. О Дачиче все говорят как об 
„игроке Москвы“, а переход Вули-
на в BIA означает, что российские 
спецслужбы, иронично говоря, бу-
дут всегда иметь свежую информа-
цию о Сербии»,— заявил „Ъ“ хорват-
ский внешнеполитический эксперт 
Владо Вурушич. А введение или не-
введение санкций против России, по 
словам собеседника „Ъ“, по-прежне-
му зависит исключительно от Алек-
сандра Вучича, который правитель-
ством будет только прикрываться.

В конфликт вмешалась нечистая сила

Генеральный секретарь НАТО Йенс Стол-
тенберг в интервью изданию Politico также 
усомнился в версии РФ: «Утверждения о том, 
что Киев может использовать „грязные бом-
бы“, абсурдны. Он не будет этого делать на 
своей собственной территории, за освобо-
ждение которой интенсивно сражается».

Обвинения со стороны Москвы категори-
чески отвергли и в самом Киеве. Президент 
Украины Владимир Зеленский заявил, что 
«если кто-то может применить ядерное ору-
жие в нашей части Европы, то это лишь один 
субъект», имея в виду российское руковод-
ство. И призвал международное сообщество 
«превентивно и максимально жестко отре-
агировать» на «очередное поднятие ставок 
и эскалационный шаг» РФ.

Министр обороны Украины Алексей Рез-
ников, также пообщавшийся в воскресенье 
с главами Минобороны Великобритании, 
Турции и Франции, заверил, что Киев «от-
крыт для любой мониторинговой миссии». 
«Мысль о „грязной бомбе“ отвратительна 

для нас. Мы приглашаем мониторинговые 
миссии ООН и МАГАТЭ (Международного 
агентства по атомной энергии.— „Ъ“) посе-
тить Украину»,— написал он в Twitter. 

Глава МИД Украины Дмитрий Кулеба свя-
зался непосредственно с гендиректором 
МАГАТЭ Рафаэлем Гросси. «Я официально 
пригласил МАГАТЭ немедленно направить 
экспертов на объекты в Украине, которые 
РФ лживо описывает как места разработки 
„грязной бомбы“ (Восточный горно-обога-
тительный комбинат и киевский Институт 
ядерных исследований.— „Ъ“)»,— сооб-
щил дипломат в Twitter. По словам Дмит-
рия Кулебы, Рафаэль Гросси согласился. 
«В отличие от России Украина была и оста-
ется прозрачной. Нам нечего прятать»,— 
 добавил он.

«Их дело — верить или не верить» 
В пресс-службе МАГАТЭ вчера подтвердили, 
что из Киева поступило приглашение отпра-
вить мониторинговую миссию на Украину, 
не уточнив, каким будет ответ. «Вскоре мы 
сделаем заявление»,— пообещали еще днем 

в агентстве, однако на момент сдачи номера 
в печать конкретики не появилось.

Глава МИД РФ Сергей Лавров усомнился 
в том, что Рафаэль Гросси уже дал согласие на 
отправку экспертов. «Знаем, как украинские 
коллеги любят передергивать факты»,— ска-
зал глава внешнеполитического ведомства 
РФ на пресс-конференции в Москве. При этом 
он подчеркнул, что у российской стороны 
«есть конкретная информация относительно 
учреждений и научных институтов на Украи-
не, обладающих технологиями, позволяющи-
ми соорудить „грязную бомбу“». «Мы ее пере-
проверяли по соответствующим каналам. Это 
не пустое подозрение. Есть серьезные основа-
ния полагать, что подобные вещи могут пла-
нироваться»,— заявил Сергей Лавров.

Москва, по его словам, поднимет во-
прос о подготовке Киева к подрыву «гряз-
ной бомбы» в международных структурах, 
включая ООН. Власти РФ, подчеркнул гла-
ва МИДа, надеются продолжить обсуждение 
этой темы с другими странами по военной 
линии (начальник Генштаба РФ Валерий Ге-
расимов вчера уже созвонился по этому во-

просу с председателем комитета начальни-
ков штабов вооруженных сил США Марком 
Милли и главой Генштаба Великобритании 
Тони Радакином). 

«Голословные опровержения западных 
коллег о том, что все это выдумки и что Рос-
сия сама планирует сделать нечто подобное, 
чтобы потом обвинить режим Зеленского,— 
это несерьезный разговор»,— заявил Сергей 
Лавров. По его мнению, западные контраген-
ты РФ, несмотря на их публичную реакцию, 
вполне могли серьезно отнестись к передан-
ной им российской стороной информации 
о планах Украины. «То, что публично говорят 
наши западные партнеры, будучи ангажиро-
ваны на безоглядную поддержку Владими-
ра Зеленского и его режима, необязательно 
означает, что в своих внутренних дискусси-
ях они будут легкомысленно воспринимать 
предоставленную нами информацию»,— 
предположил глава МИД РФ. По его словам, 
в вопросе о «грязных ядерных бомбах» влас-
ти РФ «обязательно разберутся до конца». 
«У нас есть живой интерес не допустить по-
добной жуткой провокации»,— добавил он.

Из комментария вице-спикера Совета фе-
дерации Константина Косачева, между тем, 
следовало, что обнародованием информа-
ции о «грязной бомбе» Россия, возможно, уже 
предотвратила планы Украины. «Оператив-
ные и инициативные действия российской 
стороны, надеюсь, сорвали готовившуюся 
Киевом провокацию с „грязной бомбой“. 
А значит, в очередной раз спасены люди»,— 
написал он в своем Telegram-канале. При 
этом сенатор посетовал, что «Украину на За-
паде продолжают покрывать огульно и без 
оглядки на последствия».

В Кремле, в свою очередь, подчеркнули, 
что недоверие западных стран к обнародо-
ванной Россией информации «не означает, 
что перестает существовать угроза приме-
нения такой „грязной бомбы“». «Угроза на-
лицо,— заявил журналистам пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков.— Эта 
информация была доведена до сведения со-
беседников министром обороны (Сергеем 
Шойгу.— „Ъ“), дальше уже их дело — верить 
или не верить».

Елена Черненко
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Nikkei 225 26974,90 (+84,32)
РТС 1062,66 (+12,09)
FTSE 100 7013,99 (+44,26)

DAX 30 12931,45 (+200,55)
DJIA* 31422,60 (+340,04)
NASDAQ Composite* 10884,10 (+24,38)

*На 20:37. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.10.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.10.22
Австралийский доллар 38,8140
Английский фунт 68,0498
Белорусский рубль 24,6426
Датская крона 80,0080

Доллар США 61,1629
Евро 60,1575
Индийская рупия** 74,2226
Казахский тенге** 12,9328

Канадский доллар 44,6021
Китайский юань* 83,2169
Норвежская крона* 57,7744
СДР 77,8439

Сингапурский доллар 42,8732
Новая турецкая лира* 32,8994
Украинская гривна* 16,5612
Шведская крона* 54,4401

Швейцарский франк 61,1201
Японская иена** 41,8924
*За 10. **За 100. 

Минтранс предлагает  ограничить 
ставки фрахта для ряда грузов, пе
ревозимых российским флотом. 
По информации „Ъ“, речь идет о неф
ти и нефтепродуктах. С момента на
чала военных действий ставки при 
перевозках нефти выросли в два 
четыре раза, поясняют эксперты, 
а на  некоторых направлениях — 
на  порядок. По мнению экспертов, 
 экспорт Urals и при таких ставках 
 остается  конкурентоспособным, 
хотя в ря де случаев они начинают 
ска зываться на привлекательности 
 российской нефти.

Минтранс опубликовал на regulation.
gov.ru проект поправок к Кодексу торгово-
го мореплавания, которым правительство 
наделяется возможностью устанавливать 
предельную ставку фрахта для перевозки 
определенного перечня грузов.

Речь идет о грузах российских отправи-
телей и получателей, перевозимых из пор-
тов РФ или в них судами, владельцами или 
бенефициарными владельцами которых яв-
ляются российские физлица, юрлица, РФ 
и субъекты или муниципальные образова-
ния. Если это невозможно, перевозки по от-
дельным разрешениям могут осуществлять-
ся иными судами.

Предлагаемый перечень грузов в проек-
те не указан, однако собеседник „Ъ“ в отра-
сли говорит, что речь идет о нефти и нефте-
продуктах. При их перевозке предельный 
размер фрахта определяется в порядке, уста-
новленном правительством, и стороны при-
меняют ставку, не превышающую его. Срок 
перевозки на указанных условиях также 
определяется правительством. О предложе-
ниях по закреплению перевозок российской 
нефти и нефтепродуктов за флотом, судовла-
дельцами или бенефициарными владельца-

ми которого являются российские граждане 
и юрлица, „Ъ“ писал 11 апреля и 31 мая.

Владимир Путин еще по итогам апрель-
ского совещания по ситуации в нефтегазовом 
секторе поручил ускорить подготовку и вне-
сение законопроекта, предусматривающего 
«перевозку российскими судовладельцами 
экспортных грузов с учетом возможностей 
российских грузоотправителей в условиях 
внешнего санкционного давления и необхо-
димости обеспечения конкурентного разме-
ра фрахта». В конце мая, писали «Ведомости», 

комитет Госдумы по энергетике, отмечая, что 
из-за санкций ставки фрахта танкеров выро-
сли в три-пять раз, просил скорректировать 
НДПИ на величину роста фрахтовых ставок.

Ставки фрахта на перевозки россий-
ской нефти из Новороссийска в Средизем-
номорье составляют $23–25 на тонну, из 
Козьмино в порты КНР — $10–12 на тонну, 
в Индию — свыше $30 на тонну, говорит за-
меститель руководителя экономического де-
партамента Института энергетики и финан-
сов Сергей Кондратьев. «Сейчас стоимость 

фрахта в два-четыре раза выше дофевраль-
ского уровня, но при текущих мировых це-
нах на Urals ($72–73 за баррель) позволяет 
российским нефтяникам сохранять высокую 
 экспортную маржу».

Оценить, насколько вырастут ставки фрах-
та после 4 декабря, сейчас сложно (5 декаб-
ря вступает в силу эмбарго на российскую 
нефть), говорит Сергей Кондратьев, «но в мар-
те-апреле на пике отказа от российской неф-
ти в Европе мы видели ставки $58–49 на тон-
ну на маршруте Приморск—Северо-Западная 
Европа — в десять раз выше уровня до начала 
 боевых действий».

При этом ставки фрахта уже становятся 
сдерживающим фактором при экспорте рос-
сийской нефти и нефтепродуктов. Так, со-
общала в конце сентября The Times of India, 
индийские НПЗ могут оказаться от новых за-
купок российской нефти из-за высоких фрах-
товых ставок. С учетом фрахта, сообщал источ-
ник издания, нефть марки ESPO стала для 
местных покупателей на $5–7 за баррель доро-
же, чем аналогичные смеси из других стран, 
в том числе ОАЭ, хотя ранее была дешевле.

«Законопроект предусматривает регули-
рование ставок фрахта только для российских 
судовладельцев,— отмечает Сергей Кондрать-
ев,— тогда как сейчас большинство экспорт-
ных и импортных грузов перевозится ино-
странными судоходными компаниями, для 
которых этот законопроект ничего не поме-
няет». Желание правительства регулировать 
ставки фрахта в условиях надвигающихся ог-
раничений на перевозки российской неф-
ти объяснимо, полагает эксперт. Из-за невы-
сокой доли российских компаний оно вряд 
ли окажет заметное влияние на рынок, уточ-
няет господин Кондратьев, но «может создать 
асимметрию».

Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Козлов
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Расхожая шутка про работу за еду, как 
выяснилось, почти перешла из юмо-
ра в сарказм для довольно длинного 
списка топ-менеджеров российских 
госкомпаний.

Источники „Ъ“ утверждают, что 
правительство, которое несколько 
лет вынашивало идею ограничения 
вознаграждений руководства корпо-
раций (последние два года — в рам-
ках специальной рабочей группы 
под руководством вице-премьера 
Дмитрия Григоренко), применило ее 
на практике.

Предполагалось, что в качестве 
потолка для зарплат, бонусов и про-
чих выплат станет трехкратный раз-
мер денежного содержания премь-
ера Михаила Мишустина, то есть 
около 30 млн руб. Итоговую сумму 
ограничений на рынке не уточняют, 
но очевидно, что на каждую крупную 

госкомпанию в целом она составит 
по несколько миллиардов рублей, 
а под ограничение с учетом дочер-
них структур попадет не один деся-
ток человек.

Причем, говорят собеседники „Ъ“, 
помимо госкомпаний под сокраще-
ния зарплат попали банки, а государ-
ство не остановилось на введении 
лимита, но и решило пересчитать до-
ходы за два года. То есть фактически 
топ-менеджеры могут примерно на 
год остаться практически без зарплат 
и вознаграждений. Такие перспекти-
вы, уверяют источники „Ъ“, вызвали 
«волну увольнений среди топов». По 
их данным, отставки зафиксированы 
в «Транснефти» и ОАО РЖД, «текучка 
началась и в банках».

В самих компаниях неофициаль-
но подтверждают информацию об 
ограничениях и перерасчете вознаг-
раждений, но не связывают с этим 
увольнения топ-менеджеров. 

Так, в банках решения об уходе 
с руководящих постов «чаще при-
нимают ввиду грозящих санкций», 
в энергетике говорят об «и так невы-
соких доходах», а в нефтегазе жалу-
ются, что переходить топам все равно 
особо некуда.

Эту мысль подтверждают и экспер-
ты, отмечая, что момент для введения 
ограничений выбран в целом удачно. 
Так, глава совета директоров агент-
ства TopContact Артур Шамилов счи-
тает, что в текущей ситуации топ-ме-
неджерам некуда идти, так что потеря 
кадров для компаний и банков будет 
минимальной.

Он оценивает ротацию из-за ли-
мита вознаграждений в пределах 10% 
за полтора года. По мнению экспер-
та, с точки зрения консолидационно-
го эффекта в стране это хороший шаг 
со стороны правительства, который 
к тому же даст дорогу молодым руко-
водителям. В нефтегазовых компани-
ях подтверждают, что на руководя-
щие должности стали все чаще брать 
людей из регионов, которые соглаша-
ются на более низкую зарплату.

Впрочем, для топ-менеджмента 
госпредприятий и банков еще не все 
потеряно, потому что предполагают-
ся исключения по распоряжению 
президента Владимира Путина, а так-
же, подсказывают на рынке, всегда 
есть возможность получить бонусы 
другими способами.

Фактически  
топ-менеджеры  
госкомпаний и гос-
банков могут при-
мерно на год остать-
ся почти без зарплат 
и вознаграждений

У европейского газа искривилась цена
После текущего снижения котировок ожидается рост

Цены на газ в Европе продол
жают снижаться четвертую не
делю подряд. Необычно теплая 
погода задерживает начало от
бора из подземных хранилищ, 
запасы в которых достигли по
чти 94%. Эти обстоятельства 
смягчают опасения по поводу 
нехватки газа в отопительном 
сезоне. Аналитики полагают, 
что предложение СПГ в Европе 
может снизиться изза того, что 
азиатские трейдеры вернутся 
к закупкам топлива для своих 
рынков, а в ценах на газ по бо
лее долгосрочным контрактам 
уже заложен фактор более хо
лодной погоды, что зимой от
разится и на спотрынке.

Фьючерс на TTF упал ниже €100 
за 1 МВт•ч впервые с июня. В тече-
ние 24 октября цена ноябрьского 
фьючерса снизилась на 15%, до €96,5 
за 1 МВт•ч, или около $990 за 1 тыс. 
кубометров, спотовая цена на TTF 
на сутки вперед составила €29,5 за 
1 МВт•ч, или около $310 за 1 тыс. ку-

бометров. Главные причины — не-
обычно теплая погода, установив-
шаяся в Европе, а также высокие 
запасы газа в подземных хранили-
щах (ПХГ). Они снижают опасения 
нехватки газа зимой и позволяют 
продлить закачку в ПХГ. Обычно газ 
из них начинают отбирать после 
двадцатых чисел октября.

По данным Refinitiv, в Великоб-
ритании и Северо-Западной Ев-
ропе в этом месяце температура 
воздуха будет значительно выше се-
зонной нормы, теплая погода ожи-
дается и в начале ноября. Уровень 
заполнения ПХГ, по данным AGSI+, 
в среднем по Европе составляет 
93,43%, или около 100 млрд кубоме-
тров. В Великобритании ПХГ запол-
нены полностью, во Франции — 
на 99,51%, в Дании — на 99,74%, 
в Германии — на 97%, а в Нидерлан-
дах — на 92,5%.

Однако цены на газ все равно 
втрое выше, чем в среднем перед на-
чалом отопительного сезона, а рез-
кое снижение поставок из РФ мо-

жет привести к дефициту зимой 
и отключениям электроэнергии. 
Страны ЕС прорабатывают возмож-
ность введения временного «дина-
мического ценового коридора» на 
хабе TTF, ограничения цен на газ 
при производстве электроэнергии 
и обязательных совместных заку-
пок газа. Обсуждать эти меры про-
должат на текущей неделе.

Цены на газ традиционно труд-
нопрогнозируемы из-за погодного 
фактора — «пока он работает в поль-
зу снижения цен, при этом коти-
ровки слишком высоки, чтобы был 
устойчивый спрос со стороны энер-
гоемкой промышленности», отме-
чает независимый аналитик Алек-
сандр Собко. Кроме того, в Европу 
продолжают идти масштабные пар-
тии СПГ. Запасы в резервуарах при-
емных терминалов заполнены до 
предельного уровня, их производи-
тельность составляет около 61%. У бе-
регов Испании, Португалии и Вели-
кобритании десятки судов ожидают 
своей очереди на разгрузку.

Но к зиме начинают готовиться 
и азиатские покупатели, которые 
в ближайшие месяцы намерены за-
купить дополнительные партии СПГ. 
Стоит ожидать, что азиатские импор-
теры, которые одновременно дейст-
вуют и как трейдеры, повезут газ «до-
мой», считает Александр Собко.

Основная часть этого газа при-
обретается с ценовой привязкой 
к нефти или внутренним ценам на 
газ в США, то есть для этих компаний 
СПГ оказывается по себестоимости 
намного дешевле, чем цена европей-
ских бирж, поясняет эксперт. В пери-
од пониженного спроса со стороны 
отопления, уточняет он, часть объе-
мов направляется на перепродажу, 
но в отопительный сезон они «будут 
нужны дома».

«Будет интересно наблюдать, не 
увидим ли мы парадокс, когда бир-
жевые цены в Азии останутся ниже 
европейских, но часть СПГ все рав-
но будет уходить из-за доброволь-
ного перенаправления объемов 
национальными импортерами,— 

отмечает господин Собко.— Мы уже 
видели, как китайский регулятор по-
советовал сделать именно так своим 
нефтегазовым компаниям. Разуме-
ется, это не повлияет на поведение 
трейдеров СПГ из группы majors или 
экспортеров».

По мнению Ивана Тимонина из 
«Выгон Консалтинга», увеличение 
спроса, например, на фоне похоло-
дания с высокой вероятностью мо-
жет вернуть котировки к прежним 
значениям, что подтверждают и фор-
вардные кривые: контракты на по-
ставку газа на европейский рынок 
в декабре, например, оцениваются 
уже почти в $1,5 тыс. за 1 тыс. кубоме-
тров, что практически в полтора раза 
превышает текущий уровень спото-
вых цен. С учетом грядущего измене-
ния погоды и роста спроса, полагает 
эксперт, котировки на европейском 
рынке с высокой вероятностью будут 
держаться выше $2 тыс. за 1 тыс. кубо-
метров с возможностью еще более се-
рьезных всплесков в отдельные дни.

Татьяна Дятел

Игра на повестке не стоит
В букмекерских компаниях заметили спад клиентской активности

Объявленная в России мобилизация 
снизила клиентуру букмекеров на 20%, 
утверждают участники рынка. На ак
тивность в конце сентября — начале 
октября могло повлиять и отсутствие 
ярких спортивных событий. Испра
вить ситуацию должен чемпионат 
мира по футболу, рассчитывают букме
керы, которые уже наблюдают посте
пенное восстановление показателей. 
В целом по итогам года на рынке ждут 
увеличения выручки, а профильный 
регулятор ЕРАИ планирует рост целе
вых отчислений на 20%.

„Ъ“ опросил букмекерские компании о ди-
намике активности их аудитории после на-
чала в стране частичной мобилизации. В Pari 
(в прошлом — «Парибет» и «Париматч») расска-
зали, что наблюдают спад активности пользо-
вателей до 20% с 21 сентября и в последующие 
недели: «На активность ставок на спорт, есте-
ственно, влияет событийность. Период, на ко-
торый пришлась волна новостей о частичной 
мобилизации, был не так сильно насыщен 
спортивными событиями, как обычно: в це-

лом сентябрь, как правило, месяц активный 
за счет большого количества матчей проходя-
щих в нем еврокубков». В то же время, уточ-
нили в Pari, в национальных футбольных чем-
пионатах «образовалась пауза до октября», что 
также влияет на аудиторию.

В BetBoom видят «небольшой спад по объ-
ему ставок» в последние недели, рассказал 
президент компании Константин Макаров. 
В «Фонбете» также фиксируют «незначитель-
ный» спад: «Сказать однозначно, что он свя-
зан с мобилизацией, нельзя. В эти даты не 
было крупных спортивных событий». Еще 
с 2019 года происходит череда событий, ко-
торые так или иначе влияют на отрасль, на-
чиная с ограничений пандемии и закан-
чивая тем, что происходит с российскими 
спортивными командами, отметил дирек-
тор по маркетингу «Лиги ставок» Владислав 
Подберезный.

В моменте мобилизация могла сказаться 
на рынке, и дело не только в том, что под нее 
попали игроки и сотрудники компаний, по-
ясняет основатель портала «Рейтинг букме-
керов» Паруйр Шахбазян: «Когда приходят 

такие новости, вряд ли человек будет думать 
о ставках и о каких-то развлечениях в целом. 
Можно назвать это шоковым эффектом». Но 
шок, отмечает эксперт, продлился недолго: 
после объявления о завершении мобилиза-
ции в Москве и Подмосковье люди «вновь 
стали интересоваться спортом и, как следст-
вие, ставками».

На общей выручке мобилизация вряд ли 
существенно скажется, полагает Паруйр Шах-
базян: объем депозитов в России за январь—
сентябрь составил около 640 млрд руб., при-
том что показатель за весь 2021 год составил 
около 700 млрд руб. Главное событие этого 
года впереди: в Катаре пройдет чемпионат 
мира по футболу, «который совершенно точ-
но сделает букмекерам кассу».

В компаниях тоже говорят о восстановле-
нии показателей и надеются на общий рост 
по итогам года. «В октябре вернулись самые 
популярные футбольные события осени, 
а после старта The International 2022 (первый 
по дисциплине Dota 2 и крупнейший среди 
прочих ежегодный киберспортивный тур-
нир.— „Ъ“) показатели даже выросли, хотя 

мы ожидаем дальнейшего роста из-за буду-
щего ЧМ-2022»,— отмечают в Pari. Господин 
Подберезный также надеется, что ЧМ «поспо-
собствует росту».

Показатели вернулись в норму благодаря 
возвращению ведущих спортивных событий: 
футбольная Лига чемпионов сменила менее 
интересные матчи сборных, начался регуляр-
ный сезон NHL, говорит Константин Макаров. 
Поддерживают спрос футбольные чемпиона-
ты и еврокубки, а также The International по 
игре Dota 2, добавляют в «Фонбете». В компа-
нии рассчитывают, что мобилизация не отра-
зится на финансовых показателях по итогам 
полугодия.

С этим согласен гендиректор «Единого ре-
гулятора азартных игр» Алексей Грачев. «Я не 
думаю, что 300 тыс. из озвученных цифр мо-
билизации окажут значительный эффект на 
ситуацию в отрасли»,— заявлял он ранее в ин-
тервью «Рейтингу букмекеров». В ЕРАИ ожида-
ют, что за 2022 год целевые отчисления букме-
керов составят около 12 млрд руб., превысив 
прошлогодние на 20%.

Валерия Лебедева

июль август август август август август сентябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь июль июль июль июль

0 80,0

0

16

32

48

64

80руб. ● 61,1629

0,05%
0,80 1,1

0,80

0,86

0,92

0,98

1,04

1,10$ ● 0,9870

0,14%
1,0 2,8

1,00

1,36

1,72

2,08

2,44

2,80тыс. пунктов ● 2,064

0,99%
50,0 130,0

0,34%
25,5 35,5

25,5

27,5

29,5

31,5

33,5

35,5

50

66

82

98

114

130

1,07%

тыс. пунктов ● 31,416 $ / баррель ● 93,61

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

пересчитывает  
обозреватель отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Танкерам не пофрахтило
Минтранс предложил ограничить ставки



Рынок цифровых финансовых 
активов (ЦФА) постепенно пе-
реходит от небольших тесто-
вых выпусков к рыночным раз-
мещениям объемом до 100 млн 
руб. По параметрам они сопо-
ставимы со сделками на рын-
ке классического факторинга. 
Участники рынка собираются 
расширять спектр базовых ак-
тивов для крупных выпусков, 
прежде всего за счет драгоцен-
ных металлов. Однако экспер-
ты указывают на ограничен-
ность рынка, который из-за ин-
фраструктурных сложностей не 
доходит до вторичного обраще-
ния ЦФА.

В сегменте цифровых финансо-
вых активов (ЦФА) появились круп-
ные размещения. Два выпуска на 
50 млн руб. и 100 млн руб. в конце 
прошлой недели были размещены 
на платформе оператора информа-
ционной системы (ИС) «Лайтхаус». 
В обоих случаях выпущены были то-
кены на право денежного требова-
ния. Эмитентом выпуска на 50 млн 
руб. стал «Союз Лизинг», тысячу то-
кенов приобрел банк «Союз». ЦФА 
на 100 млн руб. были размещены 
НТС «Градиент» и выкуплены «ВТБ 
Факторингом». Срок обращения 
каждого выпуска составил около 
двух месяцев.

• В реестре операторов ИС состо-
ят три организации — «Атомайз», 
Сбербанк и «Лайтхаус». Всего было 
размещено 15 выпусков ЦФА. Базо-
выми активами выступали драго-
ценные металлы и права денежных 
требований. Максимальный объем 
первых выпусков не превышал 
10 млн руб. Срок обращения — 
от 1,5 до 5 месяцев. При этом доход-
ность ЦФА, обеспеченных правами 
денежных требований, оценивает-
ся в 16–18% годовых.
Пока наибольший объем прихо-

дится на выпуски ЦФА, обеспечен-
ных правами денежных требова-
ний, то есть аналог факторинговых 
операций. И результаты вполне со-
поставимы с рынком факторинга. 

По данным исполнительного ди-
ректора АФК Дмитрия Шевченко, 
диапазон ставок за финансирова-
ние сейчас составляет 9–17% годо-
вых в зависимости от типа клиента 
и объемов привлекаемого финан-
сирования. Средняя оборачивае-
мость портфелей по рынку 65–70 
дней при минимуме 25 дней (тор-
говые сети) и максимуме 180 дней 
(крупные сделки в промышленно-
сти и добыче). При этом объемы 
российского рынка факторинга зна-
чительно крупнее. По словам госпо-
дина Шевченко, в 2021 году пятерка 
лидеров рынка выплачивала 1,6–
4,5 млрд руб. каждый рабочий день.

Вместе с тем участники рын-
ка в ближайшее время собирают-
ся провести более объемные выпу-
ски ЦФА, привязанных к другим 
активам. В частности, «Лайтхаус» 
собирается осуществить токени-
зацию золота, а также произвести 
выпуск ЦФА, привязанных к курсу 
иностранной валюты. Объем раз-
мещений планируется на сумму до 
1 млрд руб. «Атомайз» планирует но-
вые выпуски ЦФА, привязанных 
к драгметаллам, «как для юридиче-
ских, так и для физических лиц». 
Гендиректор компании Екатерина 

Фроловичева видит в этом сегменте 
«перспективы крупных выпусков 
на большие объемы». Сбербанк на 
запрос „Ъ“ не ответил.

Опрошенные „Ъ“ эксперты счи-
тают, что, несмотря на большой 
объем новых выпусков, говорить 
об их рыночном характере пока 
преждевременно. На данном эта-
пе нет публичного предложения 
(сделки заключаются между зара-
нее оговоренными участниками) 
и нет ликвидности (суммы сделок 
незначительны в масштабах биз-
неса компаний, их заключающих), 
указывает начальник казначейства 
БК «Ингосстрах-Инвестиции» Игорь 
Кириллов. Сделки и выпуски носят 
единичный характер, полноценные 
торги можно будет увидеть только 
тогда, когда появится ликвидность, 
соглашается управляющий партнер 
GMT Legal Андрей Тугарин. Основа-
тель BitOK Дмитрий Мачихин счи-
тает, что торгов с ЦФА с реальными 
участниками рынка «не предвидит-
ся» из-за «излишне сложной схемы 
оборота и эмиссии». По прогнозам 
господина Кириллова, потребуется 
не менее года, чтобы построить пол-
ноценную инфраструктуру.

Впрочем, сами участники рын-

ка скепсис экспертов не разделя-
ют. Так, по мнению госпожи Фро-
ловичевой, активная торговля 
на вторичном рынке возникнет, 
когда подключатся физические 
лица,— и «Атомайз» планирует пер-
вые такие выпуски до конца года. 
«Лайтхаус» недавно предложил вне-
биржевую модель торговли ЦФА 
(см. „Ъ“ от 13 октября). В компании 
заявили, что ЦБ (там на запрос не от-
ветили) позитивно оценил инициа-
тиву, а сама модель может быть реа-
лизована до конца ноября.

Ксения Куликова

Госдуме рекомендовали при-
нять законопроект о введении 
уголовной ответственности 
в виде лишения свободы до де-
сяти лет за незаконную коллек-
торскую деятельность — при-
менение к должникам наси-
лия и угроз. По мнению законо-
дателей, это должно помочь за-
щитить граждан от нелегаль-
ных взыскателей. Но эксперты 
сомневаются в эффективности 
и оправданности мер.

Комитет по государственному 
строительству и законодательст-
ву рекомендовал Госдуме принять 
в первом чтении законопроект об 
уголовной ответственности для кол-
лекторов. Он предполагает превен-
тивную защиту граждан от взыскате-
лей. Угрозы и применение насилия 
будут квалифицироваться как обще-
ственно опасные действия и пред-
полагать наказание вплоть до деся-
ти лет лишения свободы.

Причиной появления инициати-
вы стал рост числа обращений гра-
ждан с жалобами на взыскателей, 
следует из пояснительной записки. 
Согласно документу, в 2018–2020 
годах ФССП приняла к рассмотре-
нию 78,3 тыс. обращений, в том чи-
сле с жалобами на нарушение тре-
бований закона «О защите прав 
и законных интересов физлиц при 
осуществлении деятельности по 
возврату просроченной задолжен-

ности...» (230-ФЗ). В 2021 году число 
жалоб составило 32,7 тыс. 

Основная часть обращений при-
ходится на жалобы в адрес микрофи-
нансовых организаций и компаний 
из госреестра, которые занимаются 
возвратом долгов, остальное — на 
банки и «иных лиц».

Участники рынка взыскания 
и юристы признают проблему, одна-
ко сомневаются, что новая инициати-
ва поможет ее решить. «Рассмотрение 
таких дел находится в компетенции 

правоохранительных органов, кото-
рые в подавляющем большинстве 
случаев не предпринимают никаких 
действий для пресечения подобных 
практик, пока случай не приобретет 
массовую огласку или не привлечет 
внимание федеральных органов,— 
поясняет представитель НАПКА.— 
Более того, если мы говорим имен-
но о грубых нарушениях, уже есть 
статьи Уголовного кодекса, которые 
четко определяют меры наказания за 
такие деяния, как причинение вре-
да жизни, здоровью или имущест-
ву, а также угроза его причинения, 
клевета или незаконное получение 
и распространение сведений».

Меры ответственности в УК РФ 
действительно есть давно, однако 
нет неминуемости наказания. По 
данным ФССП, только за первое по-
лугодие 2022 года подано 26 тыс. 
жалоб на осуществляющих взыска-
ние просроченной задолженности 
лиц, это означает рост на 64% к уров-
ням первого полугодия 2021 года, 
напоминает партнер «Рустам Кур-
маев и партнеры» Дмитрий Горбу-
нов. И хотя обоснованной признает-
ся лишь десятая часть таких жалоб, 
добавляет он, можно сделать вывод, 
что даже вступление в силу так на-
зываемого антиколлекторского за-
кона и создание государственного 
реестра взыскателей «в корне пере-
ломить ситуацию со злоупотребле-
ниями не смогут».

Если взыскатели не совершают 
откровенно противоправных дей-
ствий, то есть не угрожают жизни 
должников, не прибегают к сило-
вым методам взыскания, не причи-
няют вред имуществу, но при этом 
нарушают требования 230-ФЗ, к ним 
может быть применена только гра-
жданско-правовая (возмещение 
ущерба, в том числе морального) 
или административная ответствен-
ность.

В соответствии с КоАП, незакон-
ное осуществление деятельности по 
возврату просроченной задолжен-
ности в качестве основного вида де-
ятельности без внесения в реестр 
влечет только штраф в размере 50–
500 тыс. руб. для физлиц и от 200 тыс. 
до 2 млн руб.— для юридических 
лиц, поясняет Дмитрий Горбунов.

Введение именно уголовной от-
ветственности не является пана-
цеей, поскольку, как правило, такие 
взыскатели не действуют самосто-
ятельно, за каждым серым коллек-
тором в любом случае стоит некая 
организация, сходятся во мнении со-
беседники „Ъ“. Привлекаться к уго-
ловной ответственности, полагает 
Дмитрий Горбунов, будут в первую 
очередь исполнители, в то время как 
доказать причастность реальных бе-
нефициаров их деятельности будет 
не так просто.

Полина Трифонова,  
Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Выпуски цифровых финансовых активов
Дата Эмитент Оператор Активы                              Объем размещения  Срок  Доходность  Покупатель
  информационной  (шт.) (млн руб.)  обращение (% годовых)* 
  системы     (мес.)
28.06.22 «Метровагонмаш» «Лайтхаус» Право денежного 10 000 контр 5,0  2 16,5 «ВТБ Факторинг» 
  требования

15.07.22 «ДжиПиЭф Инвестментс» «Атомайз» Палладий 300 г 1,1  5 ** Росбанк

15.07.22 «ДжиПиЭф Инвестментс» «Атомайз» Палладий 166 г 0,6  5 ** «Вектор Икс»

01.08.22 ГМК «Норильский никель» «Атомайз» Право денежного требования 1 контр 9,2  1,5 н.д. ГК «Север»

08.07.22 «Сбербанк Факторинг» Сбербанк Право денежного требования 1000 контр н.д.  2 18,3 н.д.

13.09.22 «Джи-Групп» Сбербанк Право денежного требования 10 000 контр 9,7  3 25,8 н.д.

05.10.22 «Красцветмет» «Атомайз» Золото 20 г 0,07  2 ** «Вектор Икс»

05.10.22 «Красцветмет» «Атомайз» Серебро 20 г <0,01  2 ** «Вектор Икс»

05.10.22 «Красцветмет» «Атомайз» Платина 20 г 0,04  2 ** «Вектор Икс»

05.10.22 «Красцветмет» «Атомайз» Палладий 20 г 0,09  2 ** «Вектор Икс»

05.10.22 «Красцветмет» «Атомайз» Родий 20 г 0,53  2 ** «Вектор Икс»

05.10.22 «Красцветмет» «Атомайз» Иридий 20 г 0,15  2 ** «Вектор Икс»

05.10.22 «Красцветмет» «Атомайз» Рутений 20 г 0,02  2 ** «Вектор Икс»

20.10.22 НТС «Градиент» «Лайтхаус» Право денежного требования 100 контр 100,0  2 15,9 «ВТБ Факторинг»

21.10.22 «Союз Лизинг» «Лайтхаус» Право денежного требования 1000 контр 50,0  2 16,7 Банк «Союз»

*Оценка “Ъ”. **Доходность определится по итогам завершения обращения. н.д. — нет данных. Источник: по данным операторов информационных систем.

Спустя три месяца после дебют-
ного размещения «Русал» вы-
шел с новым предложением об-
лигаций, номинированных 
в юанях. Высокий спрос сохра-
няется, объем выпуска увели-
чен до 6 млрд CNY. Эксперты 
ожидают новых размещений, 
в том числе от Минфина, чьи 
облигации должны стать бен-
чмарком для рынка.

«Русал» 24 октября закрыл кни-
гу заявок по размещению третьего 
выпуска облигаций в юанях. Инве-
сторам были предложены ценные 
бумаги сроком обращения 2,5 года 
и объемом 5 млрд CNY. Организато-
рами выступили Газпромбанк, МКБ, 
ВБРР, BCS Global Markets, Экспобанк 
и банк «Синара».

По итогам подписки объем раз-
мещения вырос до 6 млрд CNY, а до-
ходность была установлена в разме-
ре 3,75% годовых, что на 5 базисных 
пунктов (б. п.) ниже первоначального 
ориентира. По оценке главного ана-
литика долговых рынков БК «Реги-
он» Александра Ермака, доходность 
к погашению составила 3,79% годо-
вых, что предполагает спред к гособ-
лигациям Китая аналогичного срока 
в размере 163 б. п.

Размещение прошло спустя три 
месяца после дебютного размеще-
ния юаневых облигаций «Русала» 
(см. „Ъ“ от 28 июля). Тогда компания 
разместила два пятилетних выпуска 
(с офертой через два года) общим объ-
емом 4 млрд CNY и доходностью 3,9% 
годовых. После этого облигации в ки-
тайской валюте предложили «Полюс», 
ХК «Металлоинвест», «Роснефть». В це-
лом было проведено шесть размеще-
ний на общую сумму 25,6 млрд CNY, 
из которых бумаги на 15 млрд CNY 
пришлись на нефтекомпанию.

«Юаневые выпуски российских 
эмитентов размещались со значитель-
но меньшей доходностью, чем облига-
ции эмитентов аналогичного кредит-
ного качества на глобальном рынке, 
чему способствовал большой пере-
кос в сторону спроса»,— отмечает гла-
ва «Арикапитала» Алексей Третьяков.

С сентябрьского размещения 
«Роснефти» внутренний облигаци-
онный рынок пережил период по-
вышенной волатильности. «Первые 
облигации в юанях в сентябре тор-
говались в широком диапазоне по 
доходности — 3–5,5% годовых, но 
с начала октября по мере улучшения 
конъюнктуры рынка доходность су-
зилась до 3,6–3,9% годовых»,— от-
мечает Александр Ермак. Благодаря 
улучшению рыночной ситуации «Ру-
сал» смог увеличить объем размеще-

ния в 1,5 раза, а также срок обращения 
на 0,5 года, одновременно сократив 
ставку на 15 б. п. и спред к доходности 
гособлигаций Китая на 20 б. п.

Вместе с тем, с учетом того что на 
вторичном рынке двухлетние обли-
гации «Русала» торговались с доход-
ностью около 4,2% годовых, управ-
ляющие компании не проявляли 
большого интереса к размещению 
новых бумаг. «Летом „Русал“ в юанях 
выглядел самым привлекательным 
внутренним валютным выпуском. 
Сейчас нам больше нравится заме-
щающий выпуск „Газпрома“ в фун-
тах стерлингов с погашением в 2024 
году и доходностью 9% годовых»,— 
отмечает собеседник „Ъ“ на рынке. 
Портфельный менеджер российской 
управляющей компании отметил, 
что более интересно выглядят US 
Treasuries, доходность которых пре-
вышает 4% годовых.

В новом выпуске, считают участ-
ники рынка, могли активно участво-
вать не только частные инвесторы, но 
и крупные банки и корпоративные 
инвесторы. Начальник отдела анализа 
долгового рынка «Открытие Инвести-
ции» Владимир Малиновский говорит, 
что торговый оборот с Китаем возра-
стает, а значит, растут остатки россий-
ских компаний на расчетных счетах 
в финансовых институтах, к тому же 
банки активно предлагают клиентам 
депозиты в юанях. «В кредитных учре-
ждениях растут пассивы в юанях, ко-
торые необходимо размещать, и, пока 
этот процесс будет продолжаться, ин-
терес к локальным облигациям в юа-
нях будет только увеличиваться»,— от-
мечает господин Малиновский.

В связи с тем, что значимость юаня 
в российской экономике и финансо-
вой системе продолжит расти, спрос 
на юаневые размещения продолжит-
ся. По данным «Интерфакса», «Сеге-
жа групп» 8 ноября проведет сбор 
заявок на 1 млрд CNY. Ранее анало-
гичные планы обнародовали «Газ-
пром нефть» и Сбербанк. О планах 
Минфина выйти на этот рынок в на-
чале сентября говорил и замминист-
ра финансов Тимур Максимов. Разме-
щение министерством нескольких 
выпусков в юанях с разной дюрацией 
создаст бенчмарк и поддержит разви-
тие рынка, отмечают его участники. 
Без бенчмарка брать длинные бума-
ги очень рискованно, поясняет ди-
ректор департамента управления ак-
тивами УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Артем Майоров, пока эмитенты име-
ют возможность размещаться только 
в коротких выпусках, где рыночный 
риск для инвесторов минимальный.

Виталий Гайдаев

Третье китайское 
размещение
«Русал» наращивает заимствования  
в юанях
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РОССИЙСКИЕ ЭМИТЕНТЫ ЮАНЕВЫХ ОБЛИГАЦИЙ (МЛРД CNY)
 ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.

15,0

10,0

4,6
2,0

Токены растут в рублях
Цифровые активы уже размещаются в рыночных объемах

Взыскателям определят новые сроки
За незаконную коллекторскую деятельность  
предложено лишать свободы на 10 лет

В рамках цифровой 
трансформации 

предусмотрено появление 
роботов-коллекторов… 

Нормативно он называется 
«интерактивный 

интеллектуальный агент». 
Не надо этого пугаться

— Дмитрий Аристов,
директор ФССП,  

на Х Петербургском международном 
юридическом форуме 30 июня

Ц И Т А Т А
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«Мы остаемся, работаем  
и хотим продавать больше»
Директор Haval Андрей Акифьев  
о планах по производству и продажам в России

Китайская марка Haval ока-
залась среди немногих авто-
производителей, наращиваю-
щих поставки и долю на рынке 
 России даже на фоне текущего 
острого кризиса. О доступности 
автомобилей, выводе на ры-
нок других брендов Great Wall 
 Motors и конкуренции в интер-
вью „Ъ“ рассказал исполнитель-
ный директор «Хавейл Мотор 
Рус» Андрей Акифьев.

— Как вы оцениваете текущие 
продажи?
— Важно, наверное, посмотреть на 
индустрию, в которой мы живем. 
Безусловно, то, что мы исходно пла-
нировали, стало достаточно тяжело 
реализовать, когда рынок резко сни-
зился. Но удалось адаптировать как 
производство, так и продажи, и то, 
что происходит сейчас, я бы оцени-
вал достаточно положительно.

Если мы посмотрим в развитии, 
то увидим достаточно хороший 
рост. Допустим, в августе продажи 
выросли на 26% год к году и на 51% 
к июлю. В сентябре — еще на 15% по 
отношению к августу. Спрос начина-
ет восстанавливаться и в целом нахо-
дится в рамках ожиданий, которые 
мы сформировали где-то в середине 
года. Компания удовлетворена ре-
зультатом.
— Какая ситуация со складом? 
Есть ли дефицит машин?
— Запасы позволяют нашим диле-
рам продавать объемы, которые нуж-
ны. Мы не получаем от них жалоб на 
нехватку ни по одной из моделей.

Разве что из-за резкого роста спро-
са на Jolion очень сильно вымыва-
ется доступная комплектация. Но 
компания прилагает усилия для по-
крытия дефицита, в том числе за счет 
импорта.
— Поэтому вы недавно получили 
одобрение транспортного сред-
ства (ОТТС) с указанием выпуска 
в Китае?
— Да. По двум позициям, Jolion 
и Dargo, мы компенсируем нехват-
ку локального производства за счет 

импорта из-за увеличенного спроса. 
Это делается точечно.
— Но в отношении готовых ав-
томобилей в последние годы на 
всех рынках тоже наблюдается де-
фицит. Или уже нет?
— Про все рынки трудно сказать. 
Да, наверное, сохраняется нехватка 
компонентов за счет дефицита ка-
ких-то элементов для производства. 
Но в каждый конкретный момент 
компания просто просчитывает, что 
для нее лучше: потратить время, со-
брать и поставить компоненты или 
произвести машину плюс-минус 
в той же комплектации.
— За счет нового бренда Tank, ма-
шины которого появятся в 2023 
году, вы пополняете линейку 
кроссоверов. Нет планов прода-
вать в России седаны? Например, 
чтобы занять нишу Toyota Camry?
— Если мы говорим о бренде Tank, 
он полностью сфокусирован на вне-
дорожниках. Но у Great Wall много 
брендов. Компания, безусловно, не 
способна охватить все сразу, не мо-
жет сделать это быстро, чтобы насы-
тить рынок. Как вы прекрасно зна-
ете, требуется время на адаптацию, 
подготовку машин для рынка. Я до-
пускаю, что в обозримом будущем 

компания представит и остальные 
бренды. Но пока мы фокусируемся 
сейчас фактически на трех: Haval, 
Great Wall и новый бренд.
— У вас есть понимание, чего 
ожидать от российского рынка? 
Как изменится позиция Haval 
на нем?
— Нам хотелось увеличить присут-
ствие, увеличить долю. Но в ситуа-
ции неопределенности планировать 
трудно. Мы надеемся, что потенциал 
модельной линейки и наших брен-
дов будет реализован. С другой сто-
роны, готовимся к тому, что произ-
водство и поставка должны быть 
адаптированы под условия, которые 
будут на рынке в следующем году. 
Мы действуем аккуратно, но ком-
пания ставит амбициозные цели. 
Мы уже здесь, и нет задачи сидеть 
и оглядываться. Также надеемся, 
что и бренд Tank даст некий кумуля-
тивный эффект и повысит интерес 
и к другим маркам Great Wall Motor.
— Геополитический кризис и об-
щее падение российского рынка 
не привели к тому, что концерн 
в целом стал воспринимать его 
как менее перспективный?
— На сегодня компания не пересмо-
трела свои планы в России, и запуск 
нового бренда это подтверждает. Мы 
не остановили исследовательские 
работы, не остановили вопросы сер-
тификации, ведем работу по плано-
вым обновлениям текущих моде-
лей, все происходит по плану.
— В 2023 году в РФ появятся дру-
гие ваши бренды?
— Много чего находится в работе, 
но поскольку ситуация меняется до-
статочно активно, компания сдер-
жанно подходит к коммуникации 
планов. Это не с точки зрения воз-
можностей, а именно подтвержде-
ния планов. Пока мы говорим, что 
остаемся, работаем и хотим прода-
вать больше и развиваться.

Интервью взяла  
Ольга Никитина

полная версия 
kommersant.ru/13343

Акционеры «Норникеля» 
недовольны управлением
«Русал» требует отстранения  
Владимира Потанина от руководства 

Новый иск «Русала» с претензия-
ми к главе ГМК «Норильский ни-
кель» Владимиру Потанину мо-
жет привести к тому, что алюми-
ниевая компания станет круп-
нейшим совладельцем ГМК. 
В акционерном соглашении сто-
рон предусмотрено, что в случае 
его нарушения у допустивше-
го это акционера другой может 
выкупить 7,5% акций с дискон-
том 25%. Так произойдет, если 
управляющий партнер не при-
нял всех необходимых усилий 
по покрытию убытков, вызван-
ных деятельностью руководст-
ва и директоров компании. Од-
нако, по мнению юристов, дока-
зать некорректность коммерче-
ских решений будет непросто.

«Русал» 24 октября объявил, что, 
в соответствии с условиями согла-
шения акционеров «Норникеля», 
подал в Высокий суд Лондона иск 
против руководителя ГМК Владими-
ра Потанина и его Whiteleave Hold-
ings Limited (структура «Интерроса»). 
Господину Потанину через «Интер-
рос» принадлежит 35,95% «Норнике-
ля», еще 26,25% — у «Русала», около 
4% — у структуры Романа Абрамо-
вича. В сообщении «Русала» гово-
рится, что его претензии связаны 
с неисполнением господином Пота-
ниным своих обязанностей управля-
ющего партнера в «Норникеле».

Как утверждает истец, под управ-
лением Владимира Потанина ГМК 
утратила ряд ключевых активов, 
что привело к убыткам самого «Нор-
никеля» и акционеров. В «Русале» 
не уточнили, о каких активах идет 
речь. Истец настаивает на возмеще-
нии убытков, размер которых дол-
жен определить суд, и назначении 
«независимого руководителя» ГМК. 
В заявлении также сказано, что го-
сподин Потанин обязан обеспечить 

«надлежащее управление» «Норни-
келем» и несет ответственность за 
это — «в соответствии с соглашени-
ем 2012 года, в отношении „сущест-
венных нарушений“ предусмотрена 
особая ответственность и установле-
на специальная процедура».

Нарушение акционерного согла-
шения может повлечь выкуп части 
акций у допустившей это стороны, 
поясняют аналитики «Ренессанс Ка-
питала» со ссылкой на раскрытие «Ру-
сала» от июня 2014 года, в котором 
изложены некоторые положения до-
кумента. В частности, оговариваются 
нарушения, после которых возника-
ет такое право, включая «непринятие 
управляющим партнером всех раз-
умных усилий к возмещению через 
суд убытков, если таковые были выз-
ваны действиями или бездействием 
директоров и руководства группы 
„Норникель“ вследствие их умыш-
ленных неправомерных действий 
или грубой небрежности». Вторая 
сторона может выбрать между выку-
пом у нарушителя 7,5% акций с дис-
контом 25% или получением 1,875% 
акций за $1. «Эти действия теперь за-
висят от окончательного решения 
Высокого суда»,— считают в «Ренес-
санс Капитале». Стороны не дают до-
полнительных комментариев.

Очередной виток акционерного 
конфликта в «Норникеле» происхо-
дит за два месяца до истечения акцио-
нерного соглашения, где закреплена 
дивидендная формула, в соответст-
вии с которой ГМК перечисляла акци-
онерам 60% EBITDA. Позиция Влади-
мира Потанина состоит в том, чтобы 
считать дивиденды не от EBITDA, а от 
свободного денежного потока. Это 
привело бы к сокращению выплат, 
в чем не заинтересован «Русал».

В июле Владимир Потанин го-
ворил, что акционерам ГМК в 2022 
и 2023 годах на фоне дополнитель-

ных издержек и завершения срока 
действия соглашения акционеров 
не стоит ждать того уровня доход-
ности, который обеспечивали диви-
денды до сих пор. В прошлом году 
господин Потанин и вовсе назвал ак-
ционерное соглашение «рудимен-
том». «Думаю, это именно борьба за 
дивиденды, за новую политику и со-
глашение»,— трактует цель иска «Ру-
сала» аналитик БКС Кирилл Чуйко.

По мнению руководителя санк-
ционной практики АБ «А-Про» Екате-
рины Макеевой, убытки в результа-
те коммерческих решений доказать 
возможно. Но, уточняет юрист, по об-
щему правилу такие решения, если 
они не были умышленно приняты 
во вред компании или не привели 
к ее несостоятельности, «вряд ли мо-
гут иметь такие последствия, как от-
странение мажоритарного собствен-
ника от руководства». С ней согласен 
старший аналитик мультисемейного 
офиса ITS WM Георгий Окромчедлиш-
вили: «Стороне „Русала“ придется до-
казывать, что Владимир Потанин не 
исполнял обязательств перед акцио-
нерами, намеренно делал невыгод-
ные с точки зрения корпоративных 
интересов „Норникеля“ шаги, поль-
зовался своей должностью в личных 
целях или же просто злостно нару-
шал те или иные корпоративные со-
глашения при пребывании на своем 
посту. Доказать это будет непросто». 

Дополнительно, подчеркива-
ют юристы, ситуацию осложняет 
тот факт, что и Владимир Потанин 
и основатель «Русала» Олег Дерипа-
ска находятся под санкциями Вели-
кобритании. Господин Окромчед-
лишвили допускает, что «Русал» 
вообще не рассчитывает на победу, 
используя суд «как дополнительный 
козырь в переговорах со структура-
ми господина Потанина».

Евгений Зайнуллин

Виноделы плодят новые напитки
Компании расширяют ассортимент на фоне нехватки винограда

Ограниченное предложение винограда вынужда-
ет виноделов осваивать новые сегменты рынка. 
Так, краснодарское предприятие «Союз-Вино» мо-
жет начать выпуск сидра. Продажи напитка рас-
тут более чем на 10% на фоне снижения импорта 
пива, но участники рынка видят риски в сниже-
нии покупательной способности.

ООО «Союз-Вино» зарегистрировало декларацию о со-
ответствии для линейки сидра под брендом «Св. Вионне», 
следует из реестра Росаккредитации. В описание продук-
ции включен полусухой и сладкий сидр, а также напиток 
с вишневым вкусом. Производственной площадкой указа-
но предприятие «Союз-Вино» в Крымском районе Красно-
дарского края. В компании комментарий не предоставили.

По собственным данным, «Союз-Вино» продает в год 
более 40 млн л вин «Зеленая долина», Confessa, «Традици-
онное», La Petite Perle и др. Игристые вина La Petite Perle 
выпускаются в том числе в алюминиевой банке. Включа-
ет 1,2 тыс. га земель, из которых 200 га занято виноградни-
ками. В 2021 году выручка «Союз-Вина» росла на 21,15%, 
до 3,69 млрд руб., чистая прибыль снизилась в 4,7 раза, до 
48,8 млн руб. Основной владелец — Владислав Втулкин, 
следует из ЕГРЮЛ.

Интерес «Союз-Вина» к рынку сидра может быть свя-
зан с ограниченным предложением винограда для вина, 
с чем в первую очередь сталкиваются работающие в мас-
совом сегменте крупные предприятия, считает собесед-
ник „Ъ“ в отрасли. С июня 2020 года для российского вина 
запрещено использование импортного виноматериала. 
С учетом неблагоприятных погодных условий в 2020–
2021 годах и растущего спроса цены на виноград замет-
но выросли. Среди крупных производителей вин свой 
сидр уже выпускает ГК «Абрау-Дюрсо» семьи Бориса Тито-
ва. В 2021 году продажи напитка выросли в четыре раза. 
В «Абрау-Дюрсо» на вопросы „Ъ“ не ответили.

По данным NielsenIQ, по итогам января—сентября 
2022 года продажи сидра год к году выросли на 10,8% в на-

туральном выражении и на 21,9% в деньгах. Директор по 
маркетингу AB InBev Efes (выпускает сидр Bon Season) Ма-
рия Дементьева объясняет рост категории в объеме появ-
лением новых брендов, включая Bon Season, занявший 
за восемь месяцев второе место по продажам, а также по-
иском потребителями новых вкусовых впечатлений. 
К примеру, свой сидр Will’s в этом году запустил МПБК 
«Очаково» (квас «Очаковский», пиво «Халзан» и др.). Ин-
терес к производству сидра из собственных яблок также 
был у структур акционеров ЛУКОЙЛа.

Председатель Национальной ассоциации производи-
телей традиционного сидра Александр Казаков говорит, 
что спрос на сидр растет на фоне интереса потребителей 
к напитку из плодов, который может рассматриваться как 
альтернатива вину, а также сокращения импорта пива вы-
сокого ценового сегмента. По его мнению, «Союз-Вино» 
займется производством сидра в массовом сегменте из 
концентрата. Член президиума «Опоры России» Алек-
сей Небольсин говорит, что в России потребление сидра 
пока находится на уровне 0,7 л на человека в год, что по-
чти в 2,5 раза ниже европейского показателя. Но напиток 
со стандартным вкусом из концентрата рискует затерять-
ся на полке среди многочисленных аналогов, считает он.

Основатель сети пивных магазинов «Беру выход-
ной» Николай Желагин добавляет, что сидр — достаточ-
но узкий рынок, который может быть комфортным для 
небольших производителей, но тесным для крупных 
предприятий. Кроме того, добавляет он, импорт сидра 
сократился не так заметно, как пива, так что потенциал 
замещения иностранных брендов здесь меньше. Мария 
Дементьева говорит, что у категории большой потенци-
ал и AB InBev Efes в ближайшее время запустит грушевый 
сидр под своим брендом. Но, добавляет она, покупатель-
ная способность населения и затраты на продукты пита-
ния снижаются, так что развитие рынка в большей сте-
пени будет зависеть от макроэкономических факторов.

Анатолий Костырев
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Экс-министр заступает на батарею
Леонид Рейман строит завод по производству аккумуляторов

Как выяснил „Ъ“, бывший министр связи  Леонид 
Рейман планирует запустить в Зеленограде про-
изводство литийионных аккумуляторов для бы-
товой электроники. Для проекта уже учрежде-
но ООО «Фаб», компанию возглавил выходец из 
GS Group Олег Лобанов. Источники „Ъ“ на рынке 
электроники говорят, что завод может обойтись 
в 3–5 млрд руб. Первая попытка экс-министра за-
няться микроэлектроникой в 2008–2019 годах 
оказалась неудачной.

„Ъ“ обнаружил в базе данных «СПАРК-Интерфакс», 
что бывший министр связи Леонид Рейман в марте учре-
дил ООО «Фаб» с уставным капиталом 1 млн руб. и основ-
ным видом деятельности «производство аккумуляторов 
и электрических батарей». ООО «Фаб» зарегистрировано 
в Зеленограде. По тому же адресу, согласно данным када-
стровой карты, зарегистрировано нежилое здание пло-
щадью 1,9 тыс. кв. м.

Возглавляет ООО Олег Лобанов. До 14 апреля 2021 
года он занимал должность гендиректора АО «НПО Циф-
ровые телевизионные системы» (входит в GS Group, про-
изводит телеприставки и другую потребительскую элек-
тронику). Источник „Ъ“, знакомый с деталями проекта, 
говорит, что экс-министр хочет построить предприятие 
по выпуску литийионных аккумуляторов для потреби-
тельской электроники, в том числе смартфонов, ноутбу-
ков и т. д. Сам он от комментариев отказался.

Леонид Рейман занимал пост министра связи РФ 
с 1999 по 2008 год. После ухода с госслужбы занялся биз-
несом — в частности, в 2013 году основал венчурный 
фонд «Альтернатива Капитал». Одним из наиболее из-
вестных проектов господина Реймана стала попытка за-
пуска завода «Ангстрем-Т» в 2008–2019 годах, на строи-
тельского которого ВЭБ.РФ выделил кредитную линию. 
Предполагалось, что завод будет производить полу-
проводники по топологиям 130–90 нм на 200-милли-
метровых кремниевых пластинах. Но в 2019 году «Анг-
стрем-Т» был признан банкротом. По итогам процедуры 
требования кредиторов, включенных в реестр, соста-
вили 103 млрд руб., из них 97 млрд руб. приходится на 

ВЭБ. РФ, который пытается перезапустить производство 
(см. „Ъ“ от 6 апреля).

На российском рынке аккумуляторных батарей зару-
бежная продукция занимает до 94%, отмечает гендирек-
тор «Группы Т1» Игорь Калганов. Топ-менеджер называет 
запуск в России производства батарей, способных кон-
курировать по цене и качеству с зарубежными аналога-
ми, «амбициозной задачей». «Тем более с учетом того, что 
в России сейчас не добывается литий — основной ком-
понент для большинства типов батарей, а большая часть 
других компонентов — корпуса, катодные и анодные 
ленты, сепараторы, токопроводы — закупается из-за ру-
бежа»,— подчеркивает господин Калганов.

Рынок источников бесперебойного питания и бата-
рей в России оценивается в $360 млн, причем, по самым 
скромным меркам, порядка 30–40% рынка освободи-
лось после ухода ряда зарубежных производителей, до-
бавляет руководитель департамента закупок дистрибу-
тора 3Logic Group Максим Родионов: «Это значительная 
ниша, которая пока не заполнена полностью».

Собеседник „Ъ“ на IT-рынке тоже считает направление 
перспективным: на фоне планов ряда крупных компаний 
масштабировать выпуск бытовой электроники в России 
потребность в литийионных батареях будет только расти. 
«Запуск завода на первом этапе может обойтись в 3–4 млрд 
руб., но он будет проблематичным. В первую очередь из-за 
нехватки в России специалистов, способных поставить та-
кое производство, а также трудностей, связанных с ввозом 
оборудования в страну»,— заявляет он.

По мнению топ-менеджера российского произво-
дителя электроники, запуск предприятия потребует 
5 млрд руб. Он добавляет, что батареи могут заинтересо-
вать отечественных производителей электроники в том 
числе из-за недавно введенной Минпромторгом бал-
льной системы определения отечественности электро-
ники (см. „Ъ“ от 15 сентября). По ней, чем больше отече-
ственных компонентов производитель оборудования 
монтирует в свою продукцию, тем с большей вероятно-
стью он получит преференции на рынке госзакупок.

Никита Королев
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Впрочем, источник „Ъ“ отме-
чает, что у покупателя будет обя-
зательство постепенно ребренди-
ровать все рестораны сети KFC, 
включая заведения, работающие 
по франшизе.

По данным «СПАРК-Интер-
факс», ООО «Ям Ресторантс Раша» 
1 сентября зарегистрировала пра-
ва на бренд Rostic’s. Источник „Ъ“ 
на рынке общепита уточнил, что 
новый покупатель приобрел права 
и на этот бренд и сеть в начале сле-
дующего года начнет менять выве-
ски на Rostic’s.

Сумма сделки с учетом длитель-
ного периода ребрендинга могла 
составить до 1,3 млрд руб., что по-
чти в полтора раза меньше, чем 
если бы у покупателя осталась мас-
тер-франшиза на KFC, считает ген-
директор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. «По сути, эта 
сделка — набор договоров арен-

ды, оборудование и персонал»,— 
добавляет управляющий партнер 
«Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов. Неясно, что будет с тех-
нологическими картами блюд, 

соф том и ограничениями по ре-
цептуре со стороны американской 
корпорации, а главное, как сеть бу-
дет работать без контроля качества 
со стороны Yum! Brands, продолжа-
ет он.

Не все действующие франчай-
зи захотят продолжить работу под 
брендом Rostic’s, полагает Миха-
ил Бурмистров. Он напоминает, 
что сеть находится в другой ситуа-
ции, нежели McDonald’s, у которо-
го было всего три франчайзи: у KFC 
много небольших партнеров. Парт-
неры в регионах, считает он, макси-
мально долго в рамках договорных 
условий попытаются работать под 
вывеской KFC, а после могут, напри-
мер, сменить название на созвуч-
ное, но не нарушающее права KFC. 
Отсутствие надзора со стороны аме-
риканского холдинга сразу «переме-
щает» эти рестораны в разряд старта-
па, считает Алексей Ванчугов. По его 
прогнозам, для заведений после ре-
брендинга арендодатели попытают-
ся повысить фиксированную часть 
ставки и включить в договор аренды 
расторжение по инициативе собст-
венника.

Дарья Андрианова,  
Алина Савицкая

KFC рубит крылышки

Тенденцию поставок «экзоти-
ческих устройств» подтверждают 
в «М.Видео-Эльдорадо»: «Потребите-
ли сами определяют, какие харак-
теристики им необходимы: у нас 
в продаже есть iPhone 14 с обычной 
SIM-картой — nano-SIM и eSIM, есть ва-
риант только с цифровой SIM-картой 
и есть модель с двумя физическими 
nano-SIM». Представитель ритейлера 
отметил, что стоимость iPhone зави-
сит от объема памяти и модели, дру-
гих дифференциаторов нет, но моде-
ли только с eSIM стоят чуть дешевле. 
Иностранные поставщики активно 
предлагают партии техники Apple, 
в том числе и из стран, где есть спе-
цифические функции, подтвержда-
ет ведущий продакт-менеджер Apple 
в компании diHouse (входит в группу 
«Ланит») Любовь Морозова.

 «Сейчас все ввозимые в Россию 
устройства — это iPhone, выпущен-

ные для рынков других стран, в ка-
ком процентном соотношении они 
распределяются, сложно сказать, 
оценить это может только таможня, 
и то, если поставщик добросовестно 
оформил все документы»,— поясня-
ет госпожа Морозова.

После начала военных действий 
на Украине многие иностранные 
производители электроники заяви-
ли о приостановке поставок своей 
продукции в Россию, в том числе Ap-
ple, Samsung, Huawei и др. В резуль-
тате в РФ сняли уголовную и адми-
нистративную ответственность за 
поставку иностранных товаров без 
ведома правообладателя, или так на-
зываемый параллельный импорт, 
соответствующий закон подписал 
президент Владимир Путин (см. „Ъ“ 
от 28 июня).

В то же время PR-директор Inven-
tive Retail Group (re:Store, Samsung, 
Street Beat и т. д.) Людмила Семуши-
на уверяет, что на территории Рос-

сии «локализованные особенности» 
устройств можно обойти. «Отклю-
чение видеозвонков, которое есть 
в телефонах для ОАЭ, в РФ не рабо-
тает — потребители могут осуществ-
лять видеозвонки. Или звук каме-
ры, который щелкает для японских 
моделей, нельзя отключить, толь-
ко если начать работу с телефоном 
в Японии»,— утверждает госпожа 
Семушина. Тогда эта функция будет 
работать как для японского рынка, 
если же телефон первый раз вклю-
чен на территории РФ — значит, этот 
звук можно будет отключить, под-
черкивает она.

По словам госпожи Морозовой, бо-
лее серьезная проблема лежит в дру-
гой плоскости: из-за увеличения чи-
сла полуофициальных поставщиков 
есть большой риск приобрести нео-
ригинальную продукцию, зачастую 
попадаются партии с браком или не-
качественные подделки.

Тимофей Корнев

Смартфоны в гости  
будут к нам

После объявления властями 
Москвы, Подмосковья и ряда 
других регионов о заверше‑
нии частичной мобилизации 
на туристическом рынке стал 
возвращаться спрос на ново‑
годние туры внутри страны. 
По некоторым наиболее по‑
пулярным горнолыжным на‑
правлениям он вырос на треть 
год к году, в том числе из‑за 
проблем с зарубежными по‑
ездками. В то же время Крым 
продолжает сталкиваться с от‑
током гостей: число брониро‑
ваний путевок в этот регион 
на зимние каникулы просел 
на 80% по сравнению с прош‑
лым годом.

Продажи туров по России на но-
вогодние праздники на 25–30% пре-
вышают показатели прошлого года, 
сообщил „Ъ“ гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин. 
«Мы наблюдали активные продажи 
и в сентябре, но в середине месяца 
после объявления частичной моби-
лизации начался резкий спад спро-
са»,— поясняет он. Но после того, 
как власти Москвы, Подмосковья 
и других регионах объявили о за-
вершении этого процесса, спрос 
опять вернулся, отмечает эксперт. 

Представитель «Интуриста» Да-
рья Домостроева указывает, что 
в ее компании всплеск интереса 
к внутренним направлениям на но-
вогодние праздники наблюдается 
с конца прошлой недели. Она также 
связывает это с появлением в части 
регионов ясности относительно ча-
стичной мобилизации. В Fun&Sun 
констатируют, что динамика про-
даж сейчас вернулась к показате-
лям первой половины сентября, 
а общее число бронирований сопо-
ставимо с уровнем прошлого года.

По оценкам «Слетать.ру», туры 
по России на новогодние даты 
сейчас формируют 34% продаж, 

что на 13% выше, чем за тот же пе-
риод прошлого года. Оживление 
на рынке есть, но это пока не го-
ворит о буме продаж, отмечают 
в компании. В октябре туропера-
торы реализуют около 25% продаж 
на новогодние праздники, конста-
тирует господин Ромашкин. Около 
50% спроса приходится на ноябрь, 
25% — на декабрь. В моменте наи-
более востребованным направле-
нием он называет курорты Крас-
нодарского края, Кавминводы 
и Подмосковья. Дарья Домостро-
ева добавляет, что также активно 
сейчас продаются новогодние туры 
в Санкт-Петербург, Москву, Казань, 
на Байкал, Домбай, в Приэльбрусье 
и Архыз.

Наибольшее оживление, по сло-
вам Сергей Ромашкина, наблюдает-
ся в горнолыжном кластере Сочи: 
интерес к нему сейчас выше прош-
логоднего на 40%. В НАО «Красная 
поляна» констатируют, что сей-
час загрузка номеров на новогод-
ние праздники на курорте состав-
ляет 45% — это на 10 процентных 
пунктов выше год к году. Наиболее 
значительный рост заполняемости 
в компании отмечают в сегменте от-
елей категории «пять звезд». Госпо-
дин Ромашкин говорит, что к вы-
раженному росту стоимости эта 
динамика пока не привела: в сред-
нем размещение дороже на 9–10% 
год к году, что соответствует инфля-
ционной коррекции.

Сергей Ромашкин связывает на-
блюдаемый сейчас рост спроса 
на внутренние курорты со сниже-
нием доступности выездных на-
правлений на фоне санкционного 
давления. «Сокращение возможно-
стей для перелетов и рост их сто-
имости привели к перераспреде-
лению спроса»,— добавляет он. 
Эксперт предполагает, что летом 
эффект был менее заметен за счет 
наличия предложения бюджетных 

зарубежных курортов, в частности 
Турции.

Дарья Домостроева констати-
рует, что позитивная динамика 
на внутреннем рынке наблюдается, 
несмотря на отсутствие у многих ту-
роператоров чартерных программ. 
«С одной стороны, сейчас достаточ-
ный объем регулярной перевозки, 
с другой — в контексте расформи-
рования Ростуризма сейчас нет яс-
ности относительно субсидирова-
ния полетов»,— говорит она. 

Вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Дмитрий Горин 
считает, что текущий рост спроса 
на внутреннем рынке обеспечива-
ет сравнительная доступность та-
ких поездок, в частности за счет 
существенного объема перевоз-
ки. На выездном рынке предложе-
ние напротив существенно огра-
ниченно, а стоимость растет из-за 
динамического ценообразования. 
В «Слетать.ру» констатируют, что 
средний чек при планировании 
поездки по России за год снизился 
на 11,3%, до 34,9 тыс. руб. Это мож-
но объяснить осторожностью кли-
ентов из-за снижения их покупа-
тельской способности, говорят там.

Единственным внутренним на-
правлением, где, по словам туро-
ператоров, наблюдается снижение 
продаж, остается Крым. В моменте 
спрос на направление, по словам 
одного из участников рынка, на 50% 
ниже, чем год назад. Продаж туров 
на новогодние праздники на полуо-
стров практически нет, говорит он. 
«В оставшийся период до Нового 
года ситуация вряд ли кардинально 
изменится»,— считает собеседник 
„Ъ“. Он связывает отсутствие инте-
реса к направлению на новогодние 
праздники, в частности, со взры-
вом на Крымском мосту. Другой со-
беседник „Ъ“ говорит о падении 
продаж Крыма на 80%.

Александра Мерцалова

Новый год 
по российскому стилю
Граждане начали бронировать туры

Уход с российского рынка IKEA 
вынуждает ее локальных контр‑
агентов искать новые кана‑
лы продаж. Так, ГК «Аскона» ре‑
шила начать выпуск бюджет‑
ной линейки товаров для сна 
на мощностях, где ранее про‑
изводилась продукция по зака‑
зу шведского ритейлера. Ком‑
пания намерена продавать то‑
вары под новым брендом buy‑
son на маркетплейсах России, 
Казахстана и Белоруссии. Одна‑
ко, предупреждают эксперты, 
в этом ценовом сегменте высо‑
кая конкуренция среди произ‑
водителей.

ГК «Аскона» Владимира Седова за-
пустила бюджетный бренд товаров 
для сна buyson, которые будут про-
даваться на маркетплейсах, сообщи-
ли „Ъ“ в компании. Объем инвести-
ций в проект — около 102 млн руб., 
уточнила исполнительный дирек-
тор «Аскона» B2B и бренда buyson 
Светлана Образцова. Онлайн-прода-
жи продукции buyson планируется 
также запустить в Казахстане и Бело-
руссии. Компания намерена в 2023 
году достичь объема онлайн-продаж 
новой линейки товаров в 1 млрд руб. 
в год, говорит госпожа Образцова.

Продукция buyson выпускается 
на фабрике «Асконы» во Владимире 
мощностью более 500 тыс. единиц 
в год. Для производства матрасов 
под этим брендом также задейст-
вована фабрика мощностью более 
1 млн единиц в год, где ранее ком-
пания выпускала товары по заказу 
шведской IKEA, объявившей об ухо-
де с российского рынка. «При этом 
продукция buyson — это не копия 
ассортимента, который мы произ-
водили для IKEA, так как техноло-

гические карты шведского ритейле-
ра являются его интеллектуальной 
собственностью»,— поясняет ген-
директор ГК «Аскона» Александр 
Маненок.

Объем онлайн-продаж в России 
стремительно растет, но из-за це-
нового давления маркетплейсов 
на поставщиков у «Асконы» не было 
возможности сохранить единую сто-
имость товаров на разных площад-
ках, поясняет Светлана Образцова. 
Поэтому для маркетплейсов был со-
здан отдельный бюджетный бренд, 
который сейчас представлен почти 
на всех онлайн-площадках страны.

Сегодня в бюджетном сегмен-
те на рынке матрасов наиболее 
заметными игроками являются 
Corretto, «Димакс» и «Промтекс-Ори-
ент», говорит гендиректор «Info-
line-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. В нижнем ценовом сегменте 
на Ozon пользуются популярностью 
матрасы под марками Local, Healson 
и Plams, сообщили в маркетплейсе. 

В целом, по данным Ozon, ассорти-
мент матрасов на онлайн-площадке 
в сентябре вырос более чем в десять 
раз год к году. В «Яндекс.Маркете» го-
ворят, что продажи матрасов в де-
нежном выражении на маркетплей-
се в сентябре увеличились в 3,6 раза 
в годовом выражении.

Большинство производителей 
мебели и товаров для дома, ранее 
работавших с IKEA, переключились 
на продажи через маркетплейсы, 
констатирует партнер One Story Оль-
га Сумишевская. По данным Ассоци-
ации компаний интернет-торговли, 
за восемь месяцев 2022 года объем 
онлайн-продаж в РФ вырос на 39% 
год к году, превысив 3 трлн руб.

Значимую долю предложения 
текстильной продукции в бюджет-
ном сегменте в России сегодня зани-
мает импорт из Турции и стран Азии, 
говорит Ольга Сумишевская. Миха-
ил Бурмистров отмечает, что после 
ухода IKEA из России даже с учетом 
снижения спроса объем предложе-
ния текстильной продукции недо-
статочен, особенно в низком цено-
вом сегменте.

Ольга Сумишевская считает ло-
гичным продвижение «Асконой» 
своего нового бренда в Казахстане 
и Белоруссии, где есть сырьевая база 
для производства текстильных изде-
лий. Михаил Бурмистров говорит, 
что экспансия и развитие на рынках 
стран ближнего зарубежья сейчас 
в фокусе у многих крупных россий-
ских игроков рынка мебели и това-
ров для дома. При этом, уточняет 
он, у «Асконы» уже есть опыт работы 
за рубежом, включая собственные 
интернет-магазины и сеть франчай-
зинговых магазинов.

Алина Савицкая

Матрасы расстилаются 
перед маркетплейсами
Группа компаний «Аскона» запустила  
бюджетный бренд спальных принадлежностей

Мы целенаправленно  
искали  

иностранного партнера
— Владимир Седов,
владелец ГК «Аскона»,  

о сотрудничестве с IKEA  
в 2020 году

Ц И Т А Т А

1,39 триллиона 
рублей
был оборот  
ресторан ного рынка 
за январь—август  
2022 года,  
по данным Росстата

с1

с1



спорткультура Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов

11Коммерсантъ   l   Вторник 25 октября 2022 №198   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура

В прокат выходит комедия Канте-
на Дюпьё «Невероятно, но факт», 
премьера которой состоялась 
в этом году на Берлинском кино-
фестивале. После нескольких ра-
дикальных авторских экспери-
ментов французский режиссер 
продолжает заигрывать с мейн-
стримными киножанрами, про-
гоняя их через свою собственную 
абсурдистскую оптику. Расска-
зывает Юлия Шагельман.

раткий синопсис ново-
го фильма Дюпьё звучит как сюжет 
стандартной страшилки про дом с се-
кретом. Его — симпатичный двух-
этажный особнячок в тихом при-
городе — приобретает в ипотеку 
пара средних лет, Ален (Ален Шаба) 
и Мари (Леа Дрюкер). Это их первая 
настолько крупная совместная по-
купка, и поначалу они сомневают-
ся: дом для них двоих слишком боль-
шой. Но риэлтор (Стефан Пезера) 
заманивает необычной «фишкой»: 
в подвале есть тайный ход, пройдя че-
рез который, можно оказаться в буду-
щем, хоть и недалеком, всего на две-
надцать часов вперед. Однако это еще 
не все! Одновременно с перемеще-
нием во времени человек молодеет 
на три дня, и так каждый раз. Алена 
эти чудеса не слишком впечатляют, 
но для Мари решают дело. Разумеет-
ся, волшебный туннель оказывается 
с подвохом. Но там, где другой режис-
сер снял бы хоррор об опасностях игр 
со временем, Кантен Дюпьё выдает 
комедию — пускай не такую гомери-
чески смешную, как его предыдущий 
фильм «Жвалы» (2020), но достаточно 
забавную, чтобы на час с небольшим 
помочь зрителям примириться с быс-
тротечностью бытия.

Обнаружение пространствен-
но-временного искривления в соб-
ственном подвале никак не меняет 
привычное существование Алена. 
Он по-прежнему каждое утро ухо-

дит на работу в страховую контору, 
каждый вечер возвращается домой 
к ужину, а в промежутках убивает 
время, играя на компьютере и раз-
дражаясь, когда клиенты отрывают 
его от этого занятия своими звонка-

ми. Однако некоторые вещи все-таки 
выводят его из равновесия: напри-
мер, то, что жена становится букваль-
но одержима переходом и спускается 
туда каждый день, а то и по нескольку 
раз в день (постепенно время теряет 
всякие границы, и становится непо-
нятно, сколько уже прошло — две-
надцать часов, неделя или пара лет). 
Ален пытается предупредить жену, 
что все это может плохо кончиться — 
вот и соседская кошка странно себя 

ведет и, кажется, подает какие-то зна-
ки,— но Мари уже не остановить. Она 
намерена вернуть молодость и кра-
соту любой ценой, причем не про-
сто ради удовольствия, а чтобы сде-
лать карьеру модели и стать богатой 
и знаменитой.

Рифмой к чисто женской истории 
борьбы Мари с неизбежностью увя-
дания становится линия Жерара (Бе-
нуа Мажимель), аленовского шефа. 
Это типичный альфа-самец, чей кри-

зис среднего возраста выражается 
в покупке спортивных машин, сме-
не молодых подружек, а также ут-
верждении собственной мужест-
венности на стрельбище. Но всего 
этого недостаточно, чтобы догнать 
убегающую молодость, и Жерар ме-
няет свой данный природой пенис 
на японский электронный девайс, 
управляемый через мобильное при-
ложение, с тремя скоростями ви-
брации и возможностью контр-

олировать степень твердости. Как 
обычно в фильмах Дюпьё, где са-
мые дикие ситуации подаются с са-
мой невозмутимой интонацией, ак-
теры разыгрывают все связанные 
с искусственным членом гэги совер-
шенно серьезно, и именно это де-
лает их смешными и, как ни удиви-
тельно, совершенно не пошлыми.

Снято все это в характерном стиле 
Дюпьё: картинка в приглушенных 
светлых тонах, минималистичные 
декорации, псевдоглубокомыслен-
ные диалоги и монологи о самых 
банальных вещах. В данном случае 
эти приемы еще и усиливают ощу-
щение замкнутости и ограниченно-
сти буржуазного мирка персонажей, 
которые тихо едут крышей в отсут-
ствие настоящих проблем. Однако 
по-настоящему режиссер язвит, по-
жалуй, только над Жераром, а Мари 
даже по-своему сочувствует. Ален 
же и вовсе выступает в качестве го-
лоса разума и единственного вменя-
емого человека в этом шапито, хотя, 
глядя на то, как он покупает в пода-
рок взрослой женщине сумку в виде 
плюшевой зверушки, пытается нала-
дить диалог с кошкой или выясняет 
у доктора, могут ли внутри живого 
человека завестись муравьи, так сра-
зу и не скажешь.

Конечно же, попытки остановить 
время, а тем паче развернуть его 
вспять, оказываются бесплодными. 
Дюпьё подчеркивает это, решая весь 
третий акт картины в духе немых ко-
медий, когда проживание героями 
последствий их поступков показано 
в виде бессловесного монтажа под 
веселенький электронный ритм, на-
поминающий о параллельной карь-
ере автора в качестве диджея, извест-
ного как Mr. Oizo. Неожиданностей 
здесь не будет: и Мари, и Жерар, и фи-
лософски настроенный Ален при-
ходят к логичным и заслуженным 
финалам. Однако последние кадры 
все же отдают ранее не свойствен-
ной Дюпьё меланхолией: возможно, 
в свои 48 он все-таки еще не совсем 
готов принять, что магического пере-
хода в молодость не существует.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Подземное притяжение
Паранормальность и сатира в «Невероятно, но факт» Кантена Дюпьё

Мистический лаз  
в подвале уводит Ален 
(Ален Шаба) и Мари (Леа 
Дрюкер) не в хоррор,  
а в абсурдистскую комедию 
ФОТО ATELIER DE PRODUCTION

В Москве состоялась пресс-
конференция организаторов 
и участников XVI Международ-
ного театрального фестиваля 
им. А. П. Чехова, на которой бы-
ла оглашена программа 2023 го-
да. Изменившуюся, но все равно 
внушительную международность 
фестиваля оценивает Татьяна 
Кузнецова.

еховский фестиваль, про-
ходящий раз в два года, в октябре 
2022-го отметил 30-летие. Открыв-
ший пресс-конференцию спец-
представитель президента РФ по 
международному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой 
подчеркнул ведущую роль Валерия 
Шадрина, бессменного руководи-
теля, гендиректора и куратора Чех-
феста, доказавшего, что «в самых 
трудных — нищенских — услови-
ях (господин Швыдкой имел в виду 
начало 1990-х.— „Ъ“) можно прово-
дить невероятные проекты». Соуч-
редитель фестиваля профессор-теа-
тровед Алексей Бартошевич оживил 

воспоминания о самых ярких собы-
тиях «дитяти горбачевских времен», 
особо отметив «головокружитель-
ное чувство свободы», охватившее 
Москву в те годы. «А как нас любили 
в мире!» — подхватили старожилы, 
припомнив и Театральную олимпиа-
ду 2001 года с карнавальным шестви-
ем по Тверской, и друга фестиваля — 
режиссера Питера Брука, автора 
концепции «всечеловеческого объ-
единения». После ностальгическо-
го пролога короткие анонсы своих 
проектов и спектаклей представили 
участники XVI Чехфеста — как при-
сутствующие, так и отсутствующие 
(в режиме видеовыступлений).

Программа оказалась неожидан-
но обширной, причем не только 
по нынешним временам. С 24 мая 
по 8 октября 2023 года в Москве бу-
дет представлено 15 спектаклей 
из 13 стран. Европа, по понятным 
причинам, в Чехфесте участво-
вать не будет, в афише доминируют 
Азия и Южная Америка — послед-
няя преимущественно с танцеваль-
ными проектами. Откроют фести-
валь аргентинец Эрман Корнехо 
и его труппа; в прошлом завлекав-

шие москвичей старинным и салон-
ным танго, на сей раз они привезут 
«Дикое танго» — судя по фотографи-
ям, брутальное и атлетичное. Закры-
вают Чехфест тоже аргентинцы: Сов-
ременный балет театра Сан-Мартин 
исполнит «Песнь о земле» на музы-
ку Малера. Кубинские «современни-
ки» представят «Carmina Burana» Кар-
ла Орфа в хореографии и постановке 
Джорджа Сеспедеса, а музыканты бу-
дут российские: симфонический ор-
кестр Московской филармонии, хор 
Минина и детский хор «Весна».

Единственного Чехова на фести-
валь привезут бразильцы, для кото-
рых российский классик — часть 
школьной программы: «Трех сестер» 
четыре актрисы и два музыканта 
представят в виде свободной интер-
претации под говорящим названи-
ем «В Москву! Палимпсест». Впер-
вые в Москву приезжают чилийцы 
со спектаклем «Мален» — об ини-

циации, наследии предков и диало-
ге поколений: режиссер-хореограф 
Рикардо Куракео Куриче занял в сво-
ей постановке 16 женщин в диапазо-
не от 10 до 70 лет. Впервые Москва 
увидит и труппу из ЮАР — «Вуяни 
Данс Компани» покажет необычную 
версию равелевского «Болеро», в ко-
тором хореограф Грегори Макома 
расслышал ритуальные траурные 
марши аборигенов. Вторым источ-
ником вдохновения для его спекта-
кля «Сион: реквием по „Болеро“ Ра-
веля» стали роман южноафриканца 
Закеса Мда и его главный герой — 
плакальщик.

Китай представляет «Компания 
Чжао Лян Арт» с пластическим спекта-
клем дивной красоты, поставленным 
Чжао Лянем «в стиле чань-буддизма»; 
главным аксессуаром «Чайного за-
клинания» будет уникальный арте-
факт — чайный сервиз IX века импе-
ратора Си-цзуна. Вьетнамский театр 
Тханг Лонг покажет традиционное на-
циональное представление — куколь-
ный спектакль на воде с живыми му-
зыкантами. А вот из Индии приедет 
адаптированный Шекспир: артисты 
с выбеленными, как у мимов, лица-
ми представят спектакль «Макбет: что 
сделано, то сделано» — собственную 
интерпретацию великой трагедии.

Обильно представлено ближнее 
зарубежье. Из Армении приедет Рус-
ский драматический театр со спек-
таклем «Гардения» в постановке Гора 
Маркаряна. А с артистами Театра 
на Таганке Нарине Григорян и ее по-
становочная команда сделает спек-
такль «Муму» — тургеневский рас-
сказ молодой армянский режиссер 
трактует как «историю о свободе — 
о человеке, который отстаивает 
свою истинную природу». Еще один 
совместный проект приедет из Бело-
руссии: пьесу Константина Стешика 
«Камень глупости» поставил екате-
ринбуржец Дмитрий Зимин. Казах-
ский режиссер Фархад Молдогали, 
прошедший школу Владимира Пан-
кова, привезет саунд-драму «Кула-
гер» — по поэме Джансагурова, на-
писанной в разгар репрессий 1937 
года. Представление, полное сим-
волов и метафор, сопровождает эт-
но-модерн-джаз группы Steppe Sons. 
Из Узбекистана приедет «Материн-
ское поле» — собственную инсцени-
ровку романа Айтматова поставила 
Нигора Гоибназарова в Сырдарьин-
ском театре музыкальной драмы. 
Киргизия, наконец, покажет спек-
такль для детей «Письма-самолети-
ки» с актерами и куклами: режиссер 

Айнула Качкыбек Кызы сочинила 
«театральную постановку о детстве, 
смерти, жизни и мечтах» по произве-
дениям Эрика-Эмманюэля Шмитта.

Не совсем «всечеловеческое объе-
динение», конечно, но все-таки вну-
шительно — впрочем, на то у Вале-
рия Шадрина и репутация одного 
из главных столпов отечественной 
продюсерской школы. Теперь, одна-
ко, можно оценить и предвидение, 
которым кажется его давнее при-
страстие к экзотическим зрелищам 

из дальних стран. Даже в самые бла-
гополучные по части международно-
го культурного обмена годы в про-
граммах Чехфеста Юго-Восточная 
Азия во всем многообразии тради-
ций и современности (от Пекинской 
оперы до южнокорейского аван-
гарда) составляла не менее полови-
ны афиши, так что никакого совсем 
уж революционного репертуарного 
разворота вроде бы и не произошло. 
Остается надеяться, что без дальней-
ших корректив до весны обойдется.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Ничто всечеловеческое не чуждо
Чеховский фестиваль объявил планы на 2023 год

Вместе с Валерием Шад-
риным (в центре) прошлое 
фестиваля вспоминали его 
коллеги, включая Алексея 
Бартошевича (справа)
ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К

Ч
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«Зенит» легко сохранил огромный 
отрыв от преследователей в таб-
лице чемпионата России, неожи-
данно крупно, со счетом 7:0, раз-
громив в заключительный день 
14-го тура на своем поле «Сочи». 
В этот же вечер недавний аутсай-
дер «Урал», переживающий осе-
нью невероятный подъем, спра-
вился дома — 2:1 — с «Крыльями 
Советов», еще слегка укрепив 
свои позиции в первенстве.

чередной тур чемпио-
ната России завершил матч с непло-
хой формально «вывеской», кото-
рой совершенно не соответствовало 
его содержание. Встречались побе-
дитель и серебряный призер пре-
дыдущего первенства. Такое сочета-
ние вроде бы сулило какую-никакую 
борьбу, но в реальности ничего похо-
жего на нее не было.

«Зенит» забил в первой же своей 
более или менее внятной атаке. Ни-
кто из сочинцев не среагировал на за-
бегание Вендела у левого края штраф-
ной, и обороняющимся не помогло 
даже то обстоятельство, что прострел 
у бразильца, по сути, не получил-
ся. Мяч полетел в сочинского лиде-
ра Кристиана Нобоа, но от него сри-
кошетил именно в игрока «Зенита», 
больше остальных похожего на пред-
полагаемого адресата прострела,— 
Ивана Сергеева. А дальше произош-
ло удивительное. От груди Сергеева 
мяч взмыл в воздух и парашютиком 
опустился под перекладину.

Следующего зенитовского гола 
долго ждать не пришлось. Состоял-
ся он после того, как Вендел и Мал-
ком на скорости раскроили защиту 
«Сочи». Гости метались на послед-
нем рубеже, силясь угадать новый 
ход шустрого дуэта, но все было бес-
смысленно. Малком обвел защитни-
ка, а потом принялся расстреливать 
голкипера Сослана Джанаева. С пер-
вым ударом форварда тот справился, 
со вторым, через секунду,— нет.

А облитые ведром ледяной воды 
сочинцы продолжали фальшивить, 
и вскоре у Малкома появился шанс 

убежать один на один с Джанаевым. 
Побег сорвал возле линии штрафной 
Артем Мещанинов. Момент прове-
рял VAR, но арбитр Евгений Кукуляк 
заранее достал из кармана красную 
карточку, понимая, что нарушитель 
ее наверняка заслужил. «Сочи» остал-
ся в меньшинстве.

Эти события могли, разумеется, 
подействовать не только на гостей, 
но и на хозяев, лишив их мотива-
ции: все равно три очка никуда не 
денутся. Но в разгар осени «Зенит», 
кажется, набрал такой тонус, когда 
в любой ситуации футбол — в ра-
дость.

Вкус к атакам он не потерял и до 
перерыва успел забить еще дважды. 
Сергееву оформить дубль помог 
еще один рикошет, теперь уже от 
Джанаева, который не смог остано-
вить передачу Вячеслава Каравае-
ва. А Вендел уложил мяч в сетку иде-
ально исполненным ударом с пары 
десятков метров.

Самое странное, что даже пере-
рыв не заставил «Зенит» хотя бы 
чуть-чуть успокоиться. Ну, или это 
«Сочи» уже был в таком скверном со-
стоянии, что на его фоне и притор-
мозивший чемпион все равно смо-
трелся гигантом, который творит на 
поле все, что душе угодно. В сочин-
ские ворота в итоге влетели еще три 
мяча — от Вильмара Барриоса, Мал-
кома и Густаво Мантуана. Два послед-
них — после ляпов Артура Юсупова 
и Джанаева, лучше всего рассказы-
вавших о том, что за настроение сей-
час у гостей.

Выигрыш сохранил «Зениту» ог-
ромный запас прочности. От бли-
жайшего преследователя — «Спарта-
ка» — лидера чемпионата отделяют 

семь очков. А вот «Сочи», который, 
как казалось сравнительно недавно, 
готов снова драться за медали, отста-
ет от замыкающего топ-тройку ЦСКА 
на шесть баллов.

В другом матче дня «Урал» закре-
пил за собой статус главного прев-
ращения осени в российском фут-
боле. Екатеринбургский клуб летом 
выглядел аутсайдером, обреченным 
на тяжелую борьбу за выживание, но 
через некоторое время после появле-
ния в нем нового тренера — Виктора 
Гончаренко — вдруг пережил пора-
зительную трансформацию. Побе-

да над «Крыльями Советов» — 2:1 — 
стала для «Урала» четвертой подряд 
в первенстве. А если считать все офи-
циальные матчи, то есть приплюсо-
вать к чемпионату Кубок России, 
в котором у команды тоже все хоро-
шо,— шестой. И он уже отнюдь не 
в подвале таблицы, а в хвосте топ-де-
сятки, гораздо ближе к спокойной 
серединке, нежели к опасной зоне.

В игре с «Крыльями Советов» по-
чти все решил эпизод в середине 
первого тайма. Влетевший в чужую 
штрафную форвард «Урала» Лазар 
Ранджелович обыграл вратаря Бог-

дана Овсянникова, но того подстра-
ховал Гленн Бейл. Правда, включив-
шийся VAR подтвердил: самарец 
сыграл рукой. Судья Кирилл Левни-
ков, естественно, применил двой-
ное наказание — назначил пеналь-
ти, а еще удалил Бейла.

Алексей Каштанов одиннадцати-
метровый реализовал, а оставшим-
ся в меньшинстве «Крыльям» не сто-
ило рассчитывать на преимущество. 
Свой гол они все-таки забили, но уже 
в концовке матча и после того, как 
сами пропустили второй мяч.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Зенит» набил полную сетку
Лидер первенства обыграл «Сочи» со счетом 7:0

Французский форвард Килиан 
Мбаппе с нынешнего сезона, ви-
димо, должен считаться самым 
высокооплачиваемым спор-
тсменом в истории. Чтобы удер-
жать его в конце весны от перехо-
да в «Реал», владельцам ПСЖ, как 
выяснилось, пришлось предло-
жить ему рекордный контракт об-
щей стоимостью €630 млн. Цена 
этого соглашения значительно — 
почти на €80 млн — выше, чем сто-
имость последнего соглашения 
с «Барселоной» сегодняшнего од-
ноклубника француза Лионеля 
Месси, прежнего рекордсмена.

етали контракта Килиана 
Мбаппе с ПСЖ обнародова-

ло издание Le Parisien. А его инфор-
мацию, которую руководство па-
рижского клуба даже не попыталось 
поставить под сомнение, моменталь-
но опубликовали все ведущие меди-
аресурсы, уделяющие большое вни-
мание спорту. И в этом нет ничего 
странного, учитывая, что речь идет 
о чрезвычайно заметном для отра-
сли событии.

Килиан Мбаппе, одна из супер-
звезд современного футбола, кото-
рый к 23 годам накопил шикарный 
послужной список, включающий 
золото чемпионата мира 2018 года, 
выступает за ПСЖ пять лет. Однако 
в мае, сразу после окончания преды-
дущего сезона, целый ряд изданий 
сообщили, что становящийся свобод-
ным агентом форвард согласовал пе-
реход из французского клуба-гиганта, 
играющего в не слишком конкурент-
ном чемпионате и постоянно допу-
скающего осечки на подступах к по-
беде в Лиге чемпионов, в испанский 
клуб-гигант — «Реал». По мнению экс-
пертов, благодаря этому решению 
молодой форвард, довольно ясно да-
вавший понять, что вот-вот попроща-
ется с ПСЖ, мог совершить очеред-
ной карьерный рывок.

Однако в день, когда от Килиана 
Мбаппе ждали официального под-
тверждения перехода, он неожи-
данно объявил о том, что остается 
в парижской команде и продлил до-
говор с ней еще на три года. Различ-
ные источники, объясняя случившее-
ся, были солидарны в вопросе насчет 
того, что заставило Мбаппе изме-
нить свое решение,— энергичность 
при проведении переговоров с на-
падающим президента ПСЖ Насе-
ра аль-Хелаифи, а главное, щедрость 
владельца клуба: им является фонд 
Qatar Sports Investment. Тогда счита-
лось, что, чтобы сохранить форвар-
да, ему пришлось потратить не ме-
нее €300 млн.

Это огромная сумма даже по мер-
кам футбола, но из публикации Le Pa-

risien следует, что весной масштаб 
щедрости катарского фонда был су-
щественно преуменьшен. В дейст-
вительности общая стоимость но-
вого контракта Килиана Мбаппе 
гораздо выше — более €630 млн (или 
€282 млн после уплаты налогов). 
Структурно договор разделен на три 
части. В качестве именно зарпла-
ты Мбаппе по нему будет получать 
€72 млн в год. Еще €180 млн — это 
так называемый подписной бонус: 
его форварду переведут тремя тран-
шами. Наконец, в контракте предус-
мотрен бонус за лояльность клубу. 
Вернее, три бонуса за каждый из сезо-
нов, которые Мбаппе будут выплачи-
вать в том случае, если он не покинет 
ПСЖ,— €70 млн, €80 млн и €90 млн.

Le Parisien уверенно констатиро-
вало, что контракт Килиана Мбаппе 
является крупнейшим персональ-
ным соглашением в истории спор-
та. И едва ли это утверждение можно 
оспорить. Прежним рекордсменом 

считался другой футболист — ны-
нешний одноклубник Мбаппе Ли-
онель Месси. Семикратный облада-
тель «Золотого мяча» перешел в ПСЖ 
из родной «Барселоны» в 2021 году, 
до конца отработав шикарный четы-
рехлетний контракт с каталонским 
клубом. Издание El Mundo, ссылаясь 
на имевшуюся в распоряжении ко-
пию договора, оценивало его сово-
купную стоимость в €555 млн.

Контракты звезд американских 
профессиональных спортивных лиг, 
которые когда-то представлялись кос-
мическими, теперь меркнут на фоне 
контрактов двух футбольных знаме-
нитостей. На третьем месте в рей-
тинге располагается игрок в амери-
канский футбол Патрик Махоумс 
из «Канзас-Сити Чифс» с контрактом 
на $503 млн, но рассчитанным аж на 
десять лет. По сравнению с догово-
ром Мбаппе он выглядит чуть ли не 
экономичным вариантом.

При этом нельзя не признать, что, 
отказавшись ради денег от новых 
карьерных вызовов, Килиан Мбап-
пе не потерял мотивацию. По край-
ней мере об этом говорит статистика. 
В 11 матчах французского первенства 
он забил десять мячей, а в четырех иг-
рах Лиги чемпионов — четыре.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

Его года — его богатство
Если Килиан Мбаппе отработает трехлетний договор  
до конца, он станет самым высокооплачиваемым  
спортсменом в истории

По итогам подходящего к финишу 
сезона российские теннисист-
ки, выступающие по решению 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) под нейтральным флагом, 
значительно улучшили свои по-
зиции в верхней части мирового 
рейтинга. Сразу две из них — Да-
рья Касаткина и Вероника Кудер-
метова — закончат год в первой 
десятке, а Екатерина Алексан-
дрова и Людмила Самсонова 
пробились в первую двадцат-
ку. В первой сотне же на данный 
момент девять россиянок, и по 
этому показателю они уступают 
лишь американкам.

течение последних несколь-
ких лет российские теннисистки на-
ходились в тени своих соотечест-
венников — Даниила Медведева, 
Андрея Рублева и Карена Хачано-
ва. Победы россиянок на турнирах 
WTA были достаточно редкими, хотя 
2021 год подарил надежду на возро-
ждение. Настоящего прорыва доби-
лась тогда Анастасия Павлюченкова, 
дошедшая до финала Roland Garros, 
а на самом финише предыдущего се-
зона российская сборная одержала 
блестящую победу в розыгрыше Куб-
ка Билли Джин Кинг — состязания, 
имеющего статус командного чем-
пионата мира.

И вот теперь последовало про-
должение. Павлюченковой, правда, 
еще в середине мая пришлось объ-
явить о досрочном завершении вы-
ступлений в этом году из-за травмы 
колена, зато общее количество титу-
лов, завоеванных российскими тен-
нисистками, по сравнению с прош-
лым сезоном возросло c четырех 
до девяти. Последний из них неде-
лю назад на турнире категории 250 
выиграла в румынской Клуж-Напо-
ке Анна Блинкова, а до этого три по-
беды одержала Людмила Самсоно-
ва (Вашингтон, Кливленд, Токио), 
по две — Дарья Касаткина (Сан-Хо-
се, Гранби) с Екатериной Александ-
ровой (Хертогенбос, Сеул) и одну — 
Анастасия Потапова (Стамбул), 
которую уже не один месяц трени-
рует капитан российской сборной 
Игорь Андреев. И пускай все эти 
соревнования по градации WTA 
не входят в число наиболее престиж-
ных, в 2022 году российский показа-
тель наверняка будет считаться ре-
кордом. Повторить его могут лишь 
польские теннисистки — точнее, 
первая ракетка мира Ига Швёнтек, 
завоевавшая с февраля восемь титу-
лов и считающаяся главным фаво-
ритом итогового турнира WTA Fi-
nals, который пройдет с 31 октября 
по 7 ноября в Форт-Уэрте (штат Техас).

К этому перечню российских до-
стижений, разумеется, следует доба-

вить четвертьфинал Roland Garros 
между Дарьей Касаткиной и Веро-
никой Кудерметовой, по итогам ко-
торого Касаткина впервые попала 
в четверку сильнейших на турни-
ре Большого шлема. Кроме того, 
Кудерметова сыграла три финала 
(Мельбурн, Дубай, Стамбул), Анас-
тасия Потапова дошла до решаю-
щей стадии в Праге, а Анна Калин-
ская на прошлой неделе впервые 
пробилась в четвертьфинал состя-

зания категории 1000 в Гвадалаха-
ре. Следствием всего этого стало 
заметное улучшение позиций рос-
сиянок в мировом рейтинге (см. 
справку). Сразу две из них оказа-
лись в первой десятке, чего не слу-
чалось с 2011 года. Причем Касат-
кина впервые сыграет на итоговом 
турнире, имея возможность под-
няться в пятерку сильнейших, а Ку-
дерметова будет там первой запас-
ной. Александрова и Самсонова 
завершают сезон в первой двадцат-
ке, чего ранее им никогда не удава-
лось. Также свои высшие позиции 
занимают Потапова, закрепившая-
ся в первой полусотне, и Калинская, 
находящаяся на небольшом отдале-
нии от нее. В общей же сложности 
в первой сотне — девять россиянок, 
на одну больше, чем в прошлом 
году, и по окончании итогового тур-
нира их количество там не изменит-
ся. По этому показателю они уступа-
ют только американкам, которых 
через две недели в топ-100, по пред-
варительным подсчетам, будет 
14 человек. Третье по численности 
представительство — восемь тенни-
систок — там имеют чешки.

Ясно, что в истории отечествен-
ного женского тенниса были и бо-
лее успешные времена. Например, 
в 2004 и 2009 годах по три его пред-
ставительницы входили в число 
пяти лучших, а в 2008-м российской 
была ровно половина первой десят-
ки. Но тот уникальный период, став-
ший следствием появления в WTA 
Tour целого поколения талантливых 
россиянок, остался далеко позади. 
Сейчас о чем-то подобном россий-
ским болельщикам остается лишь 
мечтать, тем более что прогресс мо-
лодежи, которая с марта не имеет 
возможности участвовать в юниор-
ских и взрослых соревнованиях бо-
лее низкого уровня так часто, как не-
обходимо, заметно замедляется.

Евгений Федяков

РЕЙТИНГ

Теннисистки снова берут числом
Россия добилась рекордного за 11 лет представительства 
в первой десятке рейтинга WTA

Форвард «Зенита» Малком (в синей форме), забив два мяча в ворота «Сочи»,  
сравнялся в списке бомбардиров чемпионата России со спартаковцем Квинси Промесом 
и оренбуржцем Владимиром Сычевым. На счету каждого из них 11 голов  ФОТО ВАЛЕНТИНЫ ПЕВЦОВОЙ
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Контракт Килиана Мбаппе 
с ПСЖ, по которому он 
за три года заработает  
более €630 млн, являет-
ся крупнейшим персональ-
ным соглашением в исто-
рии спорта  
ФОТО STEPHANE MAHE / REUTERS

14-й тур
«Урал»—«Крылья Советов» 2:1
Каштанов, 26 (пен.); Газинский, 64 — Глушенков, 82. 
Удаление: Бейл («Крылья Советов»), 24.

«Зенит»—«Сочи» 7:0
Сергеев, 2, 25; Малком, 11, 74; Вендел, 32; 
Барриос, 53; Мантуан, 76. Удаление: Мещанинов 
(«Сочи»), 20.

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 11 3 0 43:5 36

2. «Спартак» 9 2 3 36:16 29

3. ЦСКА 7 5 2 28:15 26

4. «Ростов» 7 5 2 25:20 26

5. «Краснодар» 7 3 4 27:20 24

6. «Ахмат» 7 2 5 22:21 23

7. «Динамо» 6 5 3 24:17 23

8. «Сочи» 6 2 6 22:29 20

9. «Оренбург» 6 1 7 24:33 19

10. «Урал» 5 1 8 15:24 16

11. «Крылья Советов» 3 5 6 15:21 14

12. «Нижний Новгород» 3 4 7 17:25 13

13. «Факел» 1 9 4 17:24 12

14. «Локомотив» 3 3 8 17:29 12

15. «Химки» 2 3 9 13:28 9

16. «Торпедо» 1 3 10 7:25 6

Рейтинги
Рейтинг АТР
1 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 6730 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 5810. 3 (3). Каспер 
Рууд (Норвегия) — 5600. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5155. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 
5035. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 4860. 7 (7). Новак Джокович (Сербия) — 4320. 8 (8). Андрей 
Рублев (Россия) — 3685. 9 (10). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 3315. 10 (9). Тейлор Фритц (США) — 
3195. 11 (11). Хуберт Хуркач (Польша) — 3130. 12 (12). Янник Синнер (Италия) — 2700. 13 (14). Кэмерон 
Норри (Великобритания) — 2490. 14 (16). Маттео Берреттини (Италия) — 2465. 15 (15). Пабло Карреньо 
Буста (Испания) — 2405. 16 (13). Марин Чилич (Хорватия) — 2390. 17 (17). Фрэнсис Тиафо (США) — 2240. 
18 (18). Карен Хачанов (Россия) — 1945. 19 (20). Денис Шаповалов (Канада) — 1925. 20 (21). Ник 
Кириос (Австралия) — 1870… 60 (45). Аслан Карацев — 785… 93 (92). Роман Сафиуллин — 586… 96 
(96). Павел Котов (все — Россия) — 564.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 10 335 очков. 2 (2). Унс Джабир (Тунис) — 4555. 3 (5). Джессика Пегула 
(США) — 4316. 4 (7). Кори Гауфф (США) — 3271. 5 (6). Мария Саккари (Греция) — 3121. 6 (10). Каролин 
Гарсия (Франция) — 3000. 7 (4). Арина Соболенко (Белоруссия) — 2970. 8 (11). Дарья Касаткина — 
2935. 9 (12). Вероника Кудерметова (обе — Россия) — 2795. 10 (9). Симона Халеп (Румыния) — 2661. 
11 (15). Мэдисон Кис (США) — 2417. 12 (8). Паула Бадоса (Испания) — 2385. 13 (14). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 2365. 14 (16). Даниэль Коллинз (США) — 2292. 15 (18). Беатрис Хаддад Майя (Бразилия) 
— 2215. 16 (21). Петра Квитова (Чехия) — 2097. 17 (3). Анетт Контавейт (Эстония) — 2093. 18 (23). Елена 
Остапенко (Латвия) — 1986. 19 (22). Людмила Самсонова — 1961. 20 (19). Екатерина Алексан-
дрова — 1910… 44 (44). Анастасия Потапова — 1119… 63 (73). Анна Калинская — 886… 81 (79). 
Анна Блинкова— 750… 94 (102). Варвара Грачева — 661... 100 (121). Камилла Рахимова (все 
— Россия) — 604.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

Российские теннисистки 
в первой сотне  
рейтинга WTA
Год Все 1–5 6–10 11–20 21–50 51–100
1992 1 - - - - 1

1993 - - - - - -

1994 1 - - - - 1

1995 2 - - - 2 -

1996 3 - - - 1 2

1997 4 - - - 2 2

1998 4 - - 1 1 2

1999 6 - - 2 1 3

2000 7 - 1 1 2 3

2001 8 - - 1 5 2

2002 10 - - 2 6 2

2003 11 - 2 2 6 1

2004 13 3 1 3 2 4

2005 14 1 2 4 4 3

2006 16 2 2 3 5 4

2007 15 2 1 3 3 6

2008 15 2 3 2 4 4

2009 15 3 1 2 4 5

2010 15 1 1 3 4 6

2011 12 1 1 2 3 5

2012 10 1 - 3 1 5

2013 6 1 - 1 4 -

2014 7 1 - 1 2 3

2015 7 1 - - 3 3

2016 7 - 1 1 3 2

2017 8 - - 3 2 3

2018 9 - 1 - 2 6

2019 8 - - - 3 5

2020 7 - - - 4 3

2021 8 - - 1 4 3

2022 9 - 2 2 1 4
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